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ПО ПОВОДУ

ЛІСТ З РЭДАКЦЫІ БЕЛАРУСЬ–ЕЎРОПА

…А закон-то один
Слышали о ситуации с газе-

той витебской епархии «Наше 
православие»?

В марте этого года издание 
опубликовало интервью с граж-
данкой Германии Маргаритой 
Зайдлер, которая воюет в 
Украине на стороне боевиков 
ДНР. Верующая, православная 
Зайдлер, безусловно, знающая 
одну из заповедей господних 
«не убий», говорила о том, что 
грех как раз таки не убийство 
людей, грех – сидеть, сложа 
руки. «Когда Отечество в опас-
ности», по ее мнению, грех 
говорить «Ну, я верующий, паци-
фист, я не могу брать в руки ору-
жие», и, оказывается, стрелять 
в брата – это в традициях рус-
ского православия. Как заме-

чает Маргарита Зайдлер, «есть 
такие святые, как великий князь 
Александр Невский, который 
победил верой, молитвой и ору-
жием».

Заметьте, появилась эта кро-
вожадная статья в православном 
(!) издании. Но никакой реакции 
ни со стороны Белорусской пра-
вославной церкви, ни со сторо-
ны Министерства информации 
не последовало. И, наверное, 
так бы тихо-мирно газета и даль-
ше распространялась в церквях 
Витебска и области, если бы не 
внимательные читатели. 

Православные верующие 
обратились в Министерство 
информации с просьбой прове-
рить, насколько соответствует 
законодательству то, что публи-
куется на страницах газеты. То 
есть на столь откровенное одо-
брение насилия в православном 
издании обратило внимание 
не Министерство информации, 

которое, казалось бы, стоит на 
страже соблюдения законов 
всеми СМИ страны, а обычные 
люди. Граждане Беларуси. Те, 
кому небезразлично, как откро-
венно, используя веру, белору-
сам навязывается мнение, что 
воевать на стороне непризнан-
ных ДНР и ЛНР – это воевать 
против фашизма, за православ-
ную веру.

Не противоречит ли такая 
риторика белорусским зако-
нам?!

Чем закончится эта история 
– не ясно. Министерство инфор-
мации заявило, что проанали-
зировало выпуски газеты «Наше 
православие» и готовится выне-
сти изданию письменное пред-
упреждение. Главный редактор 
газеты сообщил, что никаких 
предупреждений пока не было, 
намекает, что если что-то подоб-
ное произойдет, то, возможно, 
владелец издания обжалует это 

решение Мининформации в 
суде. В общем, поживем – уви-
дим.

Почему я обратила внима-
ние на эту ситуацию? 

Если бы подобная история 
была единственной, исключени-
ем из правил!.. Но ведь нема-
ло примеров, когда читатели, 
слушатели  или зрители, а не 
Министерство информации, 
обращают внимание на нару-
шения законов белорусскими  
госСМИ. Бдительный орган 
может увидеть отсутствие под-
писного индекса в выходных 
данных независимой газеты и 
наказать издание предупрежде-
нием, а вещи куда более прин-
ципиальные не замечать или не 
считать их «из ряда вон».

Например, в декабре про-
шлого года на канале Столичного 
телевидения в одной из пере-
дач в качестве эксперта высту-
пал гражданин России Максим 

Марцинкевич. Представлен он 
был зрителям как лидер обще-
ственного движения. Но какого? 
У себя на родине Марцинкевич 
действительно создавал обще-
ственные организации, однако 
российский суд запрещал их 
деятельность как организа-
ций фашистской идеологии. 
Марцинкевич в России неона-
цист, не один раз был осужден 
за разжигание межнациональ-
ной розни. На белорусском 
телеэкране он – эксперт.

Телезрителей, конечно, это 
возмутило. Последовало обра-
щение в Министерство инфор-
мации с требованием разо-
браться, как появилась в эфире 
СТВ программа, популяризиру-
ющая современных деятелей 
фашизма. Ответ не заставил 
себя долго ждать. Чиновники 
министерства сообщали, что, 
оказывается, Марцинкевич в 
программе СТВ высказал всего 

лишь свое мнение на проблему 
греха и самосуда и никаких при-
зывов к насилию, пропаганды 
нацистской символики и фашиз-
ма в данной программе не зву-
чало. Получается, наши телека-
налы могут приглашать в свои 
студии неонацистов в качестве 
экспертов – и это правильно. 
Это по закону. И даже никаких 
устных предупреждений, поже-
ланий от Министерства инфор-
мации не получат.

Доходит до абсурда.
Недавно несколько неза-

висимых СМИ получили пред-
упреждение от Министерства 
информации за сокраще-
ние «РБ» вместо «Республика 
Беларусь». Журналисты 
«Европейского радио для 
Беларуси» провели небольшое 
расследование и выяснили, что 
с такими же нарушениями, ока-
зывается, выходит и ряд госу-
дарственных СМИ. В том числе 

и газета «Рэспубліка». Как дума-
ете, наказало Министерство 
информации за эту ошибку 
правительственный орган? 
Правильно: нет. Потому что газе-
та «вовремя исправилась».

Или такой пример.
На территории Беларуси 

распространяется россий-
ская газета «Аргументы неде-
ли». Любопытно: кто-нибудь 
из чиновников Министерства 
информации читает ее? 
Просматривает? Из номера в 
номер в газете публикуется 
реклама самогонных аппаратов. 
Расписывается, какие они удоб-
ные в эксплуатации, подходят 
для дачи и деревенского дома. 
Заказы на самогонные аппара-
ты принимаются круглосуточно, 
предлагается неплохая скидка. 
В общем, в стране, где пишутся 
государственные программы по 
борьбе с пьянством и алкого-
лизмом, где, согласно данным 

Всемирной организации здра-
воохранения, регулярно пьет 
38% населения, т.е. каждый тре-
тий, можно купить в киоске газе-
ту и найти рекламу доступного 
по цене самогонного аппарата! 
И никто никаких предписаний 
газете (или ее распространи-
телям на территории Беларуси) 
не выносит. Да и вообще, какое 
право имеют российские изда-
тели пропагандировать на тер-
ритории Беларуси самогонова-
рение, которое в нашей стране 
по закону запрещено?

Если бы такая реклама поя-
вилась, скажем, в «Народной 
Воле» или «Нашей Ниве», то 
даже представлять не хочется, 
какой бы могла быть реакция 
контролирующих органов…

Давно замечено: в Мини- 
стерстве информации на публи-
кации в разных средствах мас-
совой информации смотрят 
по-разному. А закон-то один.

Мария 
ЭЙСМОНТ

Мову 
адняло?

Балбатаць – не мяхі цягаць. І мы ў чарговы раз 
пераканаліся ў тым, што балбатуноў у дэмакра-
тычным асяродку хапае, а вось канструктыўна 
працаваць – жадаючых няшмат.

Чытачы “Народнай Волі”, напэўна, памятаюць, 
як з’явілася ідэя правядзення “круглага стала” 
па праблемах нацыянальнай бяспекі. Яна ўзнікла 
падчас прэс-канферэнцыі Аляксандра Лукашэнкі. 
Можна шмат гаварыць пра тое, наколькі важ-
ная для краіны гэтая тэма. Можна шмат гава-
рыць пра тое, што дзеючая ўлада нарабіла шмат 
памылак. Можна шмат гаварыць пра тое, што ў 
апазіцыі шмат разумных людзей, але ўлада іх не 
чуе… Але, як бы то ні было, Аляксандр Лукашэнка 
падтрымаў ідэю галоўнага рэдактара “Народнай 
Волі” аб правядзенні “круглага стала” па най-
больш праблемных пытаннях нашай дзяржавы і 
нават сказаў, што абавязкова прышле дзяржса-
кратара Савета бяспекі А.Мяжуева. Станоўча была 
ўспрынята прапанова аб наладжванні дыскусіі  з 
удзелам прадстаўнікоў улады і апазіцыі. Каб усе 
маглі адзін аднаго пачуць. Каб усе маглі выказац-
ца. Каб не балбатаць, а рабіць сумесную справу 
на карысць краіны.

Абвестка пра тое, што мы гатовы ініцыяваць 
такое мерапрыемства, была абвешчана на ста-
ронках “Народнай Волі”. Аб гэтым паведамля-
лася некалькі разоў запар. Мы прапанавалі 
ўсім палітычным і грамадскім рухам, усім 
інтэлектуалам, якія маюць што сказаць па гэтай 
тэме, прыняць удзел, зрабіць прапановы, вызна-
чыць тэмы і фармат палемікі, выступіць у якасці 
экспертаў, распрацоўшчыкаў дакументаў, пра-
грам і праектаў. Тым больш што нацыянальная 
бяспека – гэта тэма, якая ахоплівае ўсё: і армію, і 
палітыку, і інфармацыйныя войны, і войны “цукро-
выя”, “малочныя”, “нафтавыя”…

На жаль, высветлілася не зусім прыемная рэч. 
Проста пабалбатаць па тэме жадаючых як быццам 
шмат. Больш таго, некаторыя структурыраваныя 
партыі і рухі на кожным скрыжаванні крычаць, 
што ў іх шмат праграм, прапаноў і напрацовак, 
якія не запатрабаваны ўладай. Але як дайшло да 
справы – амаль ва ўсіх мову адняло. На заклік 
“Народнай Волі” адгукнуліся толькі Анатоль 
Ляўковіч і Уладзімір Някляеў. Старшыня грамад-
скага аб’яднання “Таварыства беларускай мовы 
імя Францішка Скарыны” А.Трусаў запатрабаваў 
ад рэдакцыі спачатку паведаміць яму склад 
аргкамітэта па правядзенні “круглага стала”, а 
потым, маўляў, ён будзе вырашаць, удзельнічаць 
ці не ўдзельнічаць. Мабыць, Алегу Анатольевічу 
не спадабаўся склад аргкамітэта, больш ніякай 
інфармацыі ад яго не паступіла.

Прамаўчала кіраўніцтва сацыял-дэмакратыч-
ных партый, Партыі БНФ, партыі “Справядлівы 
свет”, Кансерватыўна-Хрысціянскай партыі – 
БНФ і ўсіх астатніх. Мову адняло і ў лідараў руху 
“За Свабоду”, шэрагу іншых публічных асоб.

Дык, спадарства, давайце ўсё ж такі вызна-
чымся! Балбатаць будзем ці працаваць? Займацца 
палітыкай ці палітыканствам? Думаць пра сябе ці 
пра Радзіму?

Рэдакцыя “Народнай Волі” не адмаўляецца ад 
задумкі. Улічваючы звышактуальнасць тэмы, яна 
ў бліжэйшы час правядзе “круглы стол” у любым 
фармаце. Сярод чытачоў газеты шмат людзей, 
якіх сапраўды хвалюе лёс Беларусі.

Рэдакцыя газеты  
“Народная Воля”.

Мінск аднаўляе дыялог 
 па правах чалавека  

з Еўрасаюзам
Спыненыя ў 2009 годзе 

перамовы аб выкананні правоў 
чалавека паміж Беларуссю і 
Еўрапейскім Саюзам могуць 
быць адноўлены сёлета. 
Пра гэта паведаміла кіраўнік 
прадстаўніцтва Еўрапейскага 
Саюза ў Мінску Майра Мора:

«Беларусь пагадзілася 
аднавіць дыялог па правах чалаве-
ка, які першы раз адбыўся вясной 
2009 года, пасля чаго сумесных 
сустрэч у гэтым пытанні не было. 
Цяпер ідуць перамовы аб тым, калі 
гэта можа адбыцца. Відаць, што 
гэта будзе сёлета, больш даклад-
на я сказаць не магу.

Гэта частка спісу мерапры-
емстваў, у якіх мы гатовы 
супрацоўнічаць, – так званай 
дарожнай мапы. Чакаецца, што 

гэты дыялог будзе адбывацца 
на ўзроўні экспертаў у розных 
галінах: напрыклад, калі гэта 
будзе тычыцца пенітэнцыярнай 
сістэмы, то гэта будзе 
прадстаўнік МУС, – па характары 
пытанняў, якія бакі пагодзяцца ў 
гэтым раўндзе абмяркоўваць», – 
зазначыла дыпламат.

У 2009 годзе Беларусь і 
Еўрасаюз дасягнулі дамоўленасці 
аб правядзенні дыялогу аб 
выкананні правоў чалавека. 
Афіцыйна дыялог на гэтую тэму 
быў ініцыяваны 6 красавіка 2009 
года па выніках пасяджэння 
Савета Еўрасаюза на ўзроўні 
міністраў юстыцыі. У рамках дыя-
логу прадугледжваліся сустрэ-
чы і ў Беларусі, і ў Еўрасаюзе 
«прынамсі раз у год». Аднак пас-

ля 2009 года такіх сустрэч не 
было.

Старшыня Беларускага 
Хельсінкскага камітэта Алег 
Гулак адзначыў, што прадстаўнікі 
Еўрасаюза кансультаваліся 
з праваабаронцамі на гэты 
конт, але сам фармат дыялогу 
не прадугледжвае ўдзелу ў ім 
праваабаронцаў. 

Гулак не ўскладае вялікіх над-
зей на дыялог па правах чала-
века паміж ЕС і Беларуссю, але 
ўсё роўна лічыць гэта пазітыўнай 
з’явай. «Я, безумоўна, далёкі 
ад таго, каб быць у вялікім 
захапленні, але гэта лепш, чым 
адсутнасць такога працэсу, і 
гэтым трэба карыстацца. Добра, 
што такая магчымасць ёсць», – 
сказаў кіраўнік БХК.

АМНІСТЫЯ

Турмы адчыняць дзверы
Дэпутаты Палаты прадстаў-

нікоў адразу ў двух чытан-
нях прынялі законапраект «Аб 
амністыі ў сувязі з 70-годдзем 
Перамогі ў Вялікай Айчыннай 
вайне 1941–1945 гадоў».

Традыцыйна законапраект 
прадугледжвае вызваленне ад 
пакарання так званай ільготнай 
катэгорыі асоб – непаўналетніх, 
цяжарных, жанчын і адзінокіх 
мужчын, якія маюць дзяцей 
да 18 гадоў, асоб пенсіённага 
ўзросту і гэтак далей. 

Прадугледжваецца вызва-
ленне ад пакарання ў выглядзе 
абмежавання волі і пазбаўлення 
волі асоб, асуджаных за ўчыненне 

злачынстваў, якія не ўяўляюць 
вялікай грамадскай небяспекі; 
асоб, асуджаных за злачынствы, 
якія адносяцца да катэгорыі 
менш цяжкіх, калі яны на дзень 
уваходжання ў сілу закона адбылі 
не менш за адну чвэрць прызна-
чанага тэрміну пакарання. 

Амністыя не будзе 
распаўсюджвацца на асоб, да 
якіх на працягу 2009–2015 гадоў 
прымянялася амністыя або 
памілаванне і якія зноў учынілі 
злачынства; якія поўнасцю 
не кампенсавалі прычынены 
злачынствамі ўрон; на асуджа-
ных за злачынствы супраць міру 
і бяспекі чалавецтва, банды-

тызм, тэрарызм, фінансаванне 
і садзейнічанне тэрарыстычнай 
дзейнасці і шэраг іншых. 

Міністр унутраных спраў 
Ігар Шуневіч паведаміў, што 
амністыя закране каля 8600 
асуджаных. У прыватнасці, 
прыкладна 2200 тысяч чала-
век могуць быць вызвалены з 
месцаў пазбаўлення волі, 755 – 
з устаноў адкрытага тыпу, 5685 
– з крымінальна-выканаўчых 
інспекцый. 

Пры гэтым Шуневіч 
адзначыў, што прымяненне 
амністыі ў мінулыя гады істотна 
не паўплывала на крымінагенную 
сітуацыю ў краіне.

ФОТОФАКТ

Вулкан Кальбуко на юге Чили, спавший более 40 лет, проснулся.  
Власти объявили красный уровень опасности в регионе.

Саакашвили  
возглавил украинский 

Совет реформ
Президент Украины Петр 

Порошенко своим указом 
утвердил состав и положение 
о Совещательном междуна-
родном совете реформ, воз-
главил этот орган бывший 
президент Грузии Михаил 
Саакашвили.

Кроме того, в состав 
Совета вошли экс-глава МИД 
Швеции Карл Бильдт, члены 
Европарламента Элмар Брок 
и Яцек Сариуш-Вольский, 
сенатор США Джон Маккейн, 
экс-премьер Словакии 
Микулаш Дзуринда, экс-
премьер Литвы Андрюс 
Кубилюс и эксперт Института 
международной экономи-
ки Петерсона (США) Андерс 
Ослунд.

Также глава государ-

ства утвердил положение о 
Совещательном международном 
совете реформ.

Согласно тексту этого доку-
мента, Совет является консуль-
тативным органом при прези-

денте Украины, основной зада-
чей которого является предо-
ставление предложений и реко-
мендаций по внедрению реформ 
в Украине на основе лучшего 
международного опыта.

СЛЫШАЛИ?

В Беларуси планируют  
создать Министерство  

промышленной политики
Об этом на открытии Белорусского промыш-

ленного форума сообщил заместитель министра 
промышленности Павел Утюпин. 

«Вопрос создания Министерства промышлен-
ной политики Беларуси обсуждается сейчас на 
уровне экспертов. Речь идет о том, что оно, воз-
можно, будет создано на базе Минпрома», – сказал 
замминистра. 

Павел Утюпин уточнил, что в структуру 
Минпрома входит сейчас около 250 предприятий. 
Министерство промышленной политики могло бы 
координировать работу всех предприятий, кон-
цернов и ведомств. «Тогда вырабатывались бы 
решения, в которых учитывались интересы всех 
субъектов хозяйствования», – отметил Павел 
Утюпин.

ПОСТФАКТУМ

Кредитный урожай
Министерство финансов отчиталось о собранном кредитном «урожае» по итогам визита в Беларусь 

руководителя Китая Си Цзиньпина

Как сообщила пресс-служба ведомства, в 
рамках визита председателя КНР в кредитно-
инвестиционной сфере достигнуты долгосроч-
ные договоренности на 3,5 миллиарда долларов.

Финансовое ведомство расписало данную 
сумму по проектам. Так, на 330 миллионов дол-
ларов подписаны два соглашения Минфина с 
Экспортно-импортным банком Китая о предо-
ставлении китайским банком льготных кредитов 
на срок 12–15 лет для реализации инвестици-
онных проектов «Строительство инженерной и 
транспортной инфраструктуры стартовой зоны 
северной площадки территории первоочередно-
го освоения Китайско-белорусского индустри-
ального парка «под ключ» и «Организация про-
изводства по сборке легковых автомобилей на 
2012–2030 гг.» (СЗАО «БЕЛДЖИ»).

Кроме того, СЗАО «БЕЛДЖИ» получит 88 
миллионов долларов под гарантию китайской 
корпорации «Джили». Кредит предоставлен на 10 
лет для осуществления проекта по строительству 
завода по сборке легковых автомобилей.

На общую сумму более 175 миллионов дол-

ларов под гарантии правительства Беларуси 
заключено три кредитных соглашения меж-
ду Экспортно-импортным банком Китая и 
Белорусской железной дорогой для финанси-
рования трех проектов: «Обновление подвиж-
ного состава Белорусской железной дороги. 
Приобретение 10 электровозов», «Обновление 
подвижного состава Белорусской желез-
ной дороги. Приобретение 8 электровозов»; 
«Электрификация направления Молодечно–
Гудогай–госграница».

Собственно, на этом заканчивается перечис-
ление конкретных проектов, под которые выде-
ляют кредиты. Их общая сумма составляет 593 
миллиона долларов.

Еще 1 миллиард – это две 15-летние кре-
дитные линии, которые выделит Госбанк разви-
тия Китая для «Беларусбанка» и Банка развития 
Беларуси. Кредитные средства предполагается 
предоставлять под гарантии правительства РБ и 
под реализацию конкретных проектов в сферах 
транспорта, энергетики, промышленности, раз-
вития инфраструктуры, а также в секторе малого 

и среднего бизнеса. Как показывает опыт про-
шлых лет, с конкретными проектами для кредит-
ных китайских линий возникают большие про-
блемы.

Но получение этих денег в рамках кредит-
ных линий более реально, чем в случае под-
писания просто меморандумов о сотрудниче-
стве и содействии. А именно такими докумен-
тами обусловлены еще 1,9 миллиарда долларов 
из общей суммы 3,5 миллиарда, озвученной 
Минфином.

Например, что касается суммы инвести-
ций в 1,4 миллиарда долларов для реализации 
проекта по строительству в Беларуси нового 
горнообогатительного комплекса на сырьевой 
базе Нежинского участка Старобинского место-
рождения калийных солей, то пока речь идет 
о подписанном меморандуме о взаимопонима-
нии. Меморандум подписан между Минфином 
РБ, Госбанком развития Китая, «Беларусбанком» 
и ИООО «Славкалий», который предусматрива-
ет привлечение «Беларусбанком» кредита под 
гарантии правительства Беларуси.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Следства разбярэцца...
Спачатку гэта былі толькі 

чуткі. Але ў Мінску яны набылі 
такі памер, што кропкі над “і” 
вымушаны быў расставіць гене-
ральны пракурор.

Аляксандр Канюк пацвердзіў 
факт затрымання галоўнага 
інжынера Мінскага завода кола-
вых цягачоў Андрэя Галавача. 
Калі б арыштавалі каго-небудзь 
з кіраўнікоў прадпрыемстваў-

банкрутаў, то, верагодна, гэта 
нікога не здзівіла б. Але МЗКТ, 
наадварот, адно з беларускіх 
паспяховых прадпрыемстваў, 
якія можна пералічыць па паль-
цах.

Паводле слоў генпракурора, 
затрыманне адбылося тыдзень 
таму. «Ідуць следчыя дзеянні, 
следства разбярэцца», – сказаў 
Канюк.

Свет пралівае Следчы камітэт
Як паведаміла прэс-

служба Следчага камітэта 
Беларусі, галоўным след-
чым упраўленнем СК рас-
пачата крымінальная спра-
ва ў дачыненні да шэра-
гу работнікаў ААТ «Мінскі 
завод колавых цягачоў» па 
ч.2 арт.424 (злоўжыванне 
службовымі паўнамоцтвамі) і 
ч.1 арт.430 (атрыманне хаба-
ру) Крымінальнага кодэкса 
Рэспублікі Беларусь. 

Паведамляецца, што 
падставай для ўзбуджэння 
крымінальнай справы паслужылі 
матэрыялы праверкі, праведзе-
най супрацоўнікамі Галоўнага 
ўпраўлення па барацьбе з 
арганізаванай злачыннасцю і 
карупцыяй МУС.

Такім чынам, скандал на 
МЗКТ больш маштабны, чым 
можна было ўявіць, бо Андрэй 
Галавач не адзіны, хто апынуўся 
пад следствам.
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АСОБАЧУЛІ?

ГРОМКОЕ ДЕЛО

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВОПРОС

Мікалай АКСАМІТ:

“Пасля дэпутацтва 
пайшоў працаваць  

звычайным будаўніком”
Мікалай АКСАМІТ – дэпутат Вярхоўнага Савета Рэспублікі Беларусь 12-га склікання.  

У красавіку 1995 года ён браў удзел у галадоўцы, пратэстуючы такім чынам супраць  
правядзення рэферэндуму аб замене дзяржаўнай сімволікі – бел-чырвона-белага сцяга, герба  

“Пагоня” і скасаванні статусу беларускай мовы як адзінай дзяржаўнай.
Як склаўся лёс былога дэпутата пасля 1995 года? Чаму, маючы дзве вышэйшыя адукацыі,  

Мікалай Аксаміт не змог уладкавацца на працу ў Беларусі і вымушаны быў з’ехаць за мяжу?
“Народная Воля” завітала ў госці да Мікалая Аксаміта.

Памылка  
1995 года

– Мікалай Уладзіміравіч, 
хачу папрасіць вас успомніць 
ноч з 11 на 12 красавіка 1995 
года. Як вы апынуліся сярод 
галадоўшчыкаў?

– Я ў той час атрымліваў 
другую вышэйшую адукацыю, 
заканчваў юрыдычны факуль-
тэт. Быў напружаны перы-
яд – раніцай сесія Вярхоўнага 
Савета, а ўвечары – лекцыі. 
Разам са мной вучыліся яшчэ 
два дэпутаты, якія не хадзілі на 
лекцыі, а адразу прыязджалі 
на экзамены. Яны прыехалі і 
кажуць: «Твае хлопцы абвясцілі 
галадоўку». У мяне ў гэты дзень 
і на наступны стаялі іспыты. Я 
здаў іх датэрмінова і каля 12 
гадзін дня прыехаў у Вярхоўны 
Савет. Хлопцы сядзелі на пад-
лозе ля трыбуны, і я накіраваўся 
да іх. Сумненняў, удзельнічаць у 
галадоўцы ці не, у мяне не было.

– Што тады адбывалася ў 
Авальнай зале?

– Калі скончылася сесія, нам 
прывезлі ваду і спальныя месцы. 
У меня нават магчымасці пераа-
прануцца не было. Як быў у кас-
цюме, так і застаўся.

Вечарам атмасфера пачала 
напальвацца. Прыйшоў афіцэр 
з салдатамі і паведаміў, што 
зала замініравана. Усе былі на 
нервах. Каб крыху зняць напру-
жанне, я падышоў да палкоўніка 
і прапанаваў: “Калі лічыце, што 
зала замініравана, правярайце 
нашы рэчы і сектар. Мы не буд-
зем перашкаджаць”. Палкоўнік 
разумеў абсурднасць сітуацыі, 
таму кампраміс быў дасягнуты.

Праверка выклікала смех. 
Яны хадзілі і абмацвалі крэслы. 
Лёня Зданевіч, архітэктар, рабіў 
цудоўныя шаржы. Намаляваў 
гэтага палкоўніка і падараваў 
яму малюнак. Было заўважна, 
што афіцэру непрыемна ўсім 
гэтым займацца. Канешне, 
нічога не знайшлі.

– А потым прыйшлі 
іншыя...

– Так. Позна вечарам пачуўся 
тэлефонны званок. Сувязь яшчэ 
была. Я падышоў да тэлефона. 
Гэта была польская журналістка, 
якая паведаміла, што ў двары 
Дома ўрада збіраюцца машыны 
з вайскоўцамі. Папярэдзіла, што 
чакаецца нейкая правакацыя.

Стомленасць была вялікая. 
Сам не заўважыў, як выключыўся 
на некаторы час. А прачнуўся ад 
тупату армейскіх ботаў.

Мы сабраліся ў сектары, дзе 
звычайна сядзлі члены ўрада, і 
счапіліся рукамі. Памятаю, што з 
правага боку быў Барыс Гюнтэр. 

Каля 12-й гадзіны ночы 
прыйшлі міліцыянт-дэпутат 
Удовікаў і кіраўнік аховы 
Лукашэнкі Каралёў і паставілі 
ўльтыматум: “Пяць хвілін – каб 
вас тут не было”.

Не прайшло і дзвюх хвілін, як 
адчыніліся дзверы і па перыме-
тры залы з’явіліся людзі ў масках. 

Цікава, што некаторыя былі 
з аўтаматамі, а некаторыя –  з 
кулямётамі. Было іх каля чатырох 
груп, і адрозніваліся яны формай 
адзення. Першыя былі апрануты 
ва ўсё чорнае, яны як беглі, дык 
адразу і накінуліся на нас.

Памятаю, што мне на грудзі 
звалілася адна з малпаў у мас-
цы. Далей я згубіў прытомнасць. 
З залы мяне выводзілі апошняга. 
Рукі заламілі за спіну, і, калі мяне 
падвялі да дзявярэй, я ўбачыў 
чалавек 20–25 у цывільным. 
Нехта аддаў каманду, і мяне 
спінай ударылі аб сцяну. Ад гэта-
га збілася дыханне. Такі прыём 
паўтарылі некалькі разоў, затым 
бегам пагналі па лесвіцы. Потым 
я апынуўся ў міліцэйскім уазіку. 
Там ужо былі нашы...

– Пра што думалі ў той 
момант?

– Невясёлыя былі думкі. Мы 
разумелі, што, калі Лукашэнка 
адважыўся на такія дзеянні, рых-
тавацца трэба да самага горша-
га. 

Калі нас закідвалі ў машы-
ны, разам з міліцыянтамі былі 
ахоўнікі Вярхоўнага Савета. 
Яны пастаянна там дзяжурылі. 
Некаторых мы ведалі па імёнах. 
Частка з іх з сімпатыяй ставілася 
да апазіцыі. Я ім кінуў папрок: 
“Што вы стаіце? Сёння з намі 
вось так, а заўтра – з вамі”. 
Не памятаю дакладнае званне 
афіцэра, маёр ці падпалкоўнік, 
ён толькі развёў рукамі: маўляў, 
што мы можам зрабіць?!

Сапраўды было шмат 
вайскоўцаў. Толькі ў адной 
зале Вярхоўнага Савета было 
каля двухсот чалавек. На 20 
дэпутатаў прыгналі такую сілу. 
Нас развезлі і раскідалі па 
горадзе. Вельмі подла абышліся 
з дэпутатам Сашам Шутом.

– Ёсць знакамітая 
фатаграфія, дзе ён паказвае 
сіняк ад удару...

– Так. Гэта ён на здымку, але 
яго не проста ўдарылі дубінкай. 
Ён па прафессіі доктар. Чалавек 
найдабрэйшай душы. Яго 
адвезлі ў нейкі сквер і там збілі. 

Мы знялі пабоі і на наступ-
ны дзень пайшлі на сесію 
Вярхоўнага Савета. Трапілі туды 
з цяжкасцямі...

– З пункта гледжання 
сённяшняга дня ход сітуацыі 
можна было змяніць?

– Падчас пасяджэн-
ня сімпатыі большасці іншых 
дэпутатаў былі на нашым баку. 
Людзі, якія звычайна з’яўляліся 
нашымі апанентамі, былі ў шоку 
ад дзеянняў Лукашэнкі. Прывяду 
такі прыклад. Нябожчык Ігар 
Пырх, палкоўнік, удзельнік вай-
ны ў Афганістане, на наступны 
дзень пасля нашага збіцця на 
сесіі ўстаў і на ўсю залу сказаў: 
“Хлопцы, я ўчора не быў з 
вамі. Вельмі шкадую аб гэтым. 
Прабачце мяне, я далучаюся да 
вас”. Вось такі настрой панаваў 
у зале. Нават многія камуністы, 
у якіх ніколі не было да нас 
сімпатый, стаялі і згодна ківалі 
галовамі. Разумелі, што сён-

ня мы, а заўтра – яны. Толькі 
Дземянцей выказаў зларад-
насць: маўляў, мала далі.

Я лічу, што мы дапусцілі 
памылку, пакінуўшы залу. 
Пазьняк сказаў: тут быў пару-
шаны закон, пралілася кроў, і 
знаходзіцца ў гэтай зале ама-
ральна. І мы сышлі.

Сітуацыя з разгонам была 
настолькі нечаканай, што нават 
не ўсе змаглі зарыентавацца. 
Калі б, Мечыслаў Грыб, з усёй 
маёй павагай да гэтага чала-
века, праявіў прынцыповасць і 
рашучасць у той момант – мож-
на было б ставіць пытанне аб 
імпічменце прэзідэнту. Гэта было 
рэальна.

Воўчы білет
– Мікалай Уладзіміравіч, 

раскажыце, як склаўся ваш 
лёс пасля 1995 года.

– Мне прыйшлося асвоіць 
новую прафесію. Я з’ехаў пра-
цаваць на будоўлю ў Польшчу, а 
потым у Расію.

– З дэпутатаў ў будаўнікі – 
круты паварот лёсу...

– Я не шкадую, што так атры-
малася. Палякі часта пыталіся: 
“Пан Мікола, ты быў “паслом”, 
а зараз працуеш на будоўлі. 
Як сябе адчуваеш?” Скажу так: 
адчуваў бы сябе значна горш, 
калі б служыў рэжыму.

Я дзецям распавядаў пра 
свой выбар. І яны сказалі: 
калі б паступіў па-іншаму, не 
зразумелі б цябе. А прапановы 
ад Лукашэнкі ў мяне сапраўды 
былі.

– Няўжо патэлефанаваў і 
запрасіў на працу?

– Гэта была публічная прапа-
нова, падчас чарговай выбарчай 
кампаніі ў Ваўкавыску… Але я не 
прыняў яе.

– Уладкавацца на рабо-
ту адразу пасля таго, як 
скончыліся дэпутацкія 
паўнамоцтвы, не ўдавалася?

– Многія з тых, хто пайшоў 
супраць Лукашэнкі, доўга не 
маглі працаўладкавацца і спа-
койна жыць ў Беларусі. У мяне 
тры прафесіі, але на працу не 
бралі. Патэлефанаваў дырэк-
тару малочнага завода ў 
Ваўкавыску, ён добра да мяне 
ставіўся, і запытаўся наконт 
работы. Хацеў уладкавацца 
юрыстам ці мастаком. Дырэктар 
запрасіў на сустрэчу. Пакуль я 
ехаў, сітуацыя змянілася. Адказ 
быў такі: “Уладзіміравіч, ты не 
крыўдуй, але патэлефанавалі і 
сказалі цябе не браць. Маўляў, 
калі ты працаваць будзеш, мяне 
здымуць”.

Такія сітуацыі былі і на іншых 
прадпрыемствах. І нават калі 
патрабаваўся спецыяліст, мне 
адмаўлялі. Думаю, быў негалос-
ны загад не браць мяне.

– Як ваша жонка пера-
жывала гэтыя цяжкасці? У 
сем’ях іншы раз да разводаў 
даходзіць...

– Жонка мяне заўсёды 
падтрымлівала, за што я ёй вельмі 

ўдзячны. Канешне, былі цяжкасці 
і перажыванні, але да разводу 
не даходзіла. А вось на дзяцей 
распачаўся ціск. Былі праблемы 
з паступленнем у ВНУ. Сын хацеў 
вучыцца ў Акадэміі Міністэрства 
па надзвычайных сітуацыях, здаў 
іспыты, падцягнуўся больш за 
патрэбную колькасць разоў, а 
бегчы крос паставілі не групай, 
а аднаго – сказалі: маўляў, не 
ўклаўся ў 0,1 секунды.

Была і яшчэ адна прычына 
майго ад’езду ў Польшчу. У выбу-
ху, які адбыўся ў Мінску ў 2008 
годзе, спрабавалі абвінаваціць 
майго сына. 31 снежня мяне 
папярэдзілі, што раніцай яго 
павінны арыштаваць. На Новы 
год я знайшоў кіроўцу і вывез 
сына ў Польшчу. З таго часу дома 
яго не было. Цяпер ён вучыцца ў 
аспірантуры. Я разумеў, што ўсё 
гэта псіхалагічны ціск на мяне.

Малодшы сын таксама два 
гады пражыў разам са мной у 
Польшчы, вярнуўся ў Беларусь і 
скончыў БДУ. Пазней да нас ужо 
не чапляліся.

– Зараз вы на пенсіі. 
Колькі атрымліваеце, калі не 
сакрэт? 

– 1 мільён 750 тысяч. 
– ???
– Падпрацоўваю на “шабаш-

ках”. Таму-сяму навучыўся 
падчас работы на будоўлях у 
Польшчы і Расіі. Працую дома, 
за мяжу пакуль не збіраюся. 
Пражыць на адну такую пенсію 
было б складана. Хаця ў 
Станіслава Шушкевіча пенсія 
ўвогуле цягне толькі на пару 
долараў...

– Паводле адной з аду-
кацый вы мастак. Пішаце 
карціны на продаж?

– Час ад часу пішу, але нешта 
ўсё з рук валіцца. Раней кры-
ху зарабляў на продажы карцін. 
Пісаў і адвозіў у Гродна. А зараз 
няма натхнення...

З надзеяй  
на Плошчу

– Вы ўзгадвалі пра Зянона 
Пазьняка. А як успрынялі яго 
эміграцыю?

– Лічу, што ён зрабіў усё 
абсалютна правільна. Калі б не 
з’ехаў, яго не было б у жывых. 
У гэтым можна не сумнявацца. 
Зянон Пазьняк – палітык ад Бога. 
І калі Пазьняк быў у Беларусі, 
Лукашэнка яго вельмі баяўся. 

– Часам Зянон Пазьняк 
робіць рэзкія і неадназначныя 
заявы. У адным з інтэрв’ю ён 
сказаў: “Апазіцыя несама-
стойная, кіруюць ёю на грошы 
Захаду. Апазіцыя ажыццявіла 
ўсе праекты цяперашня-
га рэжыму. І апошні праект 
– гэта 2010 год, калі з гэтай 
самай выбарчай кампаніі 
зрабілі правакацыю і далі 
магчымасць гэтаму рэжыму 
ўсіх задушыць і застацца ва 
ўладзе”.

– У гэтым выпадку Пазьняк 
мае рацыю. Ён моцны стратэг і 

аналітык, але не тактык.
Што тычыцца апазіцыі 

ўвогуле, то многія партый-
ныя лідары – звычайныя 
наменклатуршчыкі. Паглядзіце, 
што адбылося з БНФ. Паступова 
былі выцеснены старыя кадры, 
якія стварылі партыю. Дзе сён-
ня такія яркія асобы, як Хадыка, 
Баршчэўскі, Вячорка? На змену 
ім прыйшлі янукевічы і касту-
сёвы. На апошніх выбарах 
кандыдатаў у прэзідэнты кідаюць 
за краты, а Лукашэнка хваліць 
Кастусёва: маўляў, ты добры 
хлопец! Пасля такога Кастусёў 
працягвае разам з Янукевічам 
кіраваць партыяй і прадстаўляць 
яе за мяжой! 

На маю думку, сёння кан-
дыдатам ад апазіцыі на буду-
чыя выбары можа быць толькі 
Мікалай Статкевіч. Трэба зава-
стрыць увагу на тым, што канды-
дат у прэзідэнты да гэтага часу 
за кратамі. Трэба настойваць 
на ягоным вызваленні! І нават 
калі ў апазіцыі ёсць тыя, хто 
супраць кандыдатуры Мікалая 
Статкевіча, трэба аб’яўляць бай-
кот выбарам. Каб людзі бачылі, 
што апазіцыя не ўдзельнічае ва 
ўсім гэтым фарсе.

Хіба лідары апазіцыйных 
партый гэтага не разумеюць?

Апазіцыя сябе дыскрэды-
тавала. На выбарах 2006 года 
Аляксандр Мілінкевіч быў у мяне 
дома, і я яму сказаў: “Калі саско-
чыш, я табе рукі не падам”. Ён 
адказаў, што пойдзе да канца. 
Людзі яму паверылі. Памятаю, 
што на Плошчы пайшоў моцны 
снег. Людзі скандзіравалі: “Мы 
не сыдзем!” А Мілінкевіч разам 
з жонкай ідзе ўскладаць кветкі 
да Вечнага агню. Уся Плошча 
проста застагнала ў той момант. 
Вось так паступіў “лідар”. А 
самае крыўднае і агіднае, што 
такімі дзеяннямі падставілі 
дзяцей, якія былі на Плошчы. 
Зламілі лёсы маладым людзям.

– Як вы лічыце, сён-
ня людзі могуць выйсці на 
Плошчу?

– Я часта чую пратэстныя 
настроі. Зараз сітуацыя склада-
ная. Вайна ва Украіне, супраць 
Расіі ўведзены санкцыі...  Хутка 
Расія проста не зможа аказ-
ваць эканамічную падтрымку 
Беларусі. Калі эканоміка Расіі 
абваліцца, то нашай краіне так-
сама гэтага не пазбегнуць.

Скарачаюць людзей на 
прадпрыемствах, заробкі пада-
юць, многія заводы пераходзяць 
на скарочаны працоўны рэжым. 
І, шчыра кажучы, на пратэстныя 
настроі насельніцтва асабіста 
ў мяне надзеі больш, чым на 
ўсе партыі разам узятыя. Людзі 
адчуюць патрэбнасць перамен 
праз страўнікі і заробкі. І ўсё гэта 
павінна адбыцца не ў правінцыі, 
а ў Мінску. Адзінае, што мяне 
пужае, – тое, што да ўлады, не 
дай Бог, прыйдуць кастусёвы, 
янукевічы... З імі лепш дакладна 
не будзе...

– Вы былі даверанай 
асобай Мікалая Аўтуховіча. 

Чаму вырашылі падтрымаць 
менавіта яго?

– Я ведаю Мікалая даўно, з 
тых часоў, калі ён быў яшчэ пра-
паршчыкам і звяртаўся да мяне 
як да дэпутата. Перед ад’ездам 
у Польшчу я быў без працы, і ён 
прапанаваў увайсці ў яго каманду.

Раней Аўтуховіч быў абса-
лютна апалітычным чалаве-
кам.  У ягоным кабінеце вісеў 
партрэт Лукашэнкі. Быў нават 
такі выпадак. Да Мікалая 
прыйшоў беларускамоўны хло-
пец уладкоўвацца на работу, а 
Аўтуховіч яму адмовіў: маўляў, ты 
з БНФ. Палітычнае станаўленне 
Аўтуховіча праходзіла на 
маіх вачах. Пазней Мікалай 
сутыкнуўся з беларускімі 
рэаліямі. Ён арганізаваў вядо-
мую службу таксі ў Ваўкавыску: 
новыя “мерседэсы”, праезд 
строга па лічыльніку... Гэта было 
самае таннае таксі, і сэрвіс быў 
лепшы, чым у Мінску. Калі Міколе 
прапанавалі плаціць “за кры-
шу”, ён шчыра абурыўся: плачу 
падаткі, і яшчэ трэба плаціць па 
нейкіх чорных схемах?! Пачаліся 
непрыемнасці, і ў хуткім часе 
Мікалай атрымаў першы турэм-
ны тэрмін. 

Сама ўлада і зрабіла з 
Аўтуховіча апанента. Пасля 
вызвалення ён пачаў высту-
паць супраць рэжыму. Тое, што 
Мікалаю далі пяць гадоў за 
пяць патронаў, – гэта ўвогуле 
абсурд. У мяне дома, дарэчы, 
тады таксама адбыўся ператрус: 
нават у туалете шукалі нешта. 
На той момант я ўжо працаваў 
на будоўлі ў Польшчы. Дома 
была толькі жонка. У выніку 
забралі ўвесь мой дэпутацкі 
архіў, дзе былі цікавыя дакумен-
ты. Літаральна тры тыдні таму 
мне вярнулі дзясятую част-
ку. А там былі цікавыя, на мой 
погляд, дакументы, якія маюць 
гістарычную каштоўнасць. 
Напрыклад, паперы аб вывазе ў 
1990-я гады ў Расію з беларускіх 
вайсковых часцей тэхнікі і зброі. 
Былі і іншыя рэчы...

– Вы падтрымліваеце 
стасункі з былымі калегамі па 
Вярхоўным Савеце?

– Натуральна. Мяне кры-
ху выбіла тое, што пэўны час 
працаваў за мяжой. Трэба было 
падтрымаць дзяцей. Нават 
за мяжой я шмат выступаў 
перад беларускімі студэнтамі ў 
Варшаўскім універсітэце, у Доме 
кангрэсу...

Канешне, сённяшняя дзей-
насць не такая актыўная, якая 
была ў 1990-я гады. Раней я не 
лічыўся ні з чым. Каля майго 
дома стаяла па пяць міліцэйскіх 
машын, я вылазіў праз акно і ехаў 
у Мінск. Нельга сказаць, што 
зараз я адышоў ад палітычных 
спраў ці змяніў свае погляды. 
Праблема ў іншым: удзельнічаць 
у многім, што адбываецца зараз, 
мне агідна...

Раман ВАСЮКОВІЧ.
Фота аўтара.

Ваўкавыск–Мінск.

ОФИЦИАЛЬНО

Зарплаты госслужащих 
вырастут, остальных  
бюджетников – нет 

Минимальную зарплату за 
апрель индексировать не будут, 
не коснется индексация зарплат 
бюджетников и стипендий сту-
дентов. Зато будет проиндекси-
рована зарплата госслужащих и 
приравненных к ним лиц.

Как сообщило Министерство 
труда и социальной защиты 
населения, пересматривать раз-
мер минималки не намерены 
из-за того, что индекс потреби-
тельских цен за месяц не превы-
сил 5% к началу года. Напомним, 
сейчас минимальная зарплата 
составляет 2,1 миллиона рублей.

Не коснется индексация и 
зарплат бюджетников и стипен-
дий. Причина все та же: инфля-
ция не взяла  пятипроцентный 
барьер по отношению к месяцу 
их единовременного пересмотра 
(март 2015 года).

А вот зарплата государствен-
ных служащих и приравненных к 
ним лиц, денежное довольствие 
военнослужащих, лиц рядово-
го и начальствующего состава, 
денежное довольствие воен-
нослужащих срочной военной 
службы, суворовцев, воспитан-
ников воинских частей, курсан-
тов военных учебных заведений 
индексируются, как и в предыду-
щем месяце, на 6,6%, несмотря 
на то, что индекс потребитель-
ских цен за апрель также не пре-
высил пятипроцентный порог к 
месяцу их предыдущей индекса-
ции (февраль 2015 года).

При этом установленные от 

базовой величины пособия по 
безработице и стипендии граж-
данам в период профессиональ-
ной подготовки, переподготовки 
и повышения квалификации по 
направлению органа по труду, 
занятости и социальной защите 
городского, районного испол-
нительного комитета также не 
индексируются, кстати, по при-
чине того, что индекс потреби-
тельских цен за апрель не пре-
высил пятипроцентный порог 
к месяцу их единовременного 
пересмотра (январь 2015 года).

Населению, получающему 
доходы на территории страны из 
других источников, возмещение 
потерь от инфляции осуществля-
ется по основаниям, предусмо-
тренным коллективными догово-
рами (соглашениями). 

Денежные доходы населения 
за апрель, подлежащие индек-
сации в порядке, установлен-
ном законодательством, индек-
сируются в пределах 1.474.870 
рублей – 100% бюджета прожи-
точного минимума в среднем на 
душу населения, действующего 
на момент индексации. Это пред-
усмотрено указом от 28 января 
2006 года №55 «О нормативе 
индексации денежных доходов 
населения с учетом инфляции».

Отметим, что в марте мини-
мальные зарплаты и пособия по 
безработице также не индекси-
ровались. Пересмотрели только 
доходы бюджетников, госслужа-
щих и стипендии.

УВАГА!

Консульства  
папярэджвае

Грамадзянам Беларусі 
перад паездкай у Польшчу на 
аўтамабілі неабходна праверыць 
VIN і іншыя элементы, звязаныя 
з яго ідэнтыфікацыяй, каб пры 
перасячэнні мяжы не ўзнікала 
праблем. Пра гэта папярэдзіла 
Генеральнае консульства 
Беларусі ў Беластоку.

Паводле слоў дыпламатаў, у 
апошні час пачасціліся выпадкі 
звароту ў Генконсульства 
беларускіх грамадзян з 
просьбамі аб дапамозе ў 
вяртаннi iх аўтамабіляў, затры-
маных польскімі ўладамі. 
Праблема заключаецца ў тым, 
што пры перасячэнні мяжы 
на пагранпераходах (час-

цей за ўсё гэта Баброўнікі–
Бераставіца і Кузніца–Брузгі) 
у ходзе кантролю аўтамабіляў 
на прадмет выкрадання пры 
ўзнікненні нават мінімальных 
п а д а з р э н н я ў  г р а м а д -
зян Беларусі і іх аўтамабілі 
затрымліваюць. Пасля скла-
дання пратаколу людзей адпу-
скаюць, а вось аўтамабілі пера-
даюць паліцыі для праверкі. 
Пры праверцы, напрыклад, на 
сапраўднасць VIN польскай 
паліцыяй праводзяцца экспер-
тызы, накіроўваюцца запыты 
на заводы-вытворцы, у краіны 
– ініцыятары вышуку і т.д. У 
выніку працэдура праверкі рас-
цягваецца на месяцы.

СТОЛИЦА

Хоть круглосуточно!
Мингорисполком поддержал 

инициативу Минторга и решил прод-
лить режим работы объектов тор-
говли, общепита и сферы услуг в 
мае–августе. Об этом сообщает 
агентство «Минск-Новости». 

На сколько продлить рабочее 
время, организации решают само-
стоятельно. «Они могут работать даже 
круглосуточно», – сказала замначаль-
ника управления торговли и услуг 

Мингорисполкома Ольга Гаврильчик. 
Предложение не касается торго-

вых объектов, расположенных в жилых 
домах. Напомним, продлить рабочие 
часы магазинов и ресторанов предло-
жило в начале мая Министерство тор-
говли. Мол, в прошлом году во время 
чемпионата мира по хоккею это хоро-
шо работало – сработает и сейчас. То, 
что в этом году чемпионата нет, никого 
не смущает.

ЗЕМЛЯКИ

С Богом и горе не беда:  
сельский священник служит на коляске 

В деревне Горка Гродненской 
области Беларуси живет удивитель-
ный батюшка Николай Уляхин, духов-
ное чадо старца Иоанна Крестьянкина. 
Три года назад из-за болезни батюшка 
лишился ноги. Но беда его не сло-
мила: сильный духом, отец Николай 
продолжал служить в алтаре, передви-
гаясь с палочкой. Уже 16 лет он насто-
ятель церкви в честь Святого Георгия 
Победоносца, построенной в конце XIX 
века.

Пока позволяло здоровье, батюш-
ка служил и в соседней деревне. Но 
в марте этого года отец Николай неу-
дачно упал и сломал единственную 
ногу. Теперь передвигаться он может 
только в коляске. 

– Все у тебя хорошо! Я хоть и имею 
первую группу инвалидности, а счи-
таю, что здоровее всех здоровых, – 
ободряет батюшка. 

Жизнерадостный нрав отца 
Николая, его оптимизм и любовь к 
людям – лучше любой проповеди. За 
советом и утешением к нему из Минска 
приехали паломники братства святи-
теля Спиридона Тримифунтского. 

– Меньше задумывайся, а то 

пустые мысли ходят в голове. Правда, 
правда. Я помню, мне такое же ска-
зал архимандрит Иоанн Крестьянкин, 
когда я начинал в Псковской области, 
– говорит батюшка.

Родился он в Полоцке в семье свя-
щенника. Пойти по стопам отца и слу-
жить в алтаре мечтал с детства, но 
боялся, что не справится. После армии 
женился. Родились дети, но Господь 
позвал, и в 35 лет будущий священник 
уехал в Псково-Печерский монастырь, 
где провел полгода, после чего еще 5 
лет служил дьяконом в Варваринской 
церкви в Печёрах. В то время не хва-
тало священников, и вместе со стар-
цем Иоанном Крестьянкиным Николай 
ездил по приходам Псковской обла-
сти.

Сегодня в свои 67 лет отец 
Николай живет вместе с матушкой в 
деревенском доме. Живут они скром-
но, но очень гостеприимно. 

– Если в беде, в бедности человек 
ищет хорошее для себя, полезное для 
души – он счастлив, ему ничего не 
надо, – наставляет отец Николай. – 
Когда денег нет, тогда все счастливы, 
ничего и никуда не надо.

СЛЕДСТВА

Правакацыя старая, але…

ІНІЦЫЯТЫВА

Асацыяцыя ўсіх Брэстаў

СТАЛА ВЯДОМА…

Аляксандр Тамковіч рыхтуе 
да выдання кнігу 

«Чарнобыль:  
два погляды на адну бяду»

Некалькі месяцаў 
таму журналіст А.Тамковіч 
накруціў па пацярпелых ад 
аварыі на ЧАЭС рэгіёнах 
каля пяці тысяч кіламетраў. 
Дапамогу ў гэтым яму ака-
зала Амбасада Германіі ў 
Беларусі.

Зацікаўленасць у 
тэме менавіта нямецкіх 
дыпламатаў цалкам невы-
падковая. Тое, што адбыло-
ся 26 красавіка 1986 года, 
немцы ўспрынялі, як сваю 
асабістую бяду. Першая 
замежная структура па 
аказанні гуманітарнай 
дапамогі Беларусі была 
створана, дарэчы, у Германіі. 
Больш за тое, менавіта ў гэтай 
краіне плённа дзейнічалі (нека-
торыя дзейнічаюць і па сён-
ня) каля 250 (з 610) так зва-
ных чарнобыльскіх ініцыятыў, 
галоўная мэта якіх – дапамога 
тым, хто пацярпеў ад радыяцыі. 
І гэта пры тым, што з фондам 
Генадзя Грушавога “Дзецям 
Чарнобыля” працавала некалькі 
дзясяткаў краін.

Дапамога Германіі – тысячы 
тон лекаў, процьма гуманітарных 
канвояў, тысячы і тысячы 
беларускіх дзяцей, якія пабывалі 
там на аздараўленні.

Адсюль і тлумачэнне  назвы 
кнігі “Чарнобыль: два погляды на 
адну бяду”. Адзін погляд – тых, 
КАМУ дапамагалі, другі – тых, 
ХТО дапамагаў. 

– Я хачу выказаць шчы-
рую падзяку першаму сакрата-
ру нямецкай амбасады спадару 
Марціну Гізэ і аташэ аддзела 
культуры і прэсы спадарыні Аніке 
Элен Шэфер. Добрыя ў іх сэр-
цы. Перакананы, з іх і трэба пачы-
наць пошук вытокаў людской 
матывацыі, – сказаў А.Тамковіч 
падчас гутаркі з карэспандэнтам 
“Народнай Волі”.

– Чаму, на ваш погляд, сён-
ня тэма радыяцыі не ўспры-
маецца так востра, як 29 год 
таму?

– Заўважу: людзям, 
якія пачыналі біць трывогу і 
аб’ядноўвацца, тады было 30–50 
гадоў, сёння ім 60–80. Многія, на 
жаль, ужо сышлі ў іншы свет.

З другога боку – пазіцыя 
ўлад. Калі б 20 гадоў таму нех-
та сказаў, што ў Беларусі будуць 
будаваць атамную станцыю, яго, 
мякка кажучы, не зразумелі б.

Сёння сітуацыя супраць-
леглая. Асабліва на афіцыйным 
узроўні.

– А што гавораць людзі, 
якія засталіся жыць паблізу 

Чарнобыля?
– Для кнігі я запісаў 35 

размоў з людзьмі, якія ста-
ла жывуць у пацярпелых ад 
радыяцыі раёнах, і ніхто з іх не 
сказаў, што небяспекі больш 
няма. Проста людзі, як мне пада-
лося, прызвычаіліся да абставін. 
У Буда-Кашалёве ветэран чар-
нобыльскага руху Валянціна 
Фёдараўна Смольнікава частава-
ла мяне салам, прыгаворваючы: 
”Не бойся, гэта з чыстай вёскі…”

А яшчэ я не раз сутыкаўся 
з тым, што дадзеныя па небя-
спечных хваробах, альбо хаваюц-
ца ад людскіх вачэй, альбо яны 
ніяк не звязваюцца з радыяцыяй. 
Затое чуў пра тое, што вяселлі не 
адбываліся па прычыне таго, што 
жаніх альбо нявеста “з зоны”.

А што тычыцца “мірнага ата-
ма”, то асабіста я сур’ёзна пачну 
ўспрымаць падобныя аргументы 
толькі тады, калі “драздоўскія 
катэджы” пачнуць будаваць 
не пад Мінскам, а там, дзе ўжо 
“ўсё нармальна”. Дзе-небудзь у 
Чачэрскім альбо Нараўлянскім 
раёнах… І будаваць іх будуць 
чыноўнікі не для абстрактных 
“пераможцаў радыяцыі”, а для 
сябе і сваіх дзяцей…

І яшчэ. Пра тое, што “ўсё 
пад кантролем”, на мой погляд, 
лепш за ўсё расказаць тым, хто 
зусім нядаўна стаў інвалідам і для 
каго тыя ж немцы працягваюць 
прывозіць медыцынскае абсталя-
ванне і лекі.

– Што, гуманітарная дапа-
мога не спыняецца?

– Не ў тых памерах, што былі 
раней, канешне, але многія сувязі 
захаваліся. У сваёй кнізе я пра 
гэта расказваю падрабязна.

– Да 30-годдзя катастро-
фы на Чарнобыльскай АЭС 
кніжка выйдзе ў свет?

– Менавіта да гэтай даты я яе 
і рыхтую.

Леанід АНДРЫЕЎСКІ.

Гомельскага праваабаронцу 
Леаніда Судаленку выклікалі ў аблас-
ное ўпраўленне Следчага камітэта.

Як распавёў праваабаронца, 
Следчы камітэт распачаў крымінальную 
справу па артыкуле “Распаўсюджванне 
парнаграфічных матэрыялаў у 
інтэрнэце”, хаця яшчэ ў мінулым  
годзе Судаленка заяўляў у адказныя 
ўстановы пра тое, што адбыўся ўзлом 
ягонай электроннай пошты.

– Не так даўно быў вобшук 
у мяне на працы, у офісе, і дома, 
бо нібыта з маёй паштовай скрыні 
на адрас падатковай інспекцыі 
была выслана парнаграфія. Тады, 

дзесьці месяц таму, я быў у Следчым 
камітэце, даў свае тлумачэнні. 
Крымінальная справа пачата па фак-
це распаўсюджвання парнаграфіі. 
Вось месяц мяне не турбавалі, а 
зараз следчы зноў патэлефанаваў – 
выклікаюць для тлумачэнняў. 

Пасля пачатку крымінальнай 
справы Леанід Судаленка спрабаваў 
самастойна праз тэхнічную службу 
аператара атрымаць сваю перапіску 
як доказ узлому сваёй пашто-
вай скрыні, на што атрымаў адказ, 
што такую інфармацыю могуць 
прадаставіць толькі па запыце 
праваахоўных органаў.

Продовольственный 
экспорт: каким он 

должен быть?

– Михаил Васильевич, 
есть ли у Беларуси реаль-
ные ресурсы, чтобы беспре-
рывно наращивать экспорт? 
Производим ли мы столько 
продовольствия, чтобы, про-
давая его в больших объемах, 
не оголить при этом внутрен-
ний рынок?

– Улавливаю подтекст ваше-
го вопроса: мол, насколько 
Беларусь является серьезным 
игроком на мировом рынке про-
довольствия? Да, наша страна 
присутствует на нем, но пого-
ды не делает. Так, удельный 
вес говядины, производимой 
Беларусью, в общемировом 
объеме составляет примерно 
0,7 процента, масла сливочного 
– 3,6, сыров – 2,6, сухого молока 
– 1,1 процента.

Да, Беларусь – самодоста-
точная в продовольственном 
отношении страна. По основ-
ным видам продукции обеспе-
чена в необходимом количестве 
и даже больше. В целом имеем 
продовольствия в 1,6 раза боль-
ше, чем нужно для внутреннего 
рынка. Среди стран постсовет-
ского пространства Республика 
Беларусь занимает первое 
место по производству на душу 
населения таких продуктов, как 
мясо (102 кг в убойном весе), 
молоко (698 кг), яйца (373 шт.), 
картофель (825 кг). Тем не 
менее заграничной еды в наших 
магазинах – примерно 18%...

Что же Беларусь продает 
в последние годы за границу 
(преимущественно в Россию)? 
Мяса – на 263,8 миллиона дол-
ларов, рыбы – на 40,5 миллиона, 
кур – на 96 миллионов, овощей 
– на 85 миллионов, фруктов – на 
72 миллиона, молока и молоч-
ных продуктов – на 743 миллио-
на, масла сливочного – на 117,5 
миллиона.

А сколько покупаем? Мяса 
– на 296,5 миллиона долларов, 
рыбы – на 164,9 миллиона, кур 
– на 5,3 миллиона, овощей – 
на 74,5 миллиона, фруктов – 
на 254,5 миллиона, молока и 
молочных продуктов – на 42,4 
миллиона, масла сливочного – 
на 1,6 миллиона…

– Выходит, тот же мясной 
экспорт у нас ниже импорта?!

– Да, если верить данным 
Белстата… Видимо, сказыва-
ется нехватка сырья для пере-
работки – есть необходимость 
закупать кое-что в той же 
Польше. Это ведь никакой не 
секрет…

– Но мы же вправе брать 
западное сырье, делать из 
него, скажем, колбасу и про-
давать в ту же Россию, не так 
ли? Вот только есть ли, на 
ваш взгляд, смысл ломиться 

на тамошний рынок мясо-
продуктов, учитывая после-
довавшие за эмбарго Путина 
меры?

– Ситуация для нас сложная 
– соглашусь! Здесь нужно сту-
пать осторожно, а не как слон 
в посудной лавке… Но, с дру-
гой стороны, ситуация по мясу 
в России продолжает оставать-
ся достаточно сложной. Вроде 
бы все неплохо: с 2000 года в 
Российской Федерации растет 
производство мяса в целом. А 
мясом птицы так и вообще стра-
на обеспечивает себя полно-
стью. Но одновременно Россия 
по-прежнему импортирует око-
ло 30 процентов мяса и мясо-
продуктов. Например, в 2011 
году произвели 7460 тысяч тонн 
мясной продукции и импор-
тировали 2687 тысяч тонн, а 
потребили – 10.041 тысячу тонн. 
Это означает, что уровень соб-
ственного производства мяса в 
России примерно равен 75 про-
центам, что несколько меньше 
прописанных в их доктрине про-
довольственной безопасности  
(85 процентов).

– Самый, пожалуй, слож-
ный вопрос: а сложится ли 
достойная денежная выгода 
для Беларуси от возможного 
увеличения экспорта продо-
вольствия в Россию?

– Тут стоит порассуждать 
несколько шире. Эффективность 
экспорта сельхозпродукции 
напрямую связана с уровнем ее 
рентабельности. Давайте посчи-
таем, сколько у нас всего коров 
и какова от них отдача. 1,2 мил-
лиона голов в сельхозпредпри-
ятиях и около 250 тысяч голов в 
частном секторе – таково наше 
дойное поголовье, главный 
молочный ресурс, так сказать. 
(Все поголовье КРС, к слову, – 
около 4 миллионов голов.) Удой 
от коровы в среднем составляет 
4,5 тысячи килограммов в год.

Но есть ли экономическая 
отдача от такого количества? 
Все познается в сравнении: 
самая богатая страна в мире, 
США, может позволить себе 
содержать лишь 9 миллио-
нов молочных коров с удоем в 
9 тысяч килограммов в год. То 
есть одна корова приходится на 
30 американцев. У нас одна – на 
7 белорусов! Примерно одина-
ковые с Беларусью по численно-
сти населения Венгрия и Чехия 
имеют соответственно по 330 
и 430 тысяч коров. Правда, и 
среднегодовой удой от коровы 
в этих странах – 8–9 тысяч кило-
граммов.

Содержать корову и полу-
чать от нее фактически «золо-
тое» молоко – дорогое удоволь-
ствие! Но мы его себе позволяем 

отчего-то. Что, самые богатые? 
Тогда как весь мир стремит-
ся иметь меньше коров, но – с 
высокой продуктивностью. Лишь 
при таком подходе производство 
молока выгодно, прибыльно. А 
соответственно, повышается 
конкурентоспособность перера-
ботанного продукта на внешних 
рынках… Это – экономика, ее 
законы никому не изменить!

– Что же делать?
– Для начала честно при-

знать: у нас малоэффективное, 
чрезмерно затратное сельское 
хозяйство с производительно-
стью труда ниже, чем требуется 
в современных условиях. И сей-
час, в кризис, особенно явствен-
но просматривается, что у госу-
дарства нет дополнительных 
ресурсов, чтобы и дальше щедро 
субсидировать, льготировать 
отечественное сельское хозяй-
ство. Поэтому и цены в магази-
нах так растут. Корень проблемы 
в том, что себестоимость про-
изводства сельскохозяйствен-
ной продукции в Республике 
Беларусь значительно выше, чем 
в ЕС и других странах-экспорте-
рах продовольствия. Приходится 
констатировать: да, наша страна 
значительную часть продуктов 
питания вывозит в убыток себе…

– Почему, на ваш взгляд, 
не один год складывается 
такая ситуация?

– Осмелюсь сказать, что 
сейчас наступило время «рас-
хлебывать» те «умные дости-
жения», которые сделаны за 
последние 20 лет развития уже 
суверенной Беларуси. Мы так 
и не избавились от советского 
наследия: как были сырьевым 
придатком, сборочным цехом, 
крупной животноводческой 
фермой, так ими и остаемся.

– Но у нас нет «жирных» 
черноземов, на которых 
реально получать в больших 
количествах дешевую сель-
хозпродукцию…

– А что, Беларусь – одна 
такая? Возьмите те же Литву, 
Латвию, Польшу. Они давно идут 
совсем иным путем… И разве 
там голодает население, не обе-
спечивается продовольственная 
безопасность?

Наверное, стоит пересмо-
треть установку на наращива-
ние темпов экспорта любым 
путем. Не отказываюсь от мне-
ния, которое не раз озвучивал: 
Беларуси сложно в условиях 
нечерноземной зоны добивать-
ся такого показателя, как экс-
порт продовольствия в 7,2 мил-
лиарда долларов. Добиваться 
экономически выгодного экс-
порта в таких масштабах, под-
черкну особо! Сказал бы, что 
практически невозможно. И 

нецелесообразно наращивать 
темпы и дальше…

– Ваше конкретное пред-
ложение?

– Нужно четко, структур-
но проанализировать, какой 
все-таки экспорт продоволь-
ствия нужен сегодня стране. 
Как посчитать затраты на про-
изводство той продукции, 
которая пошла на экспорт, и 
ту прибыль, которую мы полу-
чаем от экспорта? Который год 
уже говорят (обратите внима-
ние!) об общем вале выручки 
от экспорта. Но никто никогда 
не говорит, насколько все это 
было прибыльным, не называ-
ются никакие конкретные циф-
ры, так ведь? Желанная цифра 
в 7,2 миллиарда долларов (за 
позапрошлый год было 5,6 мил-
лиарда) ни к чему не привяза-
на. Она как бы повисает в воз-
духе. А ведь за ней – глубокие 
системные противоречия в раз-
витии нашего АПК. Что на самом 
деле дает обычным, рядовым 
хозяйствам рост экспортно-
го вала? Да ничего – еле-еле 
сводят концы с концами даже 
при продаже продукции на вну-
тренний рынок. Велика закре-
дитованность аграрного сектора 
Беларуси…

– И в то же время рядовой 
покупатель постоянно стал-
кивается с ростом цен в мага-
зинах…

– Кило сыровяленой колба-
сы уже приближается к 20 дол-
ларам, кило свежих тепличных 
огурцов – более трех долларов. 
Недавно мой друг приезжал, он 
живет в Канаде. Так заметил, 
что цены на продовольствие в 
белорусских магазинах не ниже 
канадских, хотя там зарплата в 
несколько раз выше.

– Ладно, будем считать 
белорусского покупателя 
большим патриотом – пони-
мает сложности в стране, 
терпит… Но государству ведь 
нужно что-то предпринимать, 
кроме оголтелого наращива-
ния пустых темпов. Неужели 
не просматривается серьез-
ных решений по возможной 
модернизации того же продо-
вольственного экспорта? Как 
сделать его более доходным?

– Знаете, лет десять назад 
высказывались интересные 
идеи, как увязать экономику 
сельхозпредприятий и доход-
ность экспорта. Ведь и ежу 
понятно, что все пляшет от заин-
тересованности низового звена, 

то есть производителя сырья. 
На дорогом сырье не будет кон-
курентоспособной колбасы! Вот 
прежние аграрные начальники 
и высказывали разумную мысль 
о необходимости создания так 
называемой горизонтальной 
интеграции. То есть объединить 
в одну цепочку производителя 
сырья, переработчиков и даже 
банки, а также присовокупить 
к этой компании тех, кто про-
дает. Ведь перекос продолжает 
иметь место: хозяйства получа-
ют от такими трудами добытого 
килограмма мяса крохи прибы-
ли, в то время как делающие из 
него колбасу и торговцы снима-
ют основной «навар». В самом 
невыгодном положении нахо-
дятся сырьевики.

Но, по уму, остальные зве-
нья должны с ними делить-
ся хотя бы в рамках подобных 
интегрированных структур. Пока 
такой практики нет и в поми-
не. Нет эффективного марке-
тинга, который строился бы на 
рыночных принципах и подхо-
дах. А появись подобные зве-
нья, они бы сами определяли, 
сколько, куда и по какой цене 
продавать, и не нужно было бы 
все время подгонять, подстеги-
вать, накачивать, требуя отдачи. 
Возможно, стоит внедрить этот 
план с горизонтальной интегра-
цией  в жизнь, хотя уже многое 
упущено. Иначе, боюсь, от убы-
точности экспорта продоволь-
ствия не уйти…

Если уж остается произ-
веденный продукт сверх соб-
ственной потребности, то, на 
мой субъективный взгляд, не 
государству нужно решать, куда 
и что продавать. Решать – тем 
звеньям горизонтальной инте-
грированной цепочки, которая 
была бы действительно зна-
чимым игроком даже на таком 
сложном рынке, как российский 
продовольственный. Будут при 
таком раскладе продавать туда, 
где просматривается прибыль, 
а не туда, куда велено и откуда, 
быть может, и деньги ждать при-
дется бог весть сколько.

Валовый подход к экспорту 
(и не только) губит наш АПК! Вот 
радуются: скоро произведем аж 
10 миллионов тонн зерна. Ура! 
Только никто не задается вопро-
сом: а куда продадим лишки, с 
какой экономикой, с чем в итоге 
окажемся, производя «золотое» 
зерно?!

Вопросы задавала  
Инна ГАРМЕЛЬ.

Беседа с Михаилом КАДЫРОВЫМ, бывшим сенатором,  
доктором сельскохозяйственных наук, профессором,  
главным научным сотрудником НПЦ по земледелию  

Национальной академии наук Беларуси…

Михаил КАДЫРОВ.

Как чиновникам Белкоопсоюза 
полмиллиона долларов носили

О «сделке века» во вре-
мя допроса в Верховном суде 
подробно рассказал один из 
обвиняемых по делу о взят-
ках в Белкоопсоюзе гражданин 
Украины Андрей Турченко. Он 
находится в одной клетке вме-
сте с экс-главой Белкоопсоюза 
Сергеем Сидько. Правда, сидят 
они на разных скамейках.

Откат нормальный
Андрею Турченко 49 лет. 

Он родился в Украине, закон-
чил строительный институт в 
Днепропетровске, служил во вну-
тренних войсках МВД. Дважды 
был женат, есть две взрослые 
дочери. Больше 10 лет назад 
из Украины переехал в Минск. 

Здесь у него гражданская жена 
и сын. Турченко помогал супруге 
с предпринимательством и пери-
одически ездил в Россию – там 
занимался нетрадиционной меди-
циной, практиковал лечение энер-
гетикой.

Более 10 лет назад Турченко 
познакомился с коммерсантом 
Владимиром Ленским – имен-
но он, как утверждает след-
ствие, регулярно носил пачки 
денег и литры виски экс-главе 
Белкоопсоюза Сергею Сидько.

«У Ленского были некоторые 
проблемы со здоровьем, общая 
знакомая посоветовала ему 
обратиться ко мне, – рассказал 
Андрей Турченко в суде. – Я дал 
несколько практических советов, 
его здоровье улучшилось, мы ста-
ли общаться».

Позже Ленский познако-
мил Турченко с Сергеем Сидько, 
несколько раз они даже вме-
сте обедали. После одной из 
таких встреч Ленский объяснил 
Турченко, что, дескать, Сидько 
«стал министром» и есть возмож-
ность поработать. Надо найти 
строительные фирмы с хорошей 
репутацией, которым будет дано 
разрешение работать на объек-
тах Белкоопсоюза, но от суммы 
строительных работ они должны 
отдать определенный процент. 
Обязательным условием сделки 
было то, что объект, на который 
объявляется тендер, должен быть 
построен.

«7 процентов мы будем отда-
вать Сидько, а я и Ленский будем 
получать по 1 проценту, – рас-
сказал Турченко об условиях 
сделки. – Сотрудничать по это-

му вопросу мы должны были с 
начальником управления капи-
тального строительства и инве-
стиций Белкоопсоюза Дмитрием 
Колодезным».

Объектов Белкоопсоюз 
строил немало. Фирмы, о кото-
рых идет речь в уголовном деле, 
побеждали в конкурсах и исправ-
но платили откаты. Деньги пере-
давали иногда прямо на строи-
тельных площадках в машине, 
иногда на стоянке возле здания 
Белкоопсоюза.

«Ленский, получая деньги, 
всегда акцентировал внимание 
на том, что 7 процентов он везет 
Сидько», – рассказал Турченко в 
суде. Белорусские рубли, полу-
ченные от строителей, он менял 
на валюту.

Правда, не все шло гладко. 
За некоторые объекты заказчи-
ки деньги перечисляли, а стройка 
стояла на месте. Так было, напри-
мер, со строительством магази-
на в Лиде и некоторыми другими 
объектами.

«Лидское райпо стало все 
жестко контролировать: сколько 
людей утром пришло на строй-
ку, что делали, – рассказывал 
Турченко. – Подрядчик не смог 
отчитаться за полученные авансы. 
В итоге договор с ним расторг-
ли, Лидское райпо обратилось в 
Хозяйственный суд и выиграло 
процесс».

Были случаи, когда руководи-
тели некоторых фирм отказыва-
лись платить откаты, ссылаясь на 
то, что чиновники не оказывают 
никакой помощи и стройка стоит. 
И тогда, чтобы избежать сканда-
лов, им деньги возвращали. В том 

числе и те суммы, которые якобы 
передавали Сергею Сидько.

Через какое-то время из-за 
возникших проблем Турченко 
перестал общаться с Ленским 
и решил заняться собственным 
делом.

Горе-коммерсанты
«Я решил создать благотво-

рительный фонд, – рассказывал 
Турченко. – Подыскивал офис. 
Узнал, что сдается в аренду зда-
ние на Татарской. Но там, как ока-
залось, нельзя было снять одну-
две комнаты – только все здание 
целиком. А мне все здание было 
не нужно».

По словам Турченко, пере-
говорив с начальником управле-
ния капитального строительства 
и инвестиций Белкоопсоюза 
Дмитрием Колодезным, он 
узнал, что в Белкоопсоюзе есть 
большой список неэксплуати-
руемых объектов. Например, 
бывший пионерлагерь в районе 
поселка Городище, детский сад 
на Партизанском проспекте и дру-
гие. Турченко предположил, что в 
случае успешной продажи какого-
либо объекта инвесторам можно 
неплохо подзаработать. Судьба 
свела его с риелтором Ларисой 
Браздецкой, с легкой руки кото-
рой и нашлись покупатели на зда-
ние по улице Татарской.

Цену здания определили 
быстро – 1 миллион 300 тысяч 
долларов.

«Браздецкая сказала, что ее 
доля – 250 тысяч долларов, – рас-
сказал Турченко в суде. – И поку-
пателю я должен был озвучить 

сумму в 1 миллион 680 тысяч – 
чтобы можно было еще и скинуть 
немного».

В платежеспособности кли-
ента не сомневались: по словам 
Турченко, Браздецкая видела 
у него наличными полмиллио-
на долларов. В суде Турченко не 
раз акцентировал внимание: «Эти 
деньги предназначались руковод-
ству Белкоопсоюза за благопри-
ятное решение о продаже здания 
по улице Татарской в Минске».

По словам Турченко, началь-
ник управления капитально-
го строительства и инвести-
ций Белкоопсоюза Дмитрий 
Колодезный за определенное 
вознаграждение (речь шла о 
десятках тысячах долларов) обе-
щал похлопотать о подготовке 
необходимых документов. Как 
следует из показаний, озвученных 
в суде, главе Белкоопсоюза при-
читалось чуть больше 100 тысяч 
долларов.

Правда, сделка с самого нача-
ла как-то не задалась. Агент по 
недвижимости Браздецкая выяс-
нила, что земля, на которой стоит 
здание на Татарской, принадлежит 
Белкоопсоюзу, а здание без зем-
ли продать нельзя. Отвод земли 
затянет сделку на многие месяцы.

Турченко, который был одним 
из основных переговорщиков с 
богатеньким покупателем, взял у 
него аванс – 5000 долларов. «Это 
был первоначальный взнос, чтобы 
началось движение по подготовке 
здания к продаже, – объяснил он и 
уточнил, кому именно предназна-
чались деньги. – 3000 долларов 
– председателю Белкоопсоюза 
Сидько, 1000 – Колодезному, и 

1000 я взял себе».
Позже, правда, Колодезный 

вернул Турченко конверт с день-
гами. Потому что ясности с про-
дажей здания не было.

– В начале мая 2013 года мы 
с Колодезным шли в ресторан на 
встречу с покупателем, – расска-
зывает Турченко. – По дороге он 
предложил отказаться от сдел-
ки – мол, ему никак не удается 
переговорить с Сидько по поводу 
продажи здания. А покупатель мне 
прямым текстом и таким тихим, 
спокойным голосом говорит: эти 
полмиллиона долларов я вынул 
из оборота, они уже месяц без 
дела лежат в банковской ячейке. 
И я понял, что надо мной нависла 
угроза – придется компенсиро-
вать потери… Покупателю я решил 
ничего не говорить.

В конце мая Колодезный 
сообщил, что был у Сидько и тот 
твердо сказал: здание по улице 
Татарской никогда не продава-
лось и не будет, оно сдано арен-
даторам и приносит стабильный 
доход. Я ему не поверил. И сам 
записался на прием к Сидько. Мне 
он сказал то же самое. Я вообще 
не знал, что с этим делать… При 
встрече с покупателем, который 
ждал от меня какого-то резуль-
тата, я стал нести всякий бред: 
мол, Колодезного снимут, здание 
все равно продадут. Но все это 
были сказки, конечно. Мне ска-
зали вернуть деньги. 2,5 тысячи 
долларов я отдал, а остальные 
пообещал вернуть позже. А через 
месяц ко мне пришли сотруд-
ники КГБ, человек 10 сразу. 
Сообщили, что я подозреваюсь в 
подстрекательстве к даче взятки, 

и вот я здесь…»
– Если вы знали, что здание 

не продается, почему продолжали 
вводить людей в заблуждение? – 
поинтересовался судья.

– Я не знал, что передо мной 
как бы не покупатель вовсе, – ска-
зал Турченко. – Не знал, что он 
агент КГБ, думал, что нормальный 
человек… Просто хотел, чтобы все 
заработали.

Турченко заявил, что раска-
ивается в содеянном, обязуется 
вернуть долг. Кстати, на что имен-
но он потратил часть выданного 
аванса, он в суде так и не вспом-
нил.

Экс-глава Белкоопсоюза, 
который внимательно слушал 
допрос Турченко, уточнил у него: 
«Если я, по-вашему, такой мах-
ровый взяточник и вы были у 
меня на приеме, что мешало вам 
самому положить мне на стол 
5000 долларов, в затем пообе-
щать еще 120 тысяч?» «У меня 
не было с вами личных отноше-
ний, поэтому я решил сделать это 
через Колодезного», – ответил 
Турченко.

Суд намеревался выслу-
шать и бывшего руководителя 
Белкоопсоюза, однако Сергей 
Сидько заявил, что даст показа-
ния после того, как допросят его 
бывшего подчиненного Дмитрия 
Колодезного. Колодезный отка-
зался от допроса, сославшись на 
неудовлетворительное состояние 
здоровья. Сейчас он находит-
ся в больнице – ему необходи-
мо оперативное вмешательство. 
Поэтому рассмотрение дела отло-
жено на неопределенный срок.

Марина КОКТЫШ.

Эта криминальная история – готовый сюжет для 
кино про вездесущие спецслужбы и дураков, кото-
рые хотят жить красиво.

Здание на улице Татарской в Минске, где рань-
ше располагался офис банка «Золотой талер», 
продавали почти за два миллиона долларов. В эту 
сумму входили полмиллиона у.е. на благодар-
ность чиновникам из Белкоопсоюза за содействие 
и предпродажные хлопоты, комиссионные риел-
тора (между прочим, аж 250 тысяч долларов!) и 
вознаграждение посреднику. Покупателем был 
бизнесмен из России, фирма которого имеет 
представительство в Минске.

Когда чиновники и посредники получили пер-
вый аванс (всего 5 тысяч долларов для затравки), 
неожиданно выяснилось, что здание не продает-
ся. Совсем. Потому что, во-первых, оно заложено, 
а во-вторых, сдано арендаторам и приносит ста-
бильный доход. Ну и финал истории: полмиллиона 
долларов были состряпаны из нарезанных газет, а 
под видом покупателя выступал агент КГБ…

Наступны пайшоў:  
Нацбанк прыпыніў дзеянне ліцэнзіі “Н.Е.Б. 

Банк” на правядзенне шэрагу аперацый
Нацбанк да 17 верасня 

прыпыніў дзеянне ліцэнзіі ЗАТ 
“Н.Е.Б. Банк” на ажыццяўленне 
банкаўскай дзейнасці ў частцы 
асобных банкаўскіх аперацый. 
Пра гэта паведамілі ва ўпраўленні 
інфармацыі і грамадскіх сувязяў 
Нацыянальнага банка.

“Дадзенае рашэнне пры-
нята ў сувязі з невыкананнем 
ЗАТ “Н.Е.Б. Банк” лiцэнзiйных 
патрабаванняў да велічыні 
нарматыўнага капіталу банка, 
нявызначанасцю перспектыў па 
яго нарошчванні, невыкананнем 

іншых ліцэнзійных патрабаванняў, 
устаноўленых Банкаўскім кодэк-
сам Рэспублікі Беларусь», – 
адзначылі ва ўпраўленні.

Рашэнне рэгулятара распаў-
сюджваецца, у прыватнасці, на 
прыцягненне грашовых сродкаў 
юрыдычных асоб на рахункі і 
дэпазіты, адкрыццё і вядзен-
не рахункаў юрыдычных асоб (за 
выключэннем раней адкрытых), 
выкананне разліковага і касава-
га абслугоўвання фізічных асоб, 
давернае кіраванне грашовымі 
сродкамі па адпаведным дагаворы, 

фінансаванне пад уступку грашова-
га патрабавання (факторынгу).

Банку забараняецца заклю-
чаць новыя дамовы і перазаклю-
чаць на новы тэрмін раней заклю-
чаныя дамовы, калi выкананне 
абавязацельстваў па іх звяза-
на з выкананнем банкаўскай 
аперацыі, у частцы якой дзеянне 
ліцэнзіі прыпынена.

Нагадаем, што раней Нацбанк 
адклікаў ліцэнзію ў “БІТ-банка” і 
прыпыніў дзейнасць некаторых 
ліцэнзій “Еўрабанка”. А “Дэльта-
банк” увогуле стаў банкрутам.

З-ЗА КРАТАЎ

Па этапе!
Стала вядомае новае месца 

адбыцця пакарання палітвязня 
Мікалая Дзядка, якога 26 лютага 
асудзілі  да аднаго года дадатко-
вага зняволення за нібыта злос-
нае непадпарадкаванне патра-
баванням адміністрацыі калоніі. 
Гэта калонія ПК-9 у Горках, вядо-
мая сваімі жорсткімі ўмовамі 
ўтрымання.

Такім чынам, новы адрас 
палітвязня: 213410 г.Горкі, вул.

Дабралюбава, 16.
Нагадаем, што Мікалай 

Дзядок адбыў 4,5 года зняволен-
ня за нібыта хуліганскія дзеянні 
ў дачыненні да афіцыйных 
будынкаў і павінен быў выйсці на 
волю 3 сакавіка 2015 года. Аднак 
26 лютага суд Ленінскага раё-
на Магілёва асудзіў палітвязня 
па артыкуле 411 Крымінальнага 
кодэкса «злоснае непадпа-
радкаванне патрабаванням 

адміністрацыі», і Мікалай правяд-
зе яшчэ адзін год зняволення ў 
калоніі строгага рэжыму. 

Юрыст Павел Сапелка 
паведаміў, што папраўчая 
калонія №9 у Горках прызнача-
на для зняволеных, якія раней 
адбывалі пакаранне ў выглядзе 
пазбаўлення волі. Іншымі словамі, 
гэта калонія для “крымінальнікаў 
са стажам”, і парадкі там вельмі 
жорсткія.

ТЫМ ЧАСАМ

Статкевіч у адзіночцы
Марына Адамовіч, жонка 

палітычнага зняволенага, былога 
кандыдата ў прэзідэнты Мікалая 
Статкевіча, атрымала ад мужа 
першы ліст з Магілёўскай турмы 
№4.

У Магілёў Мікалай Статкевіч 
быў этапіраваны са Шклоўскай 
калоніі па рашэнні суда, які 4 
мая змяніў Статкевічу рэжым 

утрымання на больш жорсткі.
Як расказала Марына 

Адамовіч, камера, у якую змеш-
чаны палітвязень, – адзіночная. 
Мікола сам падаў заяву пра 
ўтрыманне яго ў адзіночцы.

“Сядзець са спецыяльна 
падабранымі пад мяне суседзямі, 
увесь час кантралюючы іх 
паводзіны, не хачу… Рэжым 

строгі, таму ў камеру прапусцілі 
няшмат рэчаў, якія прывёз з 
сабой з калоніі”, – піша Мікалай 
Статкевіч у лісце да жонкі.

Нагадаем, што былы 
кандыдат у прэзідэнты Мікалай 
Статкевіч асуджаны да шасці 
гадоў зняволення па артыкуле 
аб “масавых беспарадках” пасля 
Плошчы 2010 года.

Яе задумала стварыць група 
брэстаўчан з удзелам рэдакцыi 
недзяржаўнай газеты “Брестский 
курьер” да 1000-годдзя свайго 
горада, што будзе адзначацца ў 
2019 годзе.

Яшчэ летась група турыстаў, 
фатографаў, школьнікаў, 
бізнесменаў упершыню праехала 
па Брэстах Польшчы, Германіі, 
Чэхіі і Францыі. Бадай, па ўсім 
маршруце групу віталі на 

муніцыпальным узроўні.
Візіты ў адказ не прымусілі 

доўга чакаць: у ліпені 2014 года 
прадстаўнікі замежных Брэстаў 
на чале з мэрамі наведалі 
Дзень горада, у красавіку 
2015-га асобна “адзначыўся” 
польскі Брэст – візітам групы 
бізнесменаў, спартсменаў і 
дзеячаў культуры.

Сёлета праект выйшаў 
на новы этап – далучэнне да 

супрацоўніцтва паўднёвых 
еўрапейскіх населеных пунктаў з 
назвай Брэст.

Двухтыднёвы аўтапрабег 
стартаваў у Брэсцкай крэпасцi 
і пройдзе па маршруце: Брэст 
(Беларусь) – Брэст-Куяўскі 
(Польшча) – Брэст (Чэхія) – 
Брэст (Сербія) – два Брэсты 
(Македонія) – Брэст (Албанія) – 
два Брэсты (Балгарыя).

ПА-ЗА ГУЛЬНЁЙ

Беларуская ракіроўка ў Расіі
Былы галоўны трэнер 

краснадарскай «Кубани» беларус 
Віктар Ганчарэнка і галоўны 
трэнер «Ростова» Курбан 
Бердыеў з’яўляюцца асноўнымі 
прэтэндэнтамі на пасаду 
галоўнага трэнера маскоўскага 
«Локомотива» пасля адстаўкі 
Міадрага Божавіча.

«Кіраўніцтва клуба раз-
глядае некалькі кандыдатур, 
але асноўнымі на гэты момант 
з’яўляюцца Курбан Бердыеў і 
Віктар Ганчарэнка. Менавіта 

ім аддаецца перавага, прычым 
у абодвух свае плюсы, і выбар 
чакаецца няпросты», – распавя-
ла крыніца, знаёмая з сітуацыяй, 
паведамілі расійскія СМІ.

Нагадаем, што да верасня 
мінулага года «Локомотив» 
трэніраваў іншы беларускі 
спецыяліст – Леанід Кучук. 
Апошні ў лістападзе 2014 г. 
прыйшоў у «Кубань» на месца 
Віктара Ганчарэнкі, якога 
звольнілі, мякка будзе сказана, 
не вельмі прыгожа.

Ганчарэнка з таго часу 
заставаўся без працы, а што 
тычыцца Кучука, то, хутчэй за  
ўсё, і яго бліжэйшым часам 
пагоняць з “Кубани”.

Дарэчы, на сайце press-
ball.by вырашылі правесці 
апытанне на тэму “Ці ўзначаліць 
Віктар Ганчарэнка маскоўскі 
“Локомотив”?”. Большасць лічыць, 
што такі варыянт не выключаны, 
аднак амаль 35 працэнтаў 
мяркуюць, што гэта чарговыя чуткі.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.
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ЗА БУГАМ

З ПОШТЫ ГАЛОЎНАГА РЭДАКТАРА

ГДЕ ЭТО ВИДАНО… ФОТААКНО

Эканамiчны прагноз для Польшчы 
спрыяльны

У Еўропу! 
Хто на чым: на лодках, 

старых баржах, – плывуць i 
плывуць мiгранты ў 

Еўропу. Адны ратуюцца ад 
войнаў, другiя – мараць 

прыжыцца ў багатых 
еўрапейскіх краінах. Але 
многiя гінуць у дарозе…

СТОП-КАДР

Брытанскi прынц Гары вiтае маленькiх жыхароў Крайстчэрча, што ў Новай 
Зеландыi, у час прагулкi па горадзе.

Ó них

КОРОТКО

Открылся 68-й 
Каннский 

кинофестиваль
Он открылся показом драмы 

«С высоко поднятой головой» 
французской актрисы и режис-
сера Эмманюэль Берко. Впервые 
почти за 30 лет мероприятие 
открывается картиной, снятой 
женщиной. В прошлый раз это 
было в 1987 году, когда фести-
валь начался с романтической 
драмы Дианы Кюри «Влюбленный 
мужчина».

Жюри основного конкурса 
на этот раз возглавляют амери-
канские кинорежиссеры Итан и 
Джоэл Коэны. За главную пре-
мию кинофестиваля «Золотую 
пальмовую ветвь» поборются 19 
картин.

Ватикан собирается 
признать 

Палестинское 
государство

Ватикан установит с ним 
дипломатические отношения как 
с государством, заявила пресс-
служба Папского престола. По их 
словам, работа над текстом доку-
мента завершена.

Израиль заявил, что разо-
чарован принятием этого реше-
ния, которое, по его мнению, не 
поможет продвижению мирного 
процесса.

Задремавшего  
в присутствии  
Ким Чен Ына 

министра обороны 
КНДР расстреляли 

из пулемета
Мировые СМИ сообщили о 

казни очередного высокопостав-
ленного чиновника из Северной 
Кореи – министра обороны Хён 
Ён Чхоля. При этом источни-
ки в южнокорейской разведке 
утверждают, что генерала рас-
стреляли за то, что он заснул 
на официальном мероприятии с 
участием главы КНДР Ким Чен 
Ына. 

Южнокорейское агентство 
Yonhap со ссылкой на нацио-
нальную разведслужбу сообща-
ет, что Хён Ён Чхоля расстреляли 
из зенитного пулемета на виду 
у сотен присутствовавших на 
публичной казни чиновников. 

 Как передает AFP, о казни 
министра рассказал на парла-
ментских слушаниях в Сеуле зам-
директора Национального разве-
дывательного агентства Южной 
Кореи.  В апреле генерал Чхоль 
посетил конференцию по безо-
пасности в Москве, где выступил 
с докладом.

Оправдать 
действия России  

в отношении 
Украины и других 

постсоветских 
государств 

невозможно, 
считает министр 
иностранных дел 
Турции Мевлют 

Чавушоглу
Анкара готова играть «кон-

структивную роль» в разреше-
нии разногласий между Москвой 
и Западом, но «ничто не может 
оправдать то, что Россия дела-
ла и продолжает делать в отно-
шении своих соседей», – заявил 
Чавушоглу в Анталье. В качестве 
отдельных примеров министр 
назвал Украину, в частности 
Крым, Грузию, передает инфор-
магентство AFP. Глава турецко-
го МИД напомнил о беспокой-
стве Анкары в связи с тем, что 
представители татарского мень-
шинства в Крыму подвергаются 
репрессиям со стороны россий-
ских властей.

Поезд двукратно 
превысил скорость

Поезд, накануне потерпев-
ший крушение возле амери-
канского города Филадельфия, 
ехал с более чем двукрат-
ным превышением скорости. 
Национальный совет по безо-
пасности на транспорте заявил, 
что перед крушением машинист 
стал резко тормозить на пово-
роте, где скорость была ограни-
чена 50 милями  (80 километров) 
в час.

Скорость поезда, по оцен-
кам экспертов, составляла в тот 
момент 106 миль в час (почти 170 
километров в час). Машинист 
получил травмы, и его будут 
допрашивать, как только позво-
лит состояние его здоровья.

В Новой Зеландии 
построят самого 
злобного робота  

в мире
Задача машины – помочь 

коммерческим фирмам понимать 
и успокаивать разгневанных кли-
ентов.

Touchpoint вложила в свой 
проект около полумиллиона 
долларов, а выпустить машину 
собирается к концу 2015 года. 
При всей своей агрессивности от 
робота не следует ждать опасных 
действий. В его базу данных все-
го лишь заложены миллионы раз-
говоров с недовольными клиен-
тами, и он запрограммирован на 
повторение и подражание таким 
речевым моделям. 

Польская эканомiка сёлета вырасце на 
3,3%. Бюджэтны дэфiцыт складзе 2,8% ВУП. 
Еўрапейская камiсiя падрыхтавала эканамiчны 
прагноз для еўрасупольнасцi, у тым лiку для 
Польшчы. Паляпшэнне эканомiкi краiны звязана 

з ростам попыту на ўнутраным рынку дзякуючы 
паляпшэнню сiтуацыi на рынку працы i замежным 
iнвестыцыям.

Паводле слоў эканамiста Якуба Бароўскага, 
прагноз для Польшчы даволi добры.

Чаму палякi шукаюць работу за мяжой
Кожны пяты паляк бярэ пад увагу магчымасць 

эмiграцыi. 75% асоб, якiя маюць такiя планы, гэта 
людзi, маладзейшыя за 35 гадоў. Пра гэта сведчыць 
апошняя справаздача Work Service пад загалоўкам 
„Мiграцыя палякаў на работу”.

Палякi думаюць аб выездзе з краiны, няглед-
зячы на тое, што ў Польшчы з’яўляецца ўсё больш 
новых вакантных месцаў, кажа Анджэй Кубiсяк з 
Work Service. Аднак, паводле слоў Анджэя Кубiсяка, 
прычынай эмiграцыi палякаў з’яўляецца ўжо не толькi 
жаданне атрымлiваць большую заработную плату.

Анджэй Кубiсяк тлумачыць: “У нашым 
даследаваннi як прычына выезду на 2–3-м месцах 
пачынае з’яўляцца, напрыклад, вышэйшая якасць 
працаўладкавання. Палякi шукаюць лепшых 
магчымасцяў самарэалiзацыi, прафесiйнай кар’еры, 
павышэння ў пасадзе. Часта палякi тлумачаць так-
сама, што яны хочуць падарожнiчаць i наведваць 
iншыя краiны”.

Найбольш прывабнымi накiрункамi эмiграцыi 
для палякаў з’яўляюцца краiны Еўрасаюза, у 
асноўным Германія, Вялiкабрытанiя i Нiдэрланды.

Работать до ста лет
 Австралийский опыт

Фэй Морли работала в сво-
ем маленьком магазинчике по 
шесть дней в неделю, неделю 
за неделей, месяц за месяцем, 
год за годом. За день до своей 
смерти, которая наступила через 
две недели после того, как ей 
стукнуло 100 лет (в августе 2013 
года), она все так же продава-
ла пуговицы, молнии и другую 
галантерейную мелочевку.

Морли, чей магазин распола-
гался в Мэнли, прибрежном при-
городе Сиднея, предпочла рабо-
тать, потому что это помогало ей 
до конца дней радоваться жизни. 
«Приходить на работу каждый 
день – это для меня своего рода 
терапия», – сказала она незадол-
го до кончины в интервью австра-
лийской газете Daily Telegraph. 
Похоже, что, подобно ей, все 
больше и больше австралийцев 
будут работать дольше, чем люди 
в других частях света, замечает 
корреспондент  BBC Capital.

Отчасти благодаря систе-
ме здравоохранения, которая 
считается одной из лучших в 
мире, а также быстрому сниже-
нию уровня потребления табака, 
австралийцы стали жить дольше, 
говорит социолог и демограф 
Марк Маккриндл. Ожидается, что 
мальчики, родившиеся между 
2010 и 2012 годами, проживут 
до 80, а девочки, рожденные в 
тот же период, – до 84 лет. Такие 
данные приводит Австралийское 
бюро статистики.

Вот и получается, что австра-

лийцы дольше работают. Это 
ведет к тому, что все чаще люди 
старшего возраста начинают 
свой собственный бизнес, а так-
же к увеличению количества про-
грамм подготовки, направленных 
на то, чтобы пожилые сотрудники 
получали новые навыки, позво-
ляющие им оставаться востребо-
ванными на рынке труда. 

В 2013 году Австралийская 
комиссия по правам человека 
выяснила, что для каждого деся-
того из опрошенных представи-
телей бизнеса есть возрастная 
планка: людей старше этого воз-
раста они не примут на работу. “У 
пожилых сотрудников есть опыт, 
знания, они могут выступать в 
роли наставников для молодых 
работников. Их присутствие игра-
ет положительную роль в налажи-
вании отношений с клиентурой. 
Поскольку средний возраст насе-
ления Австралии увеличивается, 
они смогут находить общий язык 
с большим числом покупателей”, 
– сказал специалист в этой обла-
сти Ланг. Поэтому государство 
финансово стимулирует компа-
нии, побуждая их нанимать немо-
лодых сотрудников.

По прогнозам, число людей 
в возрасте от 65 до 84 лет в 
Австралии увеличится к 2050 
году в два раза.

Правительство Австралии 
готовится к старению населения 
и вводит ряд программ, направ-
ленных на то, чтобы помочь как 
компаниям, так и их сотрудникам 

справиться с этими изменения-
ми. Одной из таких новаций явля-
ется программа занятости, полу-
чившая название Silver Service 
(в вольном переводе – “Услуги 
для убеленных сединами”) стои-
мостью в 26 млн австралийских 
долларов (20,3 млн долларов 
США). Она направлена на ока-
зание финансовой поддержки 
работодателям, нанимающим 
пожилых сотрудников.

45-летняя Кэрри Ричардс, 
владелица компании Merino 
Country из Брисбена, произво-
дящей ткани из шерсти австра-
лийских овец-мериносов, а также 
одежду, сказала, что ценит пожи-
лых работников, и добавила, что 
средний возраст ее сотрудников 
составляет 60 лет. “Моему мужу 
и мне за сорок, и мы еще моло-
дежь”, – шутит она.

Ее компания Merino Country 
целенаправленно берет на рабо-
ту немолодых сотрудников, так 
как ценит их навыки и привер-
женность делу (многие пожилые 
работники текстильной отрас-
ли работают здесь с юных лет). 
Как говорит Ричардс, эти люди 
лояльны, пунктуальны, на них 
всегда можно положиться.

“Хотя работодатели вроде 
нас по закону могут получать 
финансовое поощрение от госу-
дарства, мы бы в любом случае 
нанимали пожилых сотрудников”, 
– убеждена она.

Татьяна ЛЕОНОВА.
Би-Би-Си.

СКАНДАЛ

Пра дзяцей прыбiральшчыкаў
Мiнiстр юстыцыi Егiпта 

Махфуз Сабер падаў у 
адстаўку з-за сваiх публiчных 
выказванняў, якiя выклiкалi 
шырокi рэзананс у грамадстве.

Скандал выклiкала адно 
з тэлеiнтэрв’ю мiнiстра, у 
якiм ён заявiў, што суддзя 
«павiнен быць выхаваны ў 

заможнай i высокамаральнай 
сям’i», у той час як дзецям 
прыбiральшчыкаў варта знайсцi 
больш «адпаведную работу», 
паколькi яны могуць сутыкнуцца 
з праблемамi i пакутаваць ад 
дэпрэсii.

Выказванне Сабера шмат хто 
ў Егiпце ўспрыняў як расiсцкае i 

абразлiвае для бедных.
Сам Сабер заявiў, што 

агаварыўся, i растлумачыў, 
што падаў у адстаўку з павагi 
да грамадскай думкi і «простых 
грамадзян». Прэм’ер-мiнiстр 
Егiпта Iбрагiм Махляб запэўнiў, 
што ўрад шануе ўсе слаi 
грамадства.

ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ

Что происходит в Македонии?
В печати уже сообщалось, 

что в результате спецопера-
ции, проведенной в общине 
Куманово на севере Македонии, 
погибли восемь сотрудников 
силовых структур и 37 постра-
дали. Уничтожено 14 боевиков. 
Власти заявляют, что террори-
стическая группа проникла в 
Македонию в начале мая и пла-
нировала в середине этого же 
месяца совершить теракты и 
нападения на государственные и 
гражданские объекты.

Что же там происходит? 
Республика Македония – 

государство на юго-востоке 
Европы, входит в ООН как быв-
шая югославская Республика 
Македония (по настоянию 
Греции). В стране проживают 
два миллиона человек. Четверть 
из них – этнические албанцы. 
Из-за войны в Косово более 300 
тысяч косовских албанцев бежа-
ли в Македонию. Беженцы вско-
ре покинули страну, но позднее 
местные албанцы по их примеру 
выдвинули требование автоно-
мии для тех районов республики, 
в которых проживает преимуще-
ственно албанское население. В 
2001 году албанская Армия наци-
онального освобождения нача-
ла военно-партизанские дей-
ствия против регулярной армии 
Македонии на севере и западе 

страны. Конец противостоянию 
положило НАТО. С албанскими 
сепаратистами было подписа-
но соглашение, предоставляв-
шее ограниченную юридиче-
скую и культурную автономию. 
Периодически в стране отмеча-
лись рецидивы албано-македон-
ского конфликта.

Премьер-министр бал-
канской республики Никола 
Груевский прокомментировал 
итоги спецоперации, в ходе 
которой была ликвидирована 
вооруженная группа боевиков. 
Груевский заявил, что инцидент 
в общине Куманово не является 
конфликтом между македонца-
ми и албанцами. Глава Кабинета 
назвал случившееся столкно-
вением между желающими 
дестабилизировать ситуацию в 
Македонии и лицами, защищав-

шими конституцию республики. 
Груевский высоко оценил дей-
ствия правоохранительных орга-
нов, медицинских бригад и гра-
доначальника общины Куманово. 
Груевский призвал не использо-
вать данный инцидент в полити-
ческих целях и заявил, что все 
жители Куманово, домам которых 
нанесен ущерб, получат финан-
совую компенсацию. 

Генеральный секретарь НАТО 
Йенс Столтенберг призвал вла-
сти Македонии и албанскую 
общину этой страны к сдержан-
ности после вооруженных стол-
кновений между полицейскими и  
албанскими боевиками, проник-
шими с территории Косово. Со 
схожим призывом обратилась и 
Еврокомиссия. 

Жители Куманово обвиняют 
власти в инсценировке событий, 

считая, что все это было сдела-
но ради отвлечения внимания от 
коррупционных скандалов в пра-
вительстве. 

Политический кризис в 
Македонии начался с выборов 
2014 года, когда оппозиция зая-
вила о фальсификации резуль-
татов голосования, назвала дей-
ствующую власть диктатурой 
и отказалась от работы в пар-
ламенте. В последние месяцы 
македонские власти оказались 
под огнем критики на фоне сооб-
щений о незаконной прослушке 
(членов оппозиции, журналистов 
и госслужащих) и попытке скрыть 
сведения об убийстве сотрудни-
ком охраны премьера 22-летнего 
мужчины.

В отставку были вынуждены 
уйти министр внутренних дел 
Гордана Янкуловская, глава раз-
ведки Сашо Миялков и министр 
транспорта Миле Янакиеский. 
Лидер оппозиционного Социал-
демократического союза Зорян 
Заев объявил о начале бойкота 
парламента и призвал своих сто-
ронников выходить с протеста-
ми на улицы. Крупнейшая обще-
национальная манифестация 
запланирована на ближайшее 
воскресенье. Главное требование 
ее участников – отставка прави-
тельства Николы Груевского.

Cергей ИВАНОВ.

Каб не збяднець розумам і душой
Шаноўны Іосіф Паўлавіч!
Вы не можаце сабе ўявіць, 

якое свята Вы зрабілі для маёй 
душы, надрукаваўшы матэрыял 
у памяць аб любімай старэйшай 
беларускай пісьменніцы Лідзіі 
Львоўне Арабей! Любімай не 
толькі мной, а і ўсімі чытачамі, 
хто любіць праўду жыцця, сваю 
Айчыну і родную мову.

Прызнаюся, я не вельмі 
была ўпэўнена, што маім радкам 
знойдзецца месца на старонках 
вашай газеты, – “Народная 
Воля” ж не літаратурнае 
выданне. Але, ведаючы 
прыхільнасць Лідзіі Арабей да 
Вашай газеты, я асмелілася 
напісаць, і гэта, на шчасце, мела 
плён.

Шчыры дзякуй Вам, Іосіф 
Паўлавіч, за гэта.

Хачу адзначыць, што 
цеснае сяброўства з Лідзіяй 
Львоўнай на працягу апошніх 
дзесяці гадоў паспрыяла таму, 
што я зноў пачала карыстацца 
прывычнай з дзяцінства 
матчынай мовай, пазбавілася 
ад комплексу пры вымаўленні 
рускіх слоў з прыроджаным 
вясковым акцэнтам, хаця ў 
многіх выпадках я адчувала 
здзеклівае стаўленне з боку 
асобных суразмоўцаў.

Узгадаю адзін выпадак. 
Аднойчы ў сталіцы я сустрэлася 
са сваім аднакласнікам, які быў 
з прыяцелем (па вымаўленні 
адчувалася, што ён расіянін). 

Узрадаваліся, спыніліся для 
размовы. Аднакласнік, як 
заўсёды, гутарыў на звычнай 
трасянцы, я ж – на беларускай 
мове, на што ён заўважыў:

– Ты што, у Партыю БНФ 
уступіла?

Ад гэтага глупства я 
выпаліла першае, што прыйшло 
мне ў галаву:

– Ёлуп!
Таварыш майго знаёмага 

нерашуча спытаў:
– Извините, Нина 

Матвеевна, я вроде все в бело-
русском языке понимаю, а вот 
скажите, что означает слово 
«ёлуп»?

– А гэта, на вялікі жаль, 
ёсць у нашай краіне такая 
незарэгістраваная партыя. Дык 
вось ваш сябар – член гэтай 
партыі.

– А-а, понял.
Крыўдна да болю ў сэрцы, 

калі разумееш, што беларускае 
слова многія ўспрымаюць 
не мовай сваёй Айчыны, не 
як гонар сваёй нацыі, а як 
паказчык адсталасці, вясковага 
паходжання ці прыналежнасці да 
апазіцыі.

Я ніколі не была ў апазіцыі 
да ўлады, але ніколі і не 
мірылася з недахопамі, не 
была раўнадушнай (“Бойцеся 
раўнадушных!” – калісьці 
заклікаў Ю.Фучык) да негатыўных 
бытавых з’яў, да ўсялякіх крыніц 
пошласці. А гэтага ў нашым 

жыцці хоць гаць гаці.
Чаму я выпісваю “Народную 

Волю”? Таму што яна – 
пражэктар выяўлення менавіта 
гэтых хібаў. Прызнаюся, што 
Ваша газета – не адзіная ў маім 
падпісным спісе. “Звязда”, 
“Комсомольская правда», 
“Литературная газета”, 
“Вместе”, раёнка, часопісы. 
Ёсць з чым параўнаць. А каб 
пазнаць залатую сярэдзіну, 
трэба пазнаць крайнасці.

На мой погляд, у Вас, Іосіф 
Паўлавіч, вельмі таленавіты, 
здольны калектыў журналістаў, 
адчуваецца, што многія ювелірна 
працуюць са словам. Таму і 
матэрыялы чытаюцца лёгка, 
даступна, з цікаўнасцю. Адсюль 
і рэйтынг Вашага выдання 
высокі. Лічу, што ў гэтым Ваша 
як рэдактара вялікая заслуга. 
Так бы мовіць, начальнік моцны 
сваімі падначаленымі, а тыя 
моцныя пры разумным і добрым 
начальніку.

Паважаны Іосіф Паўлавіч!
Гледзячы на Ваш 

неардынарны, смелы і рашучы 
погляд на жыццё, я хацела б 
папрасіць узняць на старонках 
“Народнай Волі” праблему, якая 
вельмі мяне непакоіць, – гэта 
ўжыванне свінцовай мярзоты, 
вульгарнага хамавітага 
слэнгу, бруднай лаянкі, якія, 
я не пабаюся выказацца 
катэгарычна, аскаціньваюць нас. 
Згаджаюся з думкай, што зусім 

выключыць моцныя выразы 
з лексікі немагчыма. У жыцці 
адбываецца столькі ўражальных 
падзей, што падчас неабходна 
выказацца эмацыянальна-
экспрэсіўна. У экстрэмальных 
сітуацыях паласнеш моцным 
слоўкам – і нібы камень з 
душы зваліўся, робіцца лягчэй. 
Відаць, валодаюць яны нейкай 
псіхатэрапеўтычнай сілай. Але ж 
усё гэта можна дараваць толькі 
ў пэўных абставінах. У нас жа 
мацюкі гучаць як з вуснаў высокіх 
начальнікаў пры гальштуках, так 
і іх падначаленых. Праз кожнае 
слова лаюцца без усялякага 
сораму жанчыны, школьнікі, 
старыя… Калі такое дазваляе 
сабе кіраўнік высокага ўзроўню, 
яго аўтарытэт ніжэй плінтуса, 
калі мужчына ў прысутнасці 
жанчыны – гэта паскудства 
і амаральнасць, калі дзеці – 
паказчык узроўню выхавання ў 
сям’і.

І ўсё гэта доказ таго, што 
мы збяднелі розумам і душой. Я 
не раз прыходзіла да думкі, что 
дэпутаты Палаты прадстаўнікоў 
павінны прыняць закон аб 
культуры мовы: за кожнае 
вульгарнае слова, выказванне 
ў грамадскім месцы браць 
штраф. І эканамічны стан нашай 
краіны палепшыўся б, і культура 
чалавечых адносін павысілася б.

І яшчэ. Я ніяк не супраць 
новых веянняў у нашым жыцці. 
Возьмем тую ж аптымізацыю. 

Яна, магчыма, патрэбна. Але 
ж няўжо яна так неабходна ў 
галіне сельскіх бібліятэк? Я 
не зусім разумею пазіцыю 
міністэрстваў, якія сваімі 
патрабаваннямі аб аптымізацыі 
бібліятэк на вёсцы практычна 
паставілі пад пагрозу знішчэння 
духоўную і інтэлектуальную 
крыніцу сяльчан. Скажам, у 
нашым Бярэзінскім раёне з 21 
сельскай бібліятэкі засталося 
толькі дзевяць. У вялікай 
вёсцы Капланцы, у якой 270 
жыхароў, зачынілі бібліятэку 
яшчэ два гады таму, выселіўшы 
яе з будынка сельсавета і 
стварыўшы на яе месцы пакой 
для ўчастковага інспектара 
РАУС. Тлумачэнне, што кніг 
цяпер не чытаюць, што ўсё 
замянілі камп’ютар і інтэрнэт, 
– доказ неабгрунтаваны. Людзі 
сталага ўзросту, пенсіянеры, 
інваліды любяць і хочуць 
чытаць. Проста ў нас прывыклі 
рабіць усё па шаблоне, без 
уліку жаданняў людзей і без іх 
згоды.

Дзякуй Вам, Іосіф Паўлавіч, 
што ў Вас хапіла цярпення 
дачытаць мой допіс да канца. 
Але ж я выказала тое, што мне 
баліць.

З пачцівасцю да Вас і 
Вашай справы –

Ніна Мацвееўна БУРКО, 
жыхарка в.Капланцы 
Бярэзінскага раёна.

Дурь уносит жизни
Прочитал не одну статью о том, как студенты 

вузов лихо употребляют и распространяют всякие 
спайсы и курительные смеси. К каким трагедиям 
это приводит – масса фактов. Так, одна студентка 
3-го курса выбросилась с восьмого этажа: «захо-
телось полетать». А рядом стоял студент-болван и 
даже руки не протянул, чтобы спасти девушку, свою 
любовь.

Прочитал и глубоко призадумался. Где это проис-
ходит? В нью-йоркском Гарлеме? В голландской сто-
лице, на Диком Западе? Нет, это происходит в стране 
с социально ориентированной политикой государ-
ства, где 20 лет железной рукой наводят порядок, 
возрождают пионерию и комсомол, бегают за теми, 
кто собирается в группы больше трех.

В Беларуси больше сотрудников МВД на душу 
населения, чем в любой другой соседней стране. 
И не только в соседней. Штат КГБ («конторы глу-
бокого бурения», как его называют в народе) тоже 
немаленький. И такие позорные факты, порочащие 
власть, приносят горе и беду в семьи.

Знаю, ищут, ловят среди молодежи распростра-
нителей этой смертельной дури. Но нужно усилить 
работу в школах, колледжах, университетах, инсти-

тутах, чтобы полностью закрыть дорогу вредным 
привычкам.

Алексей БУТЬКО.
Гродно.

SOS!

Чтобы большая территория  
не превратилась в мертвую зону

В районе деревни Светлый 
Путь Минского района, садо-
водческих товариществ «Маяк», 
«Колос», «Дружба» и других 
строится новая кольцевая доро-
га. На ее пути оказалась трасса 
Лошаны–Петришки протяжен-
ностью девять километров. Уже 
сегодня она фактически упер-
лась в насыпь окружной дороги, 
значит, в тупик. Судя по запущен-
ности, дорога потеряла хозяина, 
хотя раньше Заславское ДЭУ-194 
поддерживало ее в нормальном 
состоянии.

Жители ближайших дере-
вень, владельцы садоводческих 
участков весьма обеспокоены. 

Если летом добраться до сво-
их домов еще как-то можно на 
маршрутках, то зимой, когда все 
занесет снегом, люди не смогут 
доехать до работы в Заславль, 
в поселок Петришки. Автолавка 
явно никуда не доберется. А что 
будет в случае, не дай бог, пожа-
ра? А если кто-то внезапно тяже-
ло заболеет, «скорая» не про-
бьется… Садоводческие товари-
щества, откуда народ «уберется» 
заранее, останутся без охраны. 
Раздолье будет для воров и бом-
жей.

Словом, большая территория 
может превратиться в мертвую 
зону. И все из-за строительства 

новой кольцевой дороги, кото-
рая, понятно, нужна. Но поче-
му проектировщики заранее не 
подумали о наших интересах?

От имени сотен людей хочу 
обратиться к высоким чиновни-
кам, на которых возложена обя-
занность строительства новой 
Минской кольцевой дороги: най-
дите возможность решения дан-
ной проблемы. И чем быстрее, 
тем лучше. Для этого нужно сде-
лать двухуровневую развязку, 
что позволит возвратить к жизни 
дорогу Лошаны–Петришки.

Юрий ФОКИН,  
председатель садоводческого 

товарищества «Дружба».

ВЗГЛЯД

У вас, дорогие, достаточно 
авторитета, чтобы  

за вами пошел народ…
Очевидный факт: сегодня 

нет у нас ни настоящей оппози-
ции, ни лидеров партий, которые 
могли бы получить широчайшую 
поддержку миллионов простых 
людей. А потому я обращаюсь к 
тем гражданам, которые извест-
ны общественности своей про-
фессиональной работой, поря-
дочностью, желанием изменить 
ситуацию в стране к лучшему. У 
вас, дорогие, достаточно автори-
тета, чтобы за вами пошел народ. 
Заявите публично, что вы готовы 
пойти на президентские выбо-
ры, – и вас поддержит огром-
ное количество людей. Особенно 
если вы скажете, что в случае 
избрания президентом не буде-
те занимать этот высокий пост 
больше одного срока и исполь-
зуете всю власть для того, что-
бы наконец в стране укрепилась 
демократия, чтобы свято соблю-
дались права человека.

В Беларуси немало умных, 
толковых, совестливых лично-
стей. Так неужели нынешней осе-
нью у народа не появится воз-
можности выбрать из них одного, 
самого-самого достойного, на 
пост номер один?

Н.ПРОТАСОВ, житель 
Могилева.

Я ПРЕДЛАГАЮ

Нет денег – верните 
вклады товарами, 
недвижимостью…

Прочитал в газете «Народная 
Воля» за 27 марта статью 
Константина Романовского 
«Верните деньги» и хочу сказать 
несколько слов по этому вопро-
су. Автор публикации обвиняет 
только банковских чиновников 
и правительство, что они, мол, 
не хотят возвращать деньги 
народу. Я с таким утверждени-
ем не согласен. На мой взгляд, 
виноват только один человек – 
А.Лукашенко. Он обещал людям 
вернуть их вклады, если станет 
президентом. Стал. Прошло 20 
лет. Ну и что же, вернул?

Как только А.Лукашенко под-
пишет указ по этому вопросу, 
деньги тотчас будут возвращены 
народу.

Компенсировать вклады выпу-
ском новых денег, не обеспечив 
при этом их товарного покрытия, 
невозможно. Выпуск таких пустых 
денег ведет к инфляции, повы-
шению цен, от чего страдает все 
население. С погружением эко-
номики Беларуси (вместе с рос-
сийской)  в кризис не сулит ниче-
го хорошего народу. Инфляция в  
Беларуси с начала года состав-
ляет уже 4,1%, складские запасы 
готовой продукции достигли 86%. 
Государственный долг Беларуси 
вырос на 16%. На каждого жителя 
Беларуси приходится около 5000 

долларов долга. Товарооборот 
между странами ЕАЭС падает, он 
снизился за два года на 15–16%. 
Белорусскую продукцию сбыть не 
так-то просто!

Причины невыполнения 
А.Лукашенко своих обещаний 
вполне объективны – нужно 
знать законы экономики, а не 
руководствоваться командно-
административными правилами. 
Попытки сохранить социалисти-
ческий уклад жизни в Беларуси, 
оживить экономику за счет 
финансовой самостоятельности 
и хозрасчета также не увенча-
лись успехом. А наши вкладчики 
еще живут иллюзией найти кон-
кретных виновников и вернуть 
свои деньги.

И все же государство долж-
но хотя бы частично рассчитать-
ся с обманутыми вкладчиками. 
Чем может реально рассчитать-
ся наше государство-банкрот? 
Только своей собственностью, 
пустить ее на свободную рыноч-
ную продажу по реальной цене, 
определяемой спросом и пред-
ложением. На сумму потерь в 
долларовом эквиваленте всем 
вкладчикам нужно выдать цен-
ные бумаги – государственные 
облигации. Они объявляются 
платежным средством при при-
ватизации и покупке государ-

ственного имущества: магази-
нов, предприятий, жилья, земли 
и так далее. Эти облигации могут 
быть средством залога, свобод-
но покупаться и продаваться на 
рынке ценных бумаг. Облигации, 
не использованные при привати-
зации госсобственности, должны 
погашаться государством. Таким 
образом для вкладчиков выпу-
скаемые облигации будут пред-
ставлять собой деньги, обеспе-
ченные недвижимостью государ-
ства. В то же время они не могут 
обращаться на рынке повседнев-
ных потребительских товаров и 
не могут породить инфляцию.

Кстати, помнится время, ког-
да А.Лукашенко обещал народу 
вернуть деньги потребительски-
ми товарами, но почему-то забыл 
об этом. Замечу, этот вариант, 
возможно, не совсем идеальный, 
но он дает реальную возможность 
как-то вернуть деньги народу. 
Для успешной реализации пред-
лагаемого варианта нужно, чтобы 
А.Лукашенко принял указ, чтобы 
цена на собственность определя-
лась не чиновниками, а рынком. 
Власть наконец должна понять, 
что вернуть деньги вкладчикам – 
это вопрос величайшей важности 
для всего народа.
Александр ЗАРЕНОК, житель 

г.Калинковичи.

З НАГОДЫ

Змітрок Бядуля  
і Максім Багдановіч  

павінны вярнуцца на Радзіму
Як вядома, цывілізаваны свет 

працягвае адзначаць стогадовыя 
ўгодкі пачатку Першай сусветнай 
вайны (1914–1918 гг.). У сувязі 
з гэтым выдаецца шмат як 
мастацкіх, так і дакументальных 
літаратурных твораў. Да 
шырокай чытацкай аўдыторыі 
нарэшце дайшоў асобным 
выданнем твор нашага класіка 
Якуба Коласа – паэма “На шлях 
волі”, якая цалкам прысвечана 
тэме Першай сусветнай вайны. 
Па розных прычынах гэты твор 
ніколі не друкаваўся.

У беларускай літаратуры 
ёсць яшчэ адзін буйны твор 
пра падзеі Першай сусветнай 
вайны – аповесць “Набліжэнне”. 
І належыць ён таксама нашаму 
класіку прыгожага пісьменства 
– Змітраку Бядулю (Самуілу 
Яфімавічу Плаўніку; 1886–1941 
гг.). Гэта аўтабіяграфічная 
аповесць, у якой каларытна 
падаюцца малюнкі жыцця і 
побыту жыхароў беларускага 

мястэчка канца XIX – пачатку 
ХХ стагоддзя, напярэдадні той 
вайны, а таксама іх пакутлівы 
лёс падчас тых трагічных 
падзей. Аўтар аповесці 
падкрэслівае, выкрывае 
антыгуманную сутнасць 
распачатай імперыялістычнай 
вайны. “Набліжэнне” ніколі не 
выходзіла асобным выданнем. 
А ўпершыню было надрукавана 
ў часопісе “Полымя рэвалюцыі” 
за 1934 год у нумарах 6–8. 
Праўда, у тым жа часопісе ў тым 
жа годзе была змешчана ў духу 
тых часоў рэдакцыйная рэцэнзія  
на гэту аповесць пад назвай 
“Крытык павінен дапамагаць 
пісьменніку”. Каму не вядома, 
як крытыка тады (дый цяпер) 
“дапамагала” і “дапамагае” 
пісьменнікам! У 1934–1935 
гадах фрагменты гэтага твора 
былі змешчаны ў штотыднёвіку 
“ЛіМ”, у адным з літаратурных 
альманахаў і ў польскамоўнай 
газеце Orka. Здаецца дзіўным, 

што гэта аповесць не ўключалася 
ў чатырохтомны (1951–1953 
гг.) і ў пяцітомны (1985–1989 
гг.) зборы твораў Змітрака 
Бядулі. Больш таго, яна не 
згадваецца ў большасці розных 
энцыклапедый і даведнікаў, 
дзе змешчана інфармацыя 
пра выдатнага пісьменніка. 
Так, ні слова не сказана пра 
тую аповесць у даведніку 
“Беларускія пісьменнікі” 
(1917–1990, складальнік 
А.К.Гардзіцкі, навуковы рэдактар 
кандыдат філалагічных навук 
А.Л.Верабей).

Я неаднаразова звяртаўся 
да навукоўцаў-філолагаў, нават 
да спецыялістаў па творчасці 
Зм.Бядулі з просьбай даць 
тлумачэнне аб такім лёсе 
згаданага твора нашага класіка. 
Ніхто нічога ўцямнага сказаць 
не мог. Больш таго, многія 
пра “Набліжэнне” і не чулі, 
тым больш – не чыталі яго. 
Праўда, навуковец У.М.Казбярук 

параіў мне звярнуцца да 
бібліяграфічнага слоўніка ў 
шасці тамах. Дык вось там 
у першым томе (1992 г.)  на 
старонцы 459 якая-кольвеч 
інфармацыя ёсць. Менавіта 
адтуль я ўзяў пададзеную вышэй 
інфармацыю аб “Набліжэнні” і 
яго характарыстыку. Паўстае 
пытанне: чаму замоўчваецца 
гэты твор і ці не час 
перадрукаваць яго ў перыёдыцы 
альбо выпусціць асобнай кнігай?!

І яшчэ. Вядома, што 
Зм.Бядуля памёр падчас 
эвакуацыі каля горада Уральска 
ў 1941 годзе. Пахаваны ён там 
на гарадскіх могілках. Але… У 
мінулым годзе тыднёвік “Наша 
Ніва” ў матэрыяле пра месца 
захавання класіка беларускай 
літатуры амаль з жальбой 
паведамляў, што магіла тая 
знаходзіцца ў безгаспадарчым 
стане, яна не дагледжана. 
І гэта было пацверджана 
фотаздымкам. Думаецца, 

хопіць нам так ганебна ставіцца 
да сваіх, калі хочаце, святынь. 
Ці не час ужо перазахаваць 
парэшткі выдатнага пісьменніка 
на Радзіме? І, канечне, у сталіцы 
ў нацыянальным пантэоне. У 
звязку з гэтым трэба вырашыць 
пытанне і аб перазахаванні 
Максіма Багдановіча, яго прах 
павінен знайсці супакаенне 
на Радзіме, у Беларусі. Бо 
невядома, як яшчэ паставіцца 
маскоўска-крамлёўскі “русский 
мир” да памяці нашых светлых 
асоб.

P.S. Канечне, тут ёсць 
над чым падумаць і пра што 
парупіцца адразу двум Саюзам 
пісьменнікаў (праўладнаму 
і нібыта апазіцыйнаму), 
беларускім міністэрствам 
культуры і інфармацыі, а 
таксама рэдакцыям часопісаў і 
кіраўніцтвам выдавецтваў.

Яўген ГУЧОК, паэт, 
публіцыст.

Мінск.

ХОЧУ СКАЗАТЬ…

Вы видели 17-летних 
девчонок, которые кирками 

в мороз долбили глину?
Хочу через «Народную Волю» 

напомнить госпоже Щеткиной о 
детях войны, которые, считаю, 
имеют право на большее внима-
ние со стороны государства.

В 1945 году самым млад-
шим довоенным детям было пять 
лет. Беларусь являлась тогда в 
основном сельской республикой, 
и детям, которые выжили, уже 
надо было помогать родителям, 

особенно если с фронта не вер-
нулся отец и в семье главной 
оставалась только мать.

В 10–14 лет дети уже помо-
гали на всех работах в деревне.

Вы можете представить 
мальчика-подростка за плугом 
или на других тяжелых рабо-
тах? После окончания семи 
классов многие поступали в 
ремесленные училища, там тог-

да не только учили, но и одева-
ли и кормили. Став трактори-
стами, комбайнерами, ребята 
уезжали поднимать целину, на 
разные ударные комсомоль-
ские стройки.

Вы видели 17-летних девчо-
нок, которые кирками в мороз 
долбили глину?

Могу задать еще много 
подобных вопросов. При этом 

считаю необходимым напомнить, 
что все, чем сегодня пользуем-
ся, в основном построено детьми 
войны. И об этом государство не 

должно забывать. Долг платежом 
красен.

Г.КОЗЛОВСКИЙ,  
житель г.Рогачева.

З НАТУРЫ

Нелюдзімая
Звычайна, калі ўжо добра 

пачынала прыграваць сонца і 
ад бліжніх таполяў, што раслі ў 
суседнім двары, цені дацягваліся 
да пад’езда, на лаўцы з’яўляліся 
пастаянныя насельнікі дома. 

Сёння першай уладкавала-
ся непаседлівая, быццам юла, 
маршчыністая жанчына. Звалі яе 
Рыта, і мела яна шэсць ці сем 
катоў. А жыла на апошнім – дзя-
вятым – паверсе ў аднапакаёўцы.

– Дзякуй Богу, дачакаліся 
цяпла, – павітала яе знаё-
мая – тоўстая, быццам жлук-
та, Карпаўна. – Як там твае 
сямейнікі маюцца?

– Якія сямейнікі?
– Ну, коткі.
– Адзін трошкі прыхварэў. 

Думаю заўтра да ветэрына-
ра звазіць. У цябе спецы-
яльнага кошыка няма? Ты ж 
прадаўшчыцай працавала.

– Які ў мяне кошык? – 
здзівілася Карпаўна. – Ухутай у 
цёплую хустку – не ўцячэ.

У час іхняй размовы з 
пад’езда, накульгваючы, вый-
шла з рыдлёвачкай сівавалосая 

жанчына з нахмураным тварам. 
У адказ на прывітанне суседак 
нешта буркнула і пачала корпац-
ца рыдлёўкай каля клумбаў, што 
нехта разбіў пад балконам пер-
шага паверха.

– І на каго яна зло трымае? 
Нелюдзімая, – ціхенька зашапта-
ла Карпаўна на вуха Рыце. – Усё 
ёй чагосьці не хапае. Вунь зноў 
будзе перасыпаць зямлю пад 
вокнамі.

Жанчыны памяталі, як 
Нелюдзімая, калі толькі сышоў 
снег (а яго сёлета амаль і не 
было), ва ўскапаную зямлю 
высаджвала цыбуліны кветак. 
Але не тое здзівіла жанчын. 
Нелюдзімая з цэлафанавага 
пакета даставала донцы раз-
бітых бутэлек і акуратна прыкры-
вала цыбуліны.

– Дзе ж ты, кабета, столькі 
бутэлек раздабыла? – не 
ўцярпела Карпаўна.

Нелюдзімая нешта прамар-
мытала сабе пад нос, але так і не 
адказала, занятая сваёй справай. 
Адклаўшы ўбок рыдлёўку, пачала 
праполваць рэдкую траўку, што 

з’явілася пасля дажджу сям-там 
каля шкляных каўпачкоў. На сусе-
дак, што сядзелі на лаўцы, яна не 
звяртала ўвагі.

Рыта ведала, што 
Нелюдзімая надта ж не любіла 
тых, хто трымаў у сябе ў ква-
тэрах сабак. А трымалі многія, 
гэта стала як пошасць. Раніцай 
на павадках сноўдаліся са 
сваімі гадаванцамі каля тых жа 
клумбаў, дзе днём шчыравала 
Нелюдзімая.

– Чалавек і ёсць чалавек. 
А сабака і ёсць сабака, – неяк 
рашуча адказала яна Рыце, калі 
тая пачала даводзіць, што сабака 
здавён лічыцца сябрам чалавека. 
– А гэта ты бачыла?

Жанчына раптам нагнулася 
і ссунула з правай нагі панчоху.

Рыта ўбачыла на назе ў 
Нелюдзімай няроўныя бугры 
шрама – сляды зубоў. Праўда, 
рана, відаць, даўным-даўно 
зацягнулася, і толькі рубцы 
нагадвалі аб тым, што некалі 
ашчэраная пашча рвала плоць 
на яе назе. Мусіць, была 
хвіліна такая, што Нелюдзімая 

на нейкі момант адкрылася, 
лічы, малазнаёмаму чалаве-
ку – расказала пра далёкую 
Нямеччыну. Аказваецца, у час 
вайны яна з маці апынулася ў 
аднаго баўэра аж у Сілезіі. У 
таго быў суровы закон: за яго 
тэрыторыю – ні кроку. А яна, 
дурніца, аднойчы выскачыла 
– хацела бліжэй паглядзець 
азярцо. Малая была – падле-
так, і ўсё ёй было цікава.

– Аўчарка і цапнула за нагу, – 
патлумачыла яна.

…Жанчына падня-
ла рыдлёўку, палюбавалася 
клумбамі і, накульгваючы, пада-
лася ў пад’езд.

– Нягеглая яна нейкая, – 
падціснуўшы вусны, выказалася 
Карпаўна. – У гандлі такую доўга 
не трымалі б. Ад яе пакупнікі, як 
ад чорта, адварочваліся б.

– Чаму?
– Адкуль я ведаю! Ты ж сама 

бачыла. Нелюдзімая.
– А я нешта не сустракала за 

прылаўкам ветлівую прадаўшчыцу. 
Запытаеш пра цану, дык цэдзяць 
праз зубы, быццам дзяржаўную 

тайну выдаюць…
Рыта хацела было патлума-

чыць Карпаўне, чаму жанчына 
накульгвае, ды прамаўчала.

...Лета ўбіралася ў сілу. Цяпер 
цень ад вербаў часта дасягаў аж 
да сцен дома, і жанчыны з лаўкі 
перабраліся далей, хаваліся ад 
сонца ў альтанцы. Шкляныя дон-
цы нехта прыбраў (відаць, тая 
ж Нелюдзімая), і цяпер кветкі 
вось-вось распусцяць бутоны. 
Жанчыны ведалі: будуць цвісці 
цюльпаны, касачы, вяргіні. 
Дзіўна, але ніхто з насельнікаў 
і суседзяў дома – нават малых 
непасед – іх не зрываў. Цвілі 
сабе і цвілі да позняй восені. І 
ніхто не ўспамінаў негаваркую 
жанчыну са змрочным тварам, 
якая некалі корпалася тут. А яна 
на гэта, відаць, і не зважала. Як 
і не крыўдзілася на мянушку, 
якая замацавалася за ёй сярод 
суседзяў.

А імя яе было – Капіталіна. 
Маці калісьці звала яе Капа.

Міхась ДАНІЛЕНКА.
Гомель.

Как раскошеливаются прибалты…
Литовцы выделяют на свои 

насущные потребности боль-
ше средств, чем эстонцы, но 
меньше, чем жители Латвии, 
свидетельствует исследование 
основных расходов домашних 
хозяйств стран Балтии, про-
веденное Институтом личных 
финансов Swedbank.

Семья из четырех чело-
век, проживающая в собствен-
ной квартире старой построй-

ки площадью 70 кв. метров в 
Вильнюсе, тратит на питание, 
содержание жилья и транспорт 
513 евро. В Таллине этот показа-
тель составляет 499 евро, в Риге 
– 591 евро.

По данным исследования, 
доля доходов семьи, выделяе-
мая на базовые потребности в 
трех балтийских странах, за год 
сократилась на 3 процентных 
пункта: в Вильнюсе до 41%, в 

Риге – до 44%, в Таллинне – до 
26%. 

«Сумма основных расходов 
в столицах балтийских стран 
менялась незначительно, но 
с ростом средней заработной 
платы в этом году население 
на удовлетворение своих важ-
нейших потребностей выделяет 
меньшую долю доходов, чем в 
прошлом году. Больше всего в 
этом соревновании везет эстон-

цам – они своими доходами опе-
режают и литовцев, и латышей», 
– отмечает в пресс-релизе 
Swedbank глава Института лич-
ных финансов Одета Бложене. 

В месяц средние доходы 
семьи, проживающей в Таллинне 
составляют 1953 евро – это на 
31% больше, чем в Риге (1342 
евро), и на 37% больше, чем в 
Вильнюсе (1236 евро).

BNS.

ПОСЛЕ СОБЫТИЯ

Музыка мира –  
против войны

Немецко-белорусский 
симфонический 

оркестр дал концерт  
в филармонии по 
случаю 70-летия 

окончания Второй 
мировой войны.

Большой симфонический 
концерт в честь особой даты 
– многовековая европейская 
традиция. Великая классиче-
ская музыка, как никакое другое 
искусство, может ярко передать 
пафос, ликование и торжество по 
поводу любого знаменательного 
события. А также скорбь, глубо-
кий драматизм, страдания, если 
это память о такой кровопролит-
ной войне, какой была Великая 
Отечественная, Вторая мировая.

В этом году по случаю 
70-летия окончания Второй миро-
вой войны в Белорусскую государ-
ственную филармонию приехали 
зарубежные гости: музыканты 
немецкого симфонического орке-
стра из Музыкального театра горо-
да Оснабрюк (Нижняя Саксония). 
Состоялся большой концерт двух 
прекрасных профессиональных 
коллективов: белорусского наци-
онального и немецкого город-
ского симфонических оркестров. 
За дирижерским пультом в этот 
вечер стояли тоже два маэстро: 
с белорусской стороны – народ-
ный артист Александр Анисимов, 
с немецкой – лауреат Германской 
дирижерской премии Андреас 
Хотц. Играли Бетховена, Моцарта, 
исполнили знаменитое произ-
ведение белорусского компози-
тора Галины Гореловой «Страсти 
по Марку». А завершили про-
грамму совместным исполнением 
шедевра мирового музыкального 
искусства – «Неоконченной сим-
фонии» Франца Шуберта. На сце-
не выступал сводный оркестр, в 
общей сложности 140 немецких и 
белорусских музыкантов. Андреас 
Хотц дирижировал гениальным 
произведением своего соотече-
ственника по памяти, и этот вечер 
музыки – такой драматической, 
такой волнующе прекрасной – 
запомнится минским слушателям 
надолго. Потомки тех, кто воевал 
друг с другом, играли вместе на 
одной сцене.

Первоначальная идея обще-
го музицирования по случаю 
70-летия окончания Второй миро-
вой войны принадлежала нем-
цам. Более того, вообще одно-
му конкретному лицу – скрипачу 
оркестра Кристиану Хайнеке 
(если уж углубляться в «историю 
вопроса»). Хайнеке написал пись-
мо в Волгоград, получил самый 
искренний отклик из академиче-
ского симфонического оркестра. 
И на первый совместный концерт 
в Волгоград он привез даже уни-
кальные архивные документы о 
погибших красноармейцах.

– Моя семья пережила траге-
дию нацизма, мой дед воевал, – 
рассказал Кристиан Хайнеке. – И 
когда я еще учился в школе, дал 
себе слово посетить три места – 
Освенцим, Хиросиму и Волгоград.

Это было три года назад. 
Личная инициатива оркестранта 
была так энергична, что он зараз-
ил ею весь коллектив. Вскоре 
волгоградские музыканты при-
ехали в Оснабрюк. На общем 
концерте российско-немецкий 
оркестр исполнил знамени-
тую Ленинградскую симфонию 
Шостаковича. Послушать ее в 
исполнении сводного оркестра 
пришли более двух тысяч человек. 
Газеты писали, что после высту-
пления оркестрантов не отпускали 
со сцены примерно 20 минут.

Далее события разворачива-
лись уже по сценарию, который 
немецкий скрипач, возможно, и 
не предполагал. К идее подключи-
лись организаторы высшего уров-
ня, а именно Министерство ино-
странных дел Германии, и в этом 
году два оркестра, оснабрюкский 
и волгоградский, поехали высту-
пать уже в Москву, в Концертный 
зал имени Чайковского. Их кон-
церт транслировался по радио 
на всю Германию. Потом был 
опять Волгоград, затем Киев. 
И вот наконец наш Минск. У нас 
концерт состоялся при поддерж-
ке Посольства Федеративной 
Республики Германия в Беларуси.

Перед началом гостей привет-
ствовали Временный Поверенный 
в Делах Федеративной Республики 
Германия в Республике Беларусь 
Хольгер Рапиор и замести-
тель министра иностранных дел 
Республики Беларусь Елена 
Купчина. В своих обращениях они 
напомнили о страданиях и жерт-
вах Второй мировой войны, о 
которых человечество вспоминает 
в эти дни, а также о требовании 
«Никогда больше!», которое объ-
единяет эту память. В частности, 

г-н Рапиор сказал:
– Эта война, которая велась 

германской стороной на Востоке 
как крестовый поход на уничто-
жение, стоила жизни миллионам 
людей и принесла народам неопи-
суемые страдания. С самого нача-
ла жертвами насилия и террора 
стало также гражданское населе-
ние. Разрушительная сила войны 
жесточайшим образом затронула 
Беларусь. Я хотел бы повторить 
здесь слова Федерального мини-
стра иностранных дел Германии 
Штайнмайера, которые он про-
изнес несколько дней назад в 
Волгограде: «Мы, немцы, в скорби 
и смирении преклоняемся перед 
жертвами. Мы преклоняемся 
перед всеми жертвами войны и 
национал-социалистских престу-
плений».

– Для нас воспоминания о 
Второй мировой войне, пере-
живания о трагедии – очень лич-
ные, почти интимные, – сказал 
маэстро Андреас Хотц. – Семья 
моей матери, например, сначала 
бежала от нацизма на Восток. Но 
решение оказалось фатальным. 
Мобилизация настигла мужчин и 
на Востоке, она была всеобщей. У 
людей не было выбора.

Маэстро Хотц руководит 
Оснабрюкским симфоническим 
оркестром с 2012 года, он, как мы 
уже упоминали, лауреат престиж-
ной Германской дирижерской пре-
мии. Хотц стал первым немецким 
дирижером, которому в 2008 году 
удалось выиграть также один из 
самых престижных мировых кон-
курсов – конкурс дирижеров име-
ни сэра Георга Шолти. С тех пор 
он регулярно выступает с самы-
ми разными немецкими и зару-
бежными оркестрами, например, 

с Мельбурнским симфоническим 
оркестром Виктории, симфониче-
ским оркестром Дюссельдорфа, 
симфоническим оркестром 
Нюрнберга, а также с оркестром 
Польской камерной филармонии. 

 Хочу сказать несколько слов 
и о симфоническом оркестре 
Оснабрюка. Коллектив был создан 
по решению магистрата почти 100 
лет назад, в 1919 году, в пери-
од, когда страна, между прочим, 
переживала тяжелый экономиче-
ский кризис, сопровождавшийся 
небывалой безработицей. Но это 
не повод, посчитали романтичные 
немцы, лишать себя еще и великой 
классической музыки. 

С тех пор симфонический 
оркестр самым активным обра-
зом участвует в музыкальной 
жизни города и всего региона. Он 
работает в Музыкальном театре 
Оснабрюка, а также дает филармо-
нические концерты. Свою деятель-
ность оркестр прекращал только 
один раз – после бомбардировки 
города союзной авиацией в мар-
те 1944 года. Оркестр считается 
одним из самых профессиональ-
ных коллективов Германии, с ним 
с удовольствием сотрудничают 
известные солисты и дирижеры.

В Минске оснабрюкские музы-
канты пробыли два дня и кроме 
репетиций и вечернего концерта 
успели даже побывать на обзор-
ной экскурсии в нашей столице. 
Им понравился город – как, пожа-
луй, и всем европейцам, впервые 
увидевшим Минск. Понравилась 
также белорусская филармония, 
акустика зала, особенно впе-
чатлил наш орган. Люди культу-
ры, оркестранты оснабрюкского 
оркестра ценят добрососедство и 
общую нашу причастность к евро-
пейской цивилизации. 

Елена МОЛОЧКО. 

Немецко-белорусский 
концерт приветствовали 
Временный Поверенный  

в Делах Федеративной 
Республики Германия в 

Республике Беларусь 
Хольгер РАПИОР и 

заместитель министра 
иностранных дел 

Республики Беларусь 
 Елена КУПЧИНА.

P.S. Хотелось бы, чтобы газета высказала свое мнение по поводу 
моего предложения.

От редакции
Уважаемый Н.Протасов! А что тут говорить? Ваше предложение 

вполне резонное; разумных, толковых людей, которым могут пове-
рить избиратели, в стране предостаточно. Вопрос в другом –  кто 
возьмет на себя ответственность за будущее страны?
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Адзін з легендарных педа-
гогаў-адраджэнцаў канца 
мінулага стагоддзя Андрэй 
Андрэевіч Каляда выдаў 
унікальную кнігу ўспамінаў 
«Будзьма, Жываслоў!». 
Унікальнасць яе як у форме пада-
чы матэрыялу (у выглядзе бясед-
пасядзелак, дакументаў і фота з 
асабістага архіва), так і ў вазе 
– 2 кілаграмы. Для беларускай 
мемуарыстыкі гэта рэкорд.

Гартаючы старонкі, разумееш 
шлях, якім ішло пакаленне пас-
ляваенных хлапчукоў да вяр-
шынь нацыянальнай свядомасці. 
Нягледзячы на раннія паслява-
енныя ўніверсітэты (у 16 гадоў 
паехаў шукаць шчасця на Данбас 
у Горлаўку), Андрэй Каляда не 
збочыў са сцяжыны беларуш-
чыны. Ён вярнуўся з Украіны 
праз паўтара года з працоўным 
гартам і вялікай любоўю да 
радзімы, паступіў у Тэатральна-
мастацкі інстытут, стаў акцёрам 
Купалаўскага тэатра. У 1950–
1960-я гады беларушчына не 
падаўлялася. Пад ціскам Масквы 
мясцовай уладзе даводзілася 
шукаць моўны баланс, але на 
месцы беларускае слоўца шана-
валася. І майстрам яго пра-
паганды са сцэны, на радыё 
і тэлебачанні быў тады Андрэй 
Каляда. У тую эпоху ў школах 
былі рады беларускамоўным 
пісьменнікам, і Каляда аб’ехаў 
з імі ўсю краіну, чытаў іх творы, 
запальваў у юных душах агень-
чык патрыятызму. Брыль, Мележ, 
Гілевіч, Вярцінскі, Бураўкін і 
многія іншыя творцы ўвайшлі ў 
кнігу сваімі аўтографамі.

Пазней была выклад-
чыцкая праца ў Мінскім 
педінстытуце, дзе зноў жа 
няўрымслівы Беларус стварыў 
тэатр чытальнікаў «Жывое сло-
ва» з непаўторным рэпертуа-
рам і рэжысёрскімі знаходкамі. 
А яшчэ ён навучаў будучых 

педагогаў адказна адносіцца 
да беларускага вымаўлення і 
ўвогуле да прамоўленага. Былыя 
жываслоўцы ўбачаць сябе ў кнізе 
маладымі як у пісьмах да Каляды, 
так і на фотаздымках.

Паваротнай у лёсе аўтара 
сталася пасада прарэктара 
Тэатральна-мастацкага інсты-
тута. Андрэй Андрэевіч пры пад-
трымцы рэктара – мастака Васіля 
Шаранговіча на пачатку 1990-х 
перавёў у ёй навучанне на бела-
рускую мову. Трывала, праўда, 
тое нядоўга і скончылася няўдала 
– з  усталяваннем інстытута 
прэзідэнцтва на Беларусі 
Шаранговіча (які, дарэчы, быў 
абраны на пасаду калектывам) 
звольнілі, за ім страціў пасаду і 
прарэктар па навучальнай рабоце. 
Захаваныя і пада-дзеныя чытачам 
рэдкія дакументы той пары будуць 
цікавымі для даследчыкаў. 

«Не будзем пра сумнае», – 
часта паўтарае аўтар кнігі. На 
сямі сотнях старонак сапраўды 
многа смешных гісторый. Аднак 
не ў іх, як падаецца, галоўная 
каштоўнасць твора, не ў яго 
аптымістычнай фабуле, а ў поды-
ху эпохі. Андрэю Калядзе ўдалося 
дакладна перадаць атмасферу, у 
якой паўставаў і вольна загучаў 
на прасторах краіны голас маэ-
стра беларускага літаратурнага 
вымаўлення.

Віктар ХУРСІК.
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ЗА ЧАШЕЧКОЙ КОФЕ С МАРИНОЙ КОКТЫШ ШТО? ДЗЕ? КАЛІ?

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 19.00, 00.35 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 00.00 «Зона Х».
08.50 Слово Митрополита Павла на 
Вознесение Господне.
09.10 «След». Сериал.
11.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 20.00 «Виктория».  
Сериал.
12.10, 16.30 «Семейные 
мелодрамы-3».
13.05 “День в большом городе”.
14.00 «Маша в законе!-2». 
 Сериал.
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Доброе имя». Сериал.
17.35 «Белорусское времечко».
19.20, 00.20 «Сфера интересов».
21.00 «Панорама».
21.40 «Специальный репортаж».
22.00 «Евровидение-2015».  
Прямая трансляция (Австрия).
00.55 «День спорта».
01.05 «Отстегните ремни».  
Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 21.30 «Тэлебарометр».
09.05, 16.40 «Метод Фрейда». 
Сериал.
10.20 «Белорусская кухня».
10.50, 21.40 «Кости». Сериал.
12.45 «Турист».
13.50, 18.55 «Интерны». Сериал.
14.55, 20.00 «Не родись 
красивой». Сериал.
15.55 «Перезагрузка».
17.55, 01.10 «Смерть в раю».  
Сериал.
20.55 «Тело человека».
21.35 «Спортлото 6 из 49», «КЕНО».
23.40 «Как я встретил вашу маму». 
Сериал.
00.10 «Быть человеком».  
Сериал.

Беларусь 3
07.30 “Дабраранак”.
08.00, 12.40, 19.00, 23.30 
“Калейдаскоп”.
08.10, 12.50, 19.10, 23.40 
“Размовы пра духоўнае”.
08.20, 21.05 “Дыяблог”.

08.45, 18.05 “Сеткавая пагроза”. 
Серыял.
09.40 “Рэчавы доказ”.
10.05, 19.20, 21.30 “У крузе 
першым”. Серыял.
12.15, 23.05 “Святло далёкай зоркі”.
13.00 “Служанка-пані”. Опера.
13.45 “Дазвольце расказаць!”.
14.00 “Вар’яцкае жыццё 
Сальвадора Далі”. Біяграфічны 
спектакль.
16.00 “Паром”. Маст.фільм.
16.40 “Наперад у мінулае”.
17.10 “Размаўляем па-беларуску”.
17.40 “Сіла веры”.
20.45 “Калыханка”.

Беларусь 5
05.05, 11.40, 18.55 Баскетбол. 
НБА.
07.30, 01.50 «PRO спорт». Новости.
08.00 Футбол. Чемпионат Англии. 
«Арсенал»–«Сандерленд».
09.55 Футбол. Чемпионат Беларуси. 
«Торпедо-БелАЗ» (Жодино) – БАТЭ 
(Борисов).
13.45 Футзал. Чемпионат мира. 
Четвертьфинал. Уругвай–Бельгия.
16.05 Футзал. Чемпионат мира. 

Полуфинал. Бельгия–Колумбия.
17.25 Футзал. Чемпионат мира. 
Полуфинал. Парагвай–Аргентина.
21.00, 22.45, 00.25 Футзал. 
Чемпионат мира.

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.25 «Контрольная закупка».
11.05, 13.05, 16.10, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Фазенда».
11.55 «Модный приговор».
13.10 «Мужское/Женское».
14.10 «Наедине со всеми».
15.05, 16.20 «Время покажет».
16.50 «Давай поженимся!».
18.20 «Папины дочки». Сериал.
18.50 «Пусть говорят».
20.00 «Время».
21.05 «Надо разобраться».
21.40 «Слава». Сериал.
23.25 «Ангел или демон». Сериал.
00.25 «На ночь глядя».
01.15 «Ночные новости».

РТР-Беларусь
07.00 «Утро России».
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 «Вести».
11.35 «Варшавский договор. 
Рассекреченные страницы».
12.30 «Инспектор Лосев». Сериал.
13.50, 16.50, 19.50, 23.00 
«Новости – Беларусь».
14.30 «О самом главном».
15.30 «Прямой эфир».
17.10 «Особый случай». Сериал.
18.00 «Последний янычар». 
Сериал.
19.00 «Что происходит?».
20.55 «Загадка судьбы».
21.55, 23.10 «Цветок 
папоротника». Сериал.
23.55 «Вечер» с Владимиром 
Соловьевым».

НТВ-Беларусь
06.00 «Кофе с молоком».
09.05 «Солнечно. Без осадков».
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
«Сегодня».
10.20 «Возвращение Мухтара». 
Сериал.
12.00 «Суд присяжных».

13.15 «Суд присяжных. 
Окончательный вердикт».
14.15 «Дело вкуса».
14.45 «Все будет хорошо!».
15.40 «Обзор. Чрезвычайное 
происшествие».
16.25 «Улицы разбитых фонарей». 
Сериал.
18.00 «Говорим и показываем».
19.40 «Лютый». Сериал.
21.35 «Ментовские войны-5». 
Сериал.
23.20 «Анатомия дня».
00.00 «Дети белой богини». 
Сериал.

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.20 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия 
хорошего настроения».
07.40, 20.10, 22.55 «СТВ-спорт».
08.30 «Невпопад». Худ.фильм.
10.10 «Добро пожаловаться».
10.40 «Солдаты-5». Сериал.
11.35 «Семейные драмы».
12.35 «Не ври мне!». Сериал.
13.50 «Верное средство».

14.45, 23.20 «Отблески». Сериал.
16.50 «Приключения дилетанта».
17.35 «Званый ужин».
18.35 «Вам и не снилось».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Дьявол и Дэниэл Уэбстер». 
Худ.фильм.
22.10 «Смотреть всем!».
23.00 «Автопанорама».
01.00 «Тайны мира».
01.55 «Граница времени». Сериал.

Мир
06.00 «180 минут».
09.00 «Почему я?».
09.30, 02.00 «Испытательный 
срок». Худ.фильм.
11.20 «Жестокость». Худ.фильм.
13.00, 16.00, 19.00, 23.00 
«Новости».
13.20 «Маленькие тайны больших 
людей». Док.сериал.
14.15, 03.50 «Джамайка». Сериал.
16.25, 01.05 «Слово за слово».
17.20 «Участковый детектив». 
Сериал.
19.25 «Дом на обочине». Худ.фильм.
21.10, 23.15 «Метод Лавровой». 
Сериал.

00.25 «Новости. Главная тема».
00.35 «Диаспоры».

Белсат
07.00, 08.00, 12.45, 13.45, 18.30, 
23.45 “Студыя “Белсат”.
07.25, 13.15 “Асабісты капітал”.
07.45, 13.35 “Гісторыя пад знакам 
“Пагоні”.
10.20, 16.10 “Маю права”.
11.45 “54%”.
11.05, 16.30 “Форум”.
11.50, 17.15 “Падарожжа на  
Далёкі Усход: з Берліна ў Токіа”.  
Дак.серыял.
18.10 “Вышыванка”. Рэпартаж.
18.55 “Два на два”.
19.30, 20.00, 20.30 “Навіны”.
19.35 “Свет”.
19.50 “Агляд падзей культуры”.
20.10 “Агляд медыяў”.
20.15, 20.35 “Гарачы каментарый”.
20.50 “Сальда”.
21.00 “Аб’ектыў”.
21.25 “Размова”.
21.50 “Рэпартэр”.
22.20 “Відзьмо-невідзьмо”.
22.50 “Вайна і мір: чалавечыя 
гісторыі”. Дак.фільм.

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 19.00, 00.40 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 00.00 «Зона X».
09.10 «Тихая застава». Худ.фильм.
10.55, 20.00 «Виктория». Сериал.
11.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
12.10, 16.35 «Семейные 
мелодрамы-3».
13.05 «День в большом городе».
14.00 «Маша в законе!-2». Сериал.
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Доброе имя». Сериал.
17.35 «Белорусское «Времечко».
19.20, 00.20 «Сфера интересов».
21.00 «Панорама».
21.45 «Крупным планом».
22.15 «След». Сериал.
00.55 «День спорта».
01.10 «Отстегните ремни». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 21.30 «Тэлебарометр».
09.05, 16.40 «Метод Фрейда». 
Сериал.
10.15 «Белорусская кухня».
10.50, 21.40 «Кости». Сериал.
12.45 «Понять и обезвредить».
13.20 «Выше крыши».

13.50, 18.55 «Интерны». Сериал.
14.55, 20.00 «Не родись 
красивой». Сериал.
15.50 «Репортер».
17.55, 01.10 «Смерть в раю». Сериал.
20.55 «Тело человека».
21.35 «Спортлото 5 из 36», «КЕНО».
23.40 «Как я встретил вашу маму». 
Сериал.
00.05 «Быть человеком». Сериал.

Беларусь 3
07.30 “Дабраранак”.
08.00, 12.45, 19.50, 23.45 
“Калейдаскоп”.
08.10, 21.05, 22.55 “Дыяблог”.
08.35, 19.00 “Сеткавая пагроза”. 
Серыял.
09.30 “Рэчавы доказ”.
09.55, 20.00, 21.30 “У крузе 
першым”. Серыял.
12.20, 23.20 “Святло далёкай зоркі”.
12.55 “Машачка”. Маст.фільм.
14.10 “Наперад у мінулае”.
14.35 “Дзед Аўсей і Палашка”. 
Маст.фільм.
14.55 “Музеі Беларусі”.
15.25 “Сёмае неба Паўла 
Масленікава”. Дак.фільм.
15.50 “Святыні Беларусі”.
16.20 Творчы вечар народнага 
артыста СССР Уладзіміра Зельдзіна.
17.35 “Свінарка і пастух”. Маст.
фільм.

20.45 “Калыханка”.

Беларусь 5
05.05 Баскетбол. НБА. Плей-офф. 
Прямая трансляция.
07.30, 23.45 «PRO спорт». Новости».
08.00 «Спорт-кадр».
08.30 Бильярдный спорт. Чемпионат 
мира.
10.05 Баскетбол. НБА. Плей-офф.
12.10 Смешанные единоборства. М-1 
Global.
14.15 «Козел про футбол».
14.30 Художественная гимнастика. 
Чемпионат Европы.
16.20 Теннис. Турнир ВТА. Мадрид. 
В.Азаренко–С.Уильямс.
19.25 Футбол. Чемпионат Беларуси. 
«Торпедо-БелАЗ» (Жодино) – БАТЭ 
(Борисов).
21.40 Футбол. Чемпионат Англии. 
«Арсенал»–«Сандерленд».

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.25 «Контрольная закупка».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Фазенда».

11.55 «Модный приговор».
13.10 «Мужское/Женское».
14.10 «Наедине со всеми».
15.05, 16.20 «Время покажет».
16.50 «Давай поженимся!».
18.20 «Папины дочки». Сериал.
18.50 «Пусть говорят».
20.00 «Время».
21.05 «Война машин».
21.40 «Слава». Сериал.
23.35 «Ангел или демон».  
Сериал.
00.35 «Вечерний Ургант».
01.10 «Ночные новости.

РТР-Беларусь
07.00 «Утро России».
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 
«Вести».
11.35, 17.10 «Под маской шутника. 
Никита Богословский».
12.30 «Инспектор Лосев». Сериал.
13.50, 16.50, 19.50, 23.00 
«Новости – Беларусь».
14.30 «О самом главном».
15.30 «Прямой эфир».
18.00 «Последний янычар». 
Сериал.
18.55 «Особый случай». Сериал.
20.55 «Загадка судьбы».
21.55, 23.10 «Цветок 
папоротника». Сериал.
23.55 «Специальный 
корреспондент».

НТВ-Беларусь
06.00 «Кофе с молоком».
09.05 «Солнечно. Без осадков».
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
«Сегодня».
10.20 «Возвращение Мухтара». 
Сериал.
12.00 «Суд присяжных».
13.15 «Суд присяжных. 
Окончательный вердикт».
14.15 «Дело вкуса».
14.45 «Все будет хорошо!».
15.40 «Обзор. Чрезвычайное 
происшествие».
16.25 «Улицы разбитых 
фонарей-11». Сериал.
18.00 «Говорим и показываем».
19.40 «Лютый». Сериал.
21.35 «Ментовские войны-5». 
Сериал.
23.20 «Анатомия дня».
00.00 «Дети белой богини». 
Сериал.

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.20 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия 
хорошего настроения».
07.40, 20.10, 22.55 «СТВ-спорт».
08.30 «Посейдон». Худ.фильм.
10.10 «Дальние родственники».

10.40 «Солдаты-5». Сериал.
11.35 «Семейные драмы».
12.30 «Не ври мне!». Сериал.
13.50 «Верное средство».
14.45, 23.20 «Отблески».  
Сериал.
16.50 «Минск и минчане».
17.35 «Званый ужин».
18.35 «Вам и не снилось».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Невпопад». Худ.фильм.
22.00 «Смотреть всем!».
23.00 «Горячий лед».
01.00 «Секретные территории».
01.55 «Граница времени».  
Сериал.

Мир
06.00 «180 минут».
09.00 «Сделано в СССР».
09.30, 01.30 «Неоконченная 
повесть». Худ.фильм.
11.20 «Как найти идеал». Худ.
фильм.
13.00, 16.00, 19.00, 23.00 
«Новости».
13.20, 03.15 «Красота на заказ». 
Док.сериал.
14.15, 04.10 «Джамайка». Сериал.
16.25, 00.35 «Слово за слово».
17.20 «Участковый детектив». 
Сериал.
19.25 «Жестокость». Худ.фильм.
21.10, 23.15 «Метод Лавровой». 

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 19.00, 00.35 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 00.00 «Зона X».
09.10 «След». Сериал.
11.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 20.00 «Виктория». Сериал.
12.10, 16.35 «Семейные мелодрамы-3».
13.05 «День в большом городе».
14.00 «Маша в законе-2». Сериал.
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Доброе имя». Сериал.
17.35 «Белорусское «Времечко».
19.20, 00.15 «Сфера интересов».
21.00 «Панорама».
21.40 «Специальный репортаж».
22.00 Международный конкурс песни 
«Евровидение-2015». Первый полу-
финал. Прямая трансляция (Австрия).
00.55 «День спорта».
01.05 «Отстегните ремни». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 21.30 «Тэлебарометр».
09.05, 16.40 «Метод Фрейда». 
Сериал.
10.15 «Fitnews».
10.50, 21.40 «Кости». Сериал.
12.40 «Понять и обезвредить».
13.30, 18.55 «Интерны». Сериал.
14.35, 20.00 «Не родись 
красивой». Сериал.
15.40 «Comedy Woman».

17.55, 01.10 «Смерть в раю». 
Сериал.
21.00 «Тело человека».
21.35 «Спортлото 6 из 49», «КЕНО».
23.40 «Как я встретил вашу маму». 
Сериал.
00.10 «Быть человеком». Сериал.

Беларусь 3
07.30 “Дабраранак”.
08.00, 13.20, 19.30, 23.45 
“Калейдаскоп”.
08.10, 21.05, 22.55 “Дыяблог”.
08.35, 18.40 “Сеткавая пагроза”. 
Серыял.
09.30 “Крыніца”. Маст.фільм.
10.55 “Размаўляем па-беларуску”.
11.25 “Гори, гори, моя звезда…”. 
Маст.фільм.
12.55, 23.20 “Святло далёкай зоркі”.
13.30 “Музыканты аднаго палка”. 
Маст.фільм.
14.50 “Рэчавы доказ”.
15.20 “Кутузаў”. Маст.фільм.
17.00 “Жыццё маэстра. Аркадзь 
Берын”. Дак.фільм.
17.15 Юбілейны канцэрт Аркадзя 
Берына.
19.40, 21.30 “У крузе першым”. 
Серыял.
20.45 “Калыханка”.

Беларусь 5
05.05 Баскетбол. НБА. Плей-офф.
07.30, 00.25 «PRO спорт». Новости.
08.00 Футбол. Чемпионат Англии. 
Обзор тура.

08.55 Футбол. Чемпионат Англии. 
«Вест Бромвич»–«Челси».
10.50 Футбол. Чемпионат Беларуси. 
ФК «Слуцк»–«Нафтан» (Новополоцк).
12.45 «Время футбола».
13.25, 17.25 Художественная 
гимнастика. Чемпионат Европы.
15.20 Теннис. Турнир ВТА. Финал.
19.25 «Спорт-кадр».
19.55 Смешанные единоборства. М-1 
Global.
22.00 Бильярдный спорт. Чемпионат 
мира.
03.35 Европейский покерный тур.

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.25 «Контрольная закупка».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Фазенда».
11.55 «Модный приговор».
13.10 «Мужское/Женское».
14.10 «Наедине со всеми».
15.05, 16.20 «Время покажет».
16.50 «Давай поженимся».
18.20 «Папины дочки». Сериал.
18.50 «Пусть говорят».
20.00 «Время».
21.05 «Война машин».
21.40 «Молодая гвардия». Сериал.
23.35 «Ангел или демон». Сериал.
00.35 «На ночь глядя».
01.25 «Ночные новости.

РТР-Беларусь
07.00 «Утро России».
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 
«Вести».
11.35, 17.10 «Илья Старинов. 
Личный враг Гитлера».
12.30 «Инспектор Лосев». Сериал.
13.50, 16.50, 19.50, 23.00 
«Новости – Беларусь».
14.30 «О самом главном».
15.30 «Прямой эфир».
18.00 «Последний янычар». 
Сериал.
18.55 «Особый случай». Сериал.
22.55 «Загадка судьбы».
21.55, 23.10 «Цветок 
папоротника». Сериал.
23.55 «Сочи. Курорт с олимпийским 
размахом».

НТВ-Беларусь
06.00 «Кофе с молоком».
09.05 «Солнечно. Без осадков».
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
«Сегодня».
10.20 «Возвращение Мухтара». 
Сериал.
12.00 «Суд присяжных».
13.15 «Суд присяжных. 
Окончательный вердикт».
14.15 «Дело вкуса».
14.45 «Все будет хорошо!».
15.40  «Обзор. Чрезвычайное 
происшествие».
16.25 «Улицы разбитых 
фонарей-11». Сериал.
18.00 «Говорим и показываем».

19.40 «Лютый». Сериал.
21.35 «Ментовские войны-5». 
Сериал.
23.20 «Анатомия дня».
00.00 «Дети белой богини». 
Сериал.

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.20 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия 
хорошего настроения».
07.40, 20.10, 22.55 «СТВ-спорт».
08.30 «Женщина-кошка». Худ.
фильм.
10.20 «Дальние родственники».
10.40 «Солдаты-5». Сериал.
11.35 «Семейные драмы».
12.30 «Не ври мне!». Сериал.
13.50 «Наше дело».
14.00, 23.20 «Отблески». Сериал.
16.50 «Центральный регион».
17.35 «Званый ужин».
18.35 «Вам и не снилось».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Территория заблуждений».
22.05 «Смотреть всем!».
23.00 «Автопанорама».
01.45 «Граница времени».  
Сериал.

Мир
11.10 «Для начинающих любить». 
Худ.фильм.
13.00, 16.00, 19.00, 23.00 
«Новости».

13.20, 02.55 «Отдых без жертв». Док.
сериал.
14.15, 03.50 «Джамайка». Сериал.
16.25, 00.35 «Слово за слово».
17.20 «Участковый детектив». 
Сериал.
19.25 «Как найти идеал». Худ.
фильм.
21.10, 23.15 «Метод Лавровой». 
Сериал.
00.25 «Новости. Главная тема».
01.30 «Три тополя на Плющихе». 
Худ.фильм.

Белсат
07.00, 08.00, 12.55, 14.00, 18.30, 
23.35 “Студыя “Белсат”.
07.15, 13.15 “Форум”.
10.20, 16.20 “Асабісты капітал”.
10.45 “Рэмарка”.
11.10 “Дом”. Серыял.
12.40 “Мова нанова: жывёльны свет”.
16.45 “Эксперт”.
17.10 “Час гонару”. Серыял.
18.00 “Відзьмо-невідзьмо”.
19.00 “Рэпартэр”.
19.30, 20.00, 20.30 “Навіны”.
19.35 “Свет”.
19.50 “Агляд падзей культуры”.
20.10 “Агляд медыяў”.
20.15, 20.35 “Гарачы каментарый”.
20.50 “Сальда”.
21.00 “Аб’ектыў”.
21.25 “Размова”.
21.50 “Два на два”.
22.25 “Вышыванка”. Рэпартаж.
22.45 “Я люблю дэмакратыю”. Дак.
фільм.

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 19.00, 00.40 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.40, 00.25 «Зона Х».
09.10 «Главный эфир».
10.25 «Диалоги о цивилизации».
11.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 20.00 «Виктория». Сериал.
12.10 «Богатая Маша». Худ.фильм.
13.50, 15.50 «Любовь не делится 
на 2». Сериал.
15.15, 18.40 «Новости региона».
17.35 «Белорусское «Времечко».
19.20 «Арена».
21.00 «Панорама».
21.45 «Форум».
22.45 «След». Сериал.
01.00 «День спорта».
01.10 «Отстегните ремни». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 10.10, 21.30 
«Тэлебарометр».
09.05, 16.40 «Метод Фрейда». 
Сериал.
10.45 «Мама – детектив». Сериал.
12.40 «Моя прекрасная няня». 
Сериал.
14.40 «Человек с бульвара 
Капуцинок». Худ.фильм.
17.55, 01.10 “Виртуозы”. Сериал.
18.55 «Интерны». Сериал.
20.00 «Не родись красивой». 
Сериал.
21.00 «Тело человека».

21.35 «КЕНО».
21.40 «Кости». Сериал.
23.40 «Как я встретил вашу маму». 
Сериал.
00.05 «Быть человеком». Сериал.

Беларусь 3
07.30 “Дабраранак”.
08.00, 13.25, 19.15, 23.20 
“Калейдаскоп”.
08.10 “Дванаццаць месяцаў”. 
Маст.фільм.
10.30 “Сто песень для Беларусі”.
11.20 “Падранкі”. Маст.фільм.
12.50 “Культпрасвет”.
13.35 “Мая мачаха – 
іншапланецянка”. Маст.фільм.
15.20 “Камертон”.
15.50 “Леначка і вінаград”. Маст.
фільм.
16.35 “Рэчавы доказ”.
17.05 “Тры дні ў Маскве”. Маст.
фільм.
19.25 “Музыканты аднаго палка”. 
Маст.фільм.
20.45 “Калыханка”.
21.00 “Размаўляем па-беларуску”.
21.30 “Крыніцы”. Маст.фільм.
22.55 “Дыяблог”.

Беларусь 5
07.00, 00.50 «PRO спорт. Новости».
08.00 Настольный теннис.
09.30 Хоккей. Чемпионат мира. 
Финал.
12.10 Баскетбол. НБА. Плей-офф.
14.10 Футбол. Чемпионат Англии. 
«Ливерпуль»–«Кристал Пэлас».
16.05 Футбол. Лига чемпионов 

УЕФА. Видеожурнал.
16.30 Футбол. Чемпионат Англии. 
«Манчестер Юнайтед»–«Арсенал».
18.25 Футбол. Чемпионат Беларуси. 
ФК «Слуцк»–«Нафтан» (Новополоцк).
20.25 «Время футбола».
21.05 Футбол. Чемпионат Англии. 
Обзор тура.
21.55 Футбол. Чемпионат Англии. 
«Вест Бромвич»–«Челси».
23.55 Европейский покерный тур.

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 
08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05 «Наше утро».
09.05 «Контуры».
10.00 «Жить здорово!».
11.05, 13.05, 16.10, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Фазенда».
11.55 «Модный приговор».
13.10 «Мужское/Женское».
14.10 «Наедине со всеми».
15.05, 16.20 «Время покажет».
16.50 «Давай поженимся!».
18.20 «Обратный отсчет».
19.00 «Жди меня».
20.00 «Время».
21.05 «Дело принципа».
22.15 «ДОстояние РЕспублики».
23.50 «Вечерний Ургант».
00.25 «Ночные новости».

РТР-Беларусь
07.00 «Утро России».
10.00 «Картина мира».
10.55 «Погода на неделю».

11.00, 14.00, 17.00, 20.00 «Вести».
11.35, 17.10 «Секретные 
материалы: ключи от долголетия».
12.35 «Моя планета».
13.50, 16.50, 19.50, 23.00 
«Новости – Беларусь».
14.30 «О самом главном».
15.30 «Прямой эфир».
18.00 «Последний янычар». 
Сериал.
18.55 «Особый случай». Сериал.
20.55 «Загадка судьбы».
21.55, 23.10 «Цветок 
папоротника». Сериал.
23.55 «Две жизни маршала 
Худякова».

НТВ-Беларусь
06.00 «Кофе с молоком».
09.05 «Солнечно. Без осадков».
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
«Сегодня».
10.20 «Возвращение Мухтара». 
Сериал.
12.00 «Суд присяжных».
13.15 «Суд присяжных. 
Окончательный вердикт».
14.15 «Едим дома».
15.40 «Обзор. Чрезвычайное 
происшествие».
15.45 «Все будет хорошо!».
16.20 «Улицы разбитых 
фонарей-11». Сериал.
18.00 «Говорим и показываем».
19.40 «Лютый». Сериал.
21.40 «Ментовские войны-5». 
Сериал.
23.20 «Анатомия дня».
00.00 «Дети белой богини». 
Сериал.

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 
16.30, 19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия 
хорошего настроения».
07.40, 20.10, 22.55 «СТВ-спорт».
08.30 «Неделя».
09.25 «Большой завтрак».
10.05 «Дальние родственники».
10.40 «Солдаты-5». Сериал.
11.35 «Семейные драмы».
12.30 «Не ври мне!». Сериал.
13.50 «Верное средство».
14.50 «Какие люди!».
15.50 «Другая страна».
16.50 «Большой город».
17.35 «Званый ужин».
18.35 «Документальный проект».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Военная тайна».
23.00 «Неделя спорта».
23.30 «Черные бабочки». Худ.
фильм.
01.10 «Граница времени». Сериал.

Мир
06.00 «180 минут».
09.00 «Беларусь сегодня».
09.30 «Три тополя на Плющихе». 
Худ.фильм.
11.00 «Дача». Худ.фильм.
13.00, 16.00, 19.00, 23.00 
«Новости».
13.20 «В мире мифов и заблуждений».
14.15 «Джамайка». Сериал.
16.25, 00.35 «Слово за слово».
17.20 «Участковый детектив». 
Сериал.

19.25 «Для начинающих любить». 
Худ.фильм.
21.15, 23.15 «Метод Лавровой». 
Сериал.
00.25 «Новости. Главная тема».

Белсат
07.00, 12.40 “ПраСвет”.
07.35, 18.45 “Форум”.
08.20 “Два на два”.
08.50, 13.15 “Заходнікі”.  
Дак.фільм.
09.30 “ГУЛАГ”. Дак.фільм.
10.30, 16.15 “Mad Men. 
Утрапёныя-4”. Серыял.
11.20 “Я люблю дэмакратыю”.  
Дак.фільм.
12.10 “Эксперт”.
13.55, 22.45 “Кінаклуб”: “Жыве 
Беларусь!”.
14.10, 22.55 “Жыве Беларусь!”. 
Маст.фільм.
15.50 “Жыве Беларусь! За кадрам”. 
Рэпартаж.
17.05 “Час гонару”.  
Серыял.
17.50 “Мова нанова: жывёльны 
свет”.
18.10 “Над Нёмнам”.
18.30, 00.40 “Студыя “Белсат”.
19.30, 20.00, 20.30 “Навіны”.
19.35 “Свет”.
19.50 “Агляд падзей культуры”.
20.10 “Агляд медыяў”.
20.15, 20.35 “Гарачы каментарый”.
20.50 “Dэвайс”.
21.00 “Аб’ектыў”.
21.25 “Размова”.
21.50 “Асабісты капітал”.
22.15 “Рэмарка”.

Сериал.
00.25 «Новости. Главная тема».

Белсат
07.00, 08.00, 13.00, 14.00, 18.30, 
00.25 “Студыя “Белсат”.
07.30, 13.30 “Рэпартэр”.
10.20, 16.25 “Два на два”.
10.50 “Вышыванка”. Рэпартаж.
11.10, 16.55 “ГУЛАГ”. Дак.фільм.
12.15 “Над Нёмнам”.
12.30 “Кулінарныя падарожжы 
Роберта Макловіча”.
18.00 “Рэмарка”.

18.55 “Асабісты капітал”.
19.15 “Гісторыя пад знакам “Пагоні”.
19.30, 20.00, 20.30 “Навіны”.
19.35 “Свет”.
19.50 “Агляд падзей культуры”.
20.10 “Агляд медыяў”.
20.15, 20.35 “Гарачы каментарый”.
20.50 “Сальда”.
21.00 “Аб’ектыў”.
21.25 “Размова”.
21.50 “Маю права”.
22.15 “54%”.
22.35 “Форум”.
23.20 “Эксперт”.
23.50 “Заходнікі”. Дак.фільм.

МІНСК
ТЭАТРЫ

Нацыянальны акадэмічны 
тэатр Янкі Купалы

19 – “Хам”.
20 – “Чорная панна Нясвіжа”.
21 – “Вячэра з прыдуркам”.
22 – “Офіс”.
23, 24 – “Ноч на Каляды”.
Рэспубліканскі тэатр 

беларускай драматургіі
18 – “Ціхі шэпат сыходзячых 

крокаў”.
19 – “Нямое каханне”.
20 – “Тры Жызэлі”.
21 – “Сталіца Эраўнд”.
22 – Канцэрт І.Гайса“З 

любоўю для Вас”.
23 – Міжнародны форум 

тэатральнага мастацтва 
«ТЕАРТ». “Кароткачасовая”.

Нацыянальны акадэмічны 
Вялікі тэатр оперы і балета

18 – “Кащей Бессмертный”. 
“Болеро”.

19 – “Лауренсия”.
20 – Вечар музыкі Сяргея 

Рахманінава (Камерная зала).
21, 22 – “Бахчисарайский 

фонтан”.
24 – “Аида”.
Беларускі дзяржаўны 

акадэмічны музычны тэатр
18 – “Мистер Икс”.
19 – “Юнона” и “Авось”.
20 – “Тайный брак (Граф 

Люксембург)”.
21 – “Шалом Алейхем!”.
22 – “Летучая мышь”.
Нацыянальны акадэмічны 

драматычны тэатр імя 
М.Горкага

19 – “Круг любви”.
20 – “Он и Она”.
21 – “Viva commedia!”.
22 – “Укрощение стропти-

вой”.
23 – “Интимная комедия”.
24 – “Ниночка”.
Беларускі рэспубліканскі 

Тэатр юнага гледача
19 – “Маленькі лорд 

Фаўнтлярой”.
20, 21 – “Аднакласнікі”.
22 – “Шытая лялька Рэгедзі 

Эн”.
23 – “Беласнежка і сем 

гномаў”.
24 – “Тры парсючкі”.
Драматычны тэатр 

Беларускай Арміі
19 – “Беда от нежного серд-

ца”.
21 – “Собака на сене”.
Беларускі паэтычны тэатр 

аднаго акцёра “Зніч”
18 – “Маленькі анёлак” 

– 15.00. “Нобіль – Барвяны 
Уладар” – 19.00.

21 – “…і Ева”.
Беларускі дзяржаўны 

маладзёжны тэатр
19 – “Тойбеле и ее демон”.
20 – “Козий остров”.
21 – “Квадратура круга”.
22 – “Чехов. Комедия. 

Чайка”.
23 – “Дунюшка и Кощеево 

царство” – 11.30, 13.30. 
“Варшавская мелодия” – 19.00.

24 – “Веер”.
Тэатр-студыя кінаакцёра
19, 20 – “Хто смяецца 

апошнім”.
21 – “...Забыть Герострата!”.
22, 23 – “Легкой жизни никто 

не обещал”.
24 – “Ограбление в пол-

ночь”.
Беларускі дзяржаўны 

тэатр лялек
19 – “Чаму старэюць 

людзі?..”.
23 – “Малыш и Карлсон, 

который живет на крыше”.
Сучасны мастацкі тэатр
21 – “Любовь и голуби”.
Новы драматычны тэатр
18 – “Шанс, которого ждешь 

всю жизнь”.
21 – “«Счастье мое...»”.
22 – “Персидская сирень”.

БРЭСТ
Брэсцкі акадэмічны тэатр 

драмы імя Ленінскага камса-
мола Беларусі

20 – “Мост”.
22 – “Купер”.
23, 24 – “Браво, Лауренсия!”.

ВІЦЕБСК
Нацыянальны акадэмічны 

драматычны тэатр імя 
Я.Коласа

19 – “Несцерка”.
20 – “Што баліць?”.
21 – “Восеньская саната”.
24 – “Пахавайце мяне за 

плінтусам”.

ГОМЕЛЬ
Гомельскі абласны драма-

тычны тэатр
20 – “Папа в паутине”.
21 – Санкт-Пецярбургскі 

тэатр танца «Искушение». 
«Только для женщин»”.

22 – “Палата бизнес-клас-
са”.

23 – “Между небом и зем-
лей”. 

ГРОДНА
Гродзенскі абласны дра-

матычны тэатр
18 – Санкт-Пецярбургскі 

тэатр танца «Искушение» “Шоу 
под дождем 3”.

19 – Санкт-Пецярбургскі 
тэатр танца «Искушение» 
“Признание в любви”.

20 – “Планета” (Малая зала).
22 – “Королева красоты. 

Мисс Гродно-2015”.
23 – “Шинель” (Малая зала).
24 – “Жили-были две лисич-

ки” – 12.00. “Полет над гнездом 
кукушки” – 19.00.

МАГІЛЁЎ
Магілёўскі абласны дра-

матычны тэатр
19, 20 – “Женитьба”.
21 – “Мужчина к празднику”.
22 – “Щелкунчик”.
24 – “Время Сэконд Хэнд”.

Белдзяржфілармонія
Вялікая зала
19 – Ансамбль “Камерата”. 

Вялікі канцэрт.
20 – “Мінская вясна-2015”: 

канцэрт фартэпіяннай музыкі. 
Заслужаны артыст Расіі Міхаіл 
Петухоў.

21 – “Спатканне сяброў”. 
Фальклорны гурт “Купалiнка”.

23 – Танцавальнае шоу 
“Самая”. Студыя сучаснага тан-
ца CityDance.

24 – Абанемент №1 “Іграем 
з аркестрам”. Дзяржаўны 
акадэмічны сімфанічны аркестр 
Рэспублікі Беларусь.

Малая зала
19 – Канцэрт навучэнцаў 

ДМШМ №15 г.Мінска.
20 – Да 70-годдзя Вялікай 

Перамогі. Аўтарскі вечар заслу-
жанага дзеяча мастацтваў 
Расіі, прафесара Расійскай 
акадэміі музыкі імя Гнесіных 
У.У.Бяляева.

21 – “Музычная гасцёўня”. 
Фартэпіянны дуэт Даша Мароз 
– Таццяна Старчанка.

22 – “Беларусь–Арменія. 
Музычныя спатканні”. Ансамбль 
салістаў “Класік-Авангард”.

18 – 24 мая

Где найти фею 
домашнего хозяйства

– Домашний персонал на белорус-
ском рынке сегодня весьма востребо-
ван, – рассказывает Юлия. – В начале 
года наблюдалось некоторое падение 
спроса, обусловленное экономически-
ми тенденциями, а сейчас ситуация 
стабилизировалась. Наибольший спрос 
по-прежнему на домработниц. Затем 
идут няни, сиделки. В меньшей мере 
сегодня востребованы садовники и 
семейные водители.

– То, что все больше белорусов 
прибегает к услугам домработниц, 
говорит о том, что благосостояние 
людей растет?

– Раньше это действительно было 
роскошью. А сегодня услуги помощни-
цы по хозяйству более-менее доступны. 
Например, до недавнего времени на 
нашем и российском рынке домработ-
нице оплачивали целый рабочий день. 
А в Европе помощницу по хозяйству 
можно пригласить на пару часов – это-
го достаточно, чтобы убрать квартиру 
площадью до 70–80 квадратных метров. 
Такую услугу теперь предлагаем и мы.

– И сколько это стоит?
– Один час работы помощни-

цы будет стоить 75.000 белорусских 
рублей. За 4 часа – 300.000, в месяц, 
если приглашать один раз в неделю,  
получается 1 миллион 200 тысяч. Мне 
кажется, что семья, в которой муж и 
жена зарабатывают среднюю зарпла-
ту 6,5–7 миллионов, может себе это 
позволить. В принципе, можно помощ-
ницу приглашать и раз в две недели 
– это будет стоить 600.000 в месяц. 
Но при этом хозяйка, конечно, должна 
сама делать какую-то промежуточную 
уборку. Стоимость подбора такого чело-
века будет составлять миллион двести. 
Одним словом, кризис кризисом, но 
цифры разумные. Поэтому средний 
класс вполне спокойно может пригла-
шать к себе такую помощницу.

– И что успеет помощница по 
хозяйству сделать за 4 часа?

– Если квартира не очень загружена 
всякими безделушками и статуэтками, 
то сухую и влажную уборку квартиры, 
уборку санузла, кухни, загрузку-раз-
грузку стиральной машины. Если требу-
ется, может погладить белье.

– Какая-то реактивная домра-
ботница получается: столько всего 
успеть!

– Очень важно правильно рас-
пределять рабочее время, составлять 
его хронометраж. Профессиональная 
домработница знает последователь-
ность уборки помещений, умеет пра-
вильно гладить, а это, поверьте, тоже 
искусство. Так что не вижу проблем: 
трех-четырех часов хватает для каче-
ственной уборки квартиры площадью 
до 50 метров. 

– В однокомнатную квартиру 
домработницу звать, наверное, не 
станут…

– А почему нет? Раньше помощницу 
по хозяйству приглашали, как правило, 
в коттеджи либо большие по площади 
квартиры. И такое могли себе позволить 
очень обеспеченные люди. А сейчас мы 
стараемся сделать так, чтобы эта услу-
га была доступна многим. Нет ничего 
стыдного в том, что ты приглашаешь 
помощницу и не трешь бесконечно 
свою квартиру. Ты это время можешь 
посвятить мужу, или побыть с ребен-
ком на детской площадке, или сходить 
в цирк, сделать какие-то дела, а вер-
нешься – дома будет чисто.

– Знаю, что одно время вы пред-
лагали годовой абонемент на уборку 
дома…

– Эта услуга ни разу не была вос-
требована. Может быть, мы не смог-
ли донести информацию до клиента. А 
вот генеральные уборки к различным 
праздникам (например, вымыть окна к 
Пасхе, навести порядок в доме к Новому 
году и т.д.) оказались востребованы.

Иногда нам звонит клиент и про-
сит: а подберите мне уборщицу. Мы не 
подбираем уборщиц. Уборщицы – это 
в магазине. А у нас профессиональ-
ные помощницы по хозяйству. Кстати, 
был случай, когда домработницу иска-
ли обязательно с высшим техническим 
образованием – потому что хозяйка 
была очень системная бизнес-леди, 
и она хотела, чтобы ей психологиче-
ски было с ней комфортно. Бывает, что 
требуется домработница со знанием 
английского языка.

– Когда готовилась к интер-
вью, прочитала забавный текст, в 
котором идеальную домработницу 
характеризовали так: «В представ-
лении многих она несильно отли-

чается от девушки месяца в журна-
ле «Плейбой». Она не имеет золо-
тых зубов, лишнего роста и веса. 
Скромна, улыбчива и не болтлива. 
Ей не надо в отпуск, на больничный и 
прибавки жалованья. В общем, такой 
небольшой позитивный киборг, кото-
рый по вечерам убирается в шкаф, а 
по утрам бесшумно вылезает и чита-
ет мысли хозяев на расстоянии». 
Какая-то доля правды в этом есть?

– Однозначно!
Домработницы бывают разные. 

Например, есть такие, которые каждый 
день недели работают в разных семьях. 
А бывает, когда домработница работает 
пять дней в неделю в одной семье. Она 
полностью ведет дом. И в этом случае 
она обязана читать мысли хозяев, пред-
угадывать, что им необходимо.

Лишний вес в этой профессии, как, 
впрочем, и в любой другой, не особен-
но приветствуется. Работа физически 
тяжелая, и полному человеку будет 
тяжело делать ее быстро. Да и очень 
полной няне семья вряд ли доверит 
своего ребенка. При подборе домаш-
него персонала клиенты обращают вни-
мание абсолютно на все. Должны быть 
аккуратные волосы, ухоженные руки.

Что касается больничных, то от 
болезни никто не застрахован. И мы 
рекомендуем регламентировать отно-
шения между семьей и работником 
договором на оказание услуг. Там по 
согласованию прописываются и боль-
ничные, и отпуска. Это не трудовой 
договор, но хорошим тоном считает-
ся, если семья будет оплачивать 30–40 
процентов от оклада за этот период. 
Ну и позитив для домашнего персона-
ла – это очень важно. Ты приходишь в 
чужую семью и должна нести туда толь-
ко положительные эмоции.

– В российской прессе бывшие 
домработницы публичных персон не 
раз рассказывали о закулисье сво-
ей работы. Мол, миллионеры про-
сят, чтобы им мыли унитаз голубой 
глиной, посуду – смесью парафина 
с апельсиновым маслом… У бело-
русской VIP-публики встречаются 
такие, скажем так, нестандартные 
запросы?

– Какого-то экстремального нестан-
дарта я не припомню. Есть такая тен-
денция, как экоуборка. Сейчас очень 
много детей-аллергиков, и семьи ста-
раются минимизировать использование 
химических средств. На наших курсах 
для домашнего персонала мы подроб-
но рассказываем, как можно очистить 
различные поверхности, в том числе 
и при помощи народных средств. Это 
делается в целях безопасности и семьи, 
и самой домработницы, потому что у 
нее довольно вредные условия труда – 
целый день имеет контакт с химией.

– В интернете много историй о 
том, как порой некрасиво расстают-
ся известные люди с помощниками 
по хозяйству, а те потом выдают на 
публику все их бытовые секреты…

– У нас весь домашний персонал 
знакомится с должностной инструкци-
ей – не формальной, а реальной, где 
по пунктам прописано, что, например, 
няням на детской площадке нельзя 
обсуждать нюансы устройства быта 
семьи, где она работает. Кстати, в дого-
воре между семьей и работником эти 
моменты тоже подробно прописывают-
ся. Поэтому у нас такая информация 
не становится доступной. И агентства 
очень много делают для того, чтобы в 
профессию не попали случайные люди. 
Мы, конечно, не можем предусмотреть 
все. Но в Беларуси нет таких громких 
историй, как в России, когда няни изби-
вают детей. У нас, например, работает 
психолог с тремя профильными обра-
зованиями и огромным опытом работы, 
который при приеме на работу задает 
очень много специальных вопросов…

Как правильно гладить 
рубашку и мыть 
мраморный пол

– Вы сказали, что несколько лет 
назад открыли школу подготовки 
домашнего персонала. Курсы оказа-
лись востребованными?

– Не скажу, что в промышленных 
масштабах, но востребованы. Мы и не 
ставим себе задачу обучить всех. У нас 
есть трехдневные курсы для начинаю-
щих домработниц, есть тренинги повы-
шения квалификации для домработниц 
– например, для тех, кто хочет научить-
ся правильно ухаживать за гардеробом. 
Разработана двухуровневая программа 
тренингов для нянь по методикам ран-
него развития и особенностям темпе-
рамента детей, которые ведет Ирина 

Кондрашова – сертифицированный при 
ЮНЕСКО тренер, педагог с 27-летним 
стажем, действующий гувернер с боль-
шим опытом работы.

– И кто приходит к вам учиться?
– К нам обращается много людей, 

которые хотели бы работать помощни-
цами по хозяйству. Но в базу агентства 
из тех, кто заявляет о своей опытности, 
мы берем только тех, кто имеет под-
твержденные рекомендации, а также 
успешно сдал наш специальный пись-
менный тест. После этого теста нео-
пытные работники сразу отсеиваются. 
Есть женщины, которые решили пере-
квалифицироваться, и у них нет ника-
кого опыта работы в качестве няни или 
домработницы. И если они проходят 
собеседование с нашим психологом, 
мы приглашаем их на этот курс. Мы не 
ставим задачу обучить всех, наша цель 
– направить в семью качественный пер-
сонал. Пусть мы обучим двух или трех 
человек, но будем в них уверены. Нам 
не нужны рекламации. 

– Многие недоумевают: ну чему 
могут научить на курсах, если каж-
дая женщина чуть ли не с рождения 
знает, как прибраться в доме!

– Домработница – это очень серьез-
ная профессия. Некоторые говорят: 
мол, какие проблемы – я убираюсь у 
себя дома, приду и уберу у клиентов. 
Но существует много тонкостей. Есть 
очень сложные для уборки поверхности, 
и цена ошибки может быть очень высо-
кой. Я, например, сама многие вещи 
узнавала в процессе подготовки этого 
курса.

– Какие, если не секрет?
– Например, как ухаживать за свет-

лым мрамором. Оказывается, он пори-
стый, в некоторых случаях не терпит 
влаги, может со временем желтеть. И не 
очень хорошо отжатая тряпочка, остав-
ленная на нем надолго, может нанести 
непоправимый ущерб. Не у всех дома 
мраморные полы, но у некоторых наших 
клиентов они есть.

Не все знают, как правильно гла-
дить, в какой последовательности. А 
есть определенные правила и то, что 
называется эргономичностью труда. 
Домработница должна делать свою 
работу качественно и в то же время 
быстро, не растягивая ее на целый 
день. И если делать все профессио-
нально, то кроме хороших денег можно 
еще получить и массу положительных 
эмоций.

Сколько стоит няня?
– Очень часто в интернете и соц-

сетях пишут: «Ищу няню». Но в агент-
ства не обращаются, считая, что там 
дорого…

– Заключая договор с агентством, 
вы получаете гарантию и весь пакет 
документов. Все работники предостав-
ляют нам пакет обязательных свежих 
медицинских справок – у нас большой 
список. Некоторые семьи стесняются 
сами об этом спрашивать: мол, нелов-
ко. А это нужно обязательно делать, 
потому что, поверьте, бывает разное…

Заключив договор с агентством, 
вы также получаете бесплатные гаран-
тийные замены няни. Например, вот 
недавний случай. Мы подобрали няню, 
семья была очень довольна. Но няня 
оступилась и сломала себе два ребра. 
В таких случаях мы очень быстро ищем 
замену.

– Вам не кажется, что некоторые 
няни перегибают с требованиями по 
зарплате? Одно время получалось, 
что час работы няни стоил больше, 
чем час работы профессора, док-
тора наук...

– Это больной вопрос. И не только 
среди нянь. Например, среди водите-
лей почему-то бытует мнение, что им 
должны платить не меньше 14–15 мил-
лионов. И когда мы предлагаем вакан-
сию на 7 миллионов, они оскорбленно 
говорят: ну что вы!..

– Знаю истории, когда некото-
рые няни, узнав, что у клиента нет 
коттеджа за городом, повара и эко-
номки и он не планирует отправить 
ее на пару летних месяцев вместе 
с ребенком к океану, моментально 
теряли интерес к вакансии…

– Сразу скажу: когда няня едет 
сопровождать семью в отпуске либо ее 
отправляют с детьми – это очень слож-
ная работа и никоим образом не отдых.

Еще недавно рынок на самом деле 
был перегрет. И не может няня, работая 
с одним ребенком, зарабатывать боль-
ше, чем средняя зарплата по стране.

Когда случились все эти катаклизмы 
с ростом курса валюты, у нас был доста-
точно сложный переходный период. 
Желания работников не соответствова-

ли предложению рынка. Нам звонили 
работники, которые были возмущены, 
что им перестали выплачивать зарпла-
ту, исходя из нового курса доллара. Мы 
терпеливо объясняли, что изменилась 
ситуация и что наниматели поступают 
правильно, и если вы сегодня откаже-
тесь от этой работы, то завтра ее може-
те вообще не найти. И очень многие нас 
услышали.

Еще есть такой нюанс: не весь 
домашний персонал готов обсуж-
дать свои вопросы с нанимателями. 
Некоторым гораздо проще прислать 
смс «Я у вас больше не работаю». Чтобы 
этого не произошло, нужно заключать с 
работником договор.

– Недавно видела объявление о 
том, что приглашают няню на зар-
плату 10 долларов в час.

– Мне кажется, такого не бывает. 
Либо это неправда, либо не известно, 
что за этим стоит. Опытная няня с реко-
мендациями в эквиваленте стоит 4 дол-
лара в час. У нас была няня, которой 
платили 5 долларов в час, но она рабо-
тала с тремя детками, в совершенстве 
знала английский язык, была молодая, 
активная, позитивная, свободно распо-
лагала своим временем в пользу семьи-
нанимателя, владела всеми методика-
ми раннего развития. У нее по итогу 
выходила приличная сумма зарплаты, 
потому что была большая продолжи-
тельность рабочего дня и огромная 
ответственность. В принципе, она не 
принадлежала сама себе. Гувернер сто-
ит 8, ну максимум 10 долларов в час в 
эквиваленте. И даже в таком случае мы 
предлагаем клиенту уйти от почасовой 
оплаты и перевести няню на оклад.

Я считаю, что на сегодняшний день 
у нас сложились адекватные цены на 
нянь.

– Назовите, пожалуйста, сред-
нюю зарплату нянь по городу?

– 7,5–8,5 миллиона. И это полная 
занятость – например, с 8 до 18, или 
с 9 до 19, часто с несколькими детьми 
и выходами в праздничные и выход-
ные дни. Хочу особо подчеркнуть, что 
мы продаем труд профессиональных 
работников. Есть еще огромный сти-
хийный рынок, к которому мы никакого 
отношения не имеем.

– Не секрет, что многие няни тре-
буют зарплату в долларах, как будто 
живут в Америке… Как с этим быть?

– Мы давно уже называем все рас-
ценки в белорусских рублях. Я счи-
таю, что это правильно. У нас разговор 
короткий: хотите зарабатывать в валю-
те – ищите себе сами такую работу. 
Средняя часовая ставка няни в нашем 
агентстве – 53.500 рублей. Если мама и 
папа получают зарплату в белорусских 
рублях, с какой стати няня должна полу-
чать в валюте?

– У вас на сайте читала: по ста-
тистике агентства «Тэзори», выби-
рая няню или домработницу, 70% 
белорусских семей делают акцент 
на психологической совместимости 
с будущим сотрудником и лишь 30% 
готовы поступиться эмоциональным 
комфортом ради профессиональных 
качеств.

– Главное, чтобы ребенку было хоро-
шо с няней. Это самый важный момент.

– Послушать вас, так найти няню 
довольно просто. На рынке большой 
выбор предложений – бери любую!

– На самом деле найти няню очень 
сложно! Здесь должны совпасть, как 
говорится, абсолютно все звезды. 
Аспектов очень много. И профессио-
нальных, и психологических, и возраст-
ных.

– На Западе няни – привычное 
дело. У нас частенько говорят: ну 
как ты можешь оставить ребенка с 
совершенно посторонним челове-
ком?! Как вы относитесь к подобным 
стереотипам?

– Моей дочери будет 20 лет. И 20 
лет назад я на несколько часов в день 
отводила ребенка к няне. Даже в те вре-
мена не встретила никакой негативной 
реакции общества на это. У меня появ-
лялось немного свободного времени на 
себя. И няня дала моей девочке только 
хорошее. Поэтому мой личный опыт был 
исключительно положительным.

Если мы ведем речь о професси-
ональной няне, она может дать очень 
много. У мамы безумное количество 
дел: постирать, убрать, приготовить, с 
улыбкой на лице и без ужаса на голове 
встретить мужа. Не сорваться на ребен-
ке, когда устала. Это не так просто.

Некоторые семьи приглашают няню, 
которая будет только гулять с ребенком 
– в любую погоду. Мама в это время 
отдыхает либо делает свои дела. Как 
общество это может осуждать?..

– Сильно ли отличаются зарпла-

ты белорусских нянь и помощниц по 
хозяйству от европейских?

– Домработница, например, в 
Италии зарабатывает 8–10 евро в час, 
на наши деньги это примерно 130–160 
тысяч. Наши – 60.000–75.000 рублей.

Нанять повара  
и забыть о кухне

– В одном из своих интервью вы 
заметили, что в последнее время 
обозначился явный спрос на специ-
алистов по уходу за гардеробом. 
День работы такого специалиста 
стоит примерно 800 тысяч белорус-
ских рублей. Объясните: почему так 
дорого? И на самом ли деле так уж 
востребованы у нас подобные спе-
циалисты?

– Это новая позиция, по которой 
действительно наблюдается устойчи-
вый спрос. Такой специалист приходит 
на целый день, например раз в месяц, и 
занимается только вашим гардеробом. 
Он стирает, гладит, ухаживает за обу-
вью, аксессуарами, осуществляет хим-
чистку в домашних условиях. 

Правильный уход за гардеробом, 
особенно дорогим – большая ответ-
ственность. У нас была история с муж-
скими сорочками – домработница не 
глянула на ярлычки, кинула их в сти-
ральную машину и… испортила. Цена 
одной испорченной рубашки была око-
ло 100 евро…

Опытная домработница не обяза-
на помнить значение всех ярлычков. 
Но в сумке она носит заламинирован-
ную шпаргалку. И когда сталкивается с 
новым для себя гардеробом, то каждую 
вещь обязательно проверит на соот-
ветствие.

Для работы гардеробщиками мы 
подыскивали работников химчисток 
– объезжали химчистки и предлагали 
такую подработку талантливым специ-
алистам.

А что касается расценок, то для 
оценки «дорого/недорого» я сравнила 
бы стоимость услуг этого специалиста 
с суммой, которую необходимо было 
бы заплатить химчистке за несколько 
вещей. Экономия налицо!

– Интересно, часто ли к вам 
обращаются с просьбами подыскать 
личного повара?

– Повара нанимают, конечно, реже, 
чем нянь и домработниц, но такие 
просьбы встречаются достаточно часто. 
У обывателя может быть такое мнение: 
ой, личный повар – это дорого, это 
барство. А на самом деле это доступ-
но. Семейный повар может приходить 
к вам, например, два раза в неделю. 
Сейчас есть прекрасные цепторов-
ские вакуматоры, которые позволяют 
несколько дней хранить приготовлен-
ную еду, и она будет оставаться свежей. 
То, что вы будете готовить пять часов, 
повар сделает за два.

– И сколько стоит час его рабо-
ты?

– 105 тысяч. Если он приходит два 
раза в неделю – это миллион шестьсот 
в месяц. И вы забываете о кухне. При 
этом повар готовит и после себя все 
убирает. Вам остается еда и абсолютно 
чистая кухня. Бывают большие семьи, и 
для повара нет огромной разницы, на 
сколько персон готовить еду – на две 
или на пять-семь.

– Юлия, а как ситуация со спро-
сом на домашний персонал обстоит 
в регионах?

– Могу достоверно говорить толь-
ко о Бресте. Там стоимость домашне-
го персонала соответствует минской. 
Может быть, нет такого широкого спек-
тра специалистов, но няни и помощ-
ницы по хозяйству оплачиваются при-
мерно одинаково. Что касается вос-
требованности, то мы специальных 
исследований не проводили, но, думаю, 
вряд ли в регионах этот рынок такой же 
большой, как в Минске. Хотя в регио-
нах есть пара агентств, с которыми мы 
сотрудничаем.

– Можете нарисовать портрет 
вашего стандартного заказчика? 
Средний доход, место работы?

– Чаще всего мы не знаем, где 
работает наш клиент, и не интересуем-
ся этим. Но если домработницу берут 
на пять дней в неделю, значит, уро-
вень дохода семьи достаточно высо-
кий. Если приглашают помощницу на 
один день в неделю, то это может быть 
обычная семья, живущая в квартире 
площадью до 70 метров квадратных. 
Но если раньше мы себя позициони-
ровали как VIP-агентство, то сегодня, 
проанализировав рынок, мы предла-
гаем услуги, доступные для большин-
ства. Для нас с вами.

Юлия ГОДУНОВА:

«Домработницу  
искали обязательно  

с высшим техническим 
образованием…»

В последнее время богатые белорусы стали чаще приглашать на дом профессионального гардеробщика,  
рабочий день которого стоит около миллиона белорусских рублей.

Домработница и личный повар сегодня тоже уже совсем не барство.  
Как оказалось, оплатить их услуги может почти любая семья с достатком выше среднего.

И спрос на нянь не падает. Правда, если в начале года они зарабатывали порой больше,  
чем доктора наук, то сейчас их услуги оцениваются немного скромнее.

Современные тенденции на рынке домашнего персонала  
мы обсудили с управляющим агентства «Тэзори» Юлией Годуновой.

НА КНІЖНАЙ ПАЛІЦЫ

Андрэй Каляда: 
пражытае 
застаецца

ФАКТ І КАМЕНТАРЫЙ

«У Еўропе 
зрабілі выгляд, 
што Беларусі 
давяраюць»

Учора стала вядома, што Беларусь нарэшце 
прынялі ў Балонскі працэс. Гэта здарылася  

на канферэнцыі міністраў адукацыі краін 
Еўрапейскай прасторы вышэйшай адукацыі  

ў Ерэване. Што гэта азначае для сістэмы 
вышэйшай школы нашай  краіны? Як зменіцца 

жыццё беларускіх студэнтаў?
За каментарыем «Народная Воля» звярнулася  
да эксперта Грамадскага Балонскага камітэта 

прафесара Уладзіміра Дунаева.
– Уладзімір Аляксандравіч, 

у 2012 годзе Беларусь у 
агульнаеўрапейскую аду-
кацыйную прастору не 
прынялі, гэтае пытанне нават 
не выносілася ў парадак 
дня канферэнцыі міністраў 
адукацыі краін Балонскага 
працэсу. За тры гады 
сапраўды адбыліся істотныя 
змены ў сістэме нашай 
вышэйшай школы або тое, што 
адбылося ўчора ў Ерэване, 
стала магчымым з-за чарго-
вага вітка паляпшэння адносін 
Еўропы з Беларуссю на фоне 
ўкраінскага крызісу?

– Хутчэй другое, чым пер-
шае. Таму што тыя заўвагі, якія 
былі ў 2012 годзе адрасаваны 
Беларусі – палепшыць сітуацыю 
з акадэмічнымі свабодамі, 
узмацніць аўтаномію вышэйшых 
навучальных устаноў і пашырыць 
студэнцкі ўдзел у кіраванні аду-
кацыяй, якраз-такі не выкананы. 
Нейкія перамены адбыліся, але ў 
сціплых маштабах.

Сёння ў Беларусі гучаць 
заявы, якія сведчаць пра тое, 
што і чыноўнікі Міністэрства 
адукацыі, і рэктары ВНУ разуме-
юць неабходнасць рэфармавання 
сістэмы адукацыі. Але, з іншага 
боку, ёсць устаноўка кіраўніка 
дзяржавы – ніякіх рэформаў! 
Таму ўсе рэфарматарскія наме-
ры ў адукацыі апошніх гадоў 
ніяк не ўвасобіліся ў жыццё: ні 
заканадаўча, ні на практыцы.

– Але ж нешта з уступлен-
нем у Балонскі працэс павінна 
змяніцца? Можа, беларускім 
выпускнікам пачнуць выдаваць 
дыпломы еўрапейскага ўзору і 
гэта палегчыць іх магчымасці 
працаўладкоўвацца ў Еўропе?

– Павінен быць не дыплом, 
а дадатак да дыплома, і гэта 
ніяк не звязана  з уступленнем у 
Балонскі працэс. У Беларусі яшчэ 
ў 2011 годзе абяцалі выдаваць 
такі дадатак да дыплома, але 
да гэтага часу ўсё засталося на 
ўзроўні абяцанак.

– Уладзімір Аляксандравіч, 
назавіце хаця б адзін плюс ад 
уступлення ў Балонскі працэс?

– Уступаючы ў Балонскі пра-
цэс, Беларусь добраахвотна 
бярэ на сябе абавязацельствы 
прытрымлівацца крытэрыяў 

Еўрапейскай прасторы вышэй-
шай адукацыі, але ніхто не можа 
прымусіць Беларусь гэта рабіць, 
фармат Балонскага працэсу ні- 
якіх жорсткіх патрабаванняў 
да краіны не прадугледжвае. У 
Еўропе сёння зрабілі выгляд, што 
Беларусі давяраюць і ўсур’ёз ста-
вяцца да яе запэўніванняў. Але 
мы разумеем, што тое, як буд-
зе паводзіць сябе беларуская 
сістэма вышэйшай адукацыі, 
залежыць ад таго, якія рашэнні 
будзе прымаць беларуская 
ўлада. Былі ва ўладзе рэфарма-
тары з разумнымі еўрапейскімі 
прапановамі – былы міністр 
адукацыі Сяргей Мацкевіч, былы 
прэм’ер-міністр Анатоль Тозік 
(так, так, у яго было шмат добрых 
рэфарматарскіх прапаноў). Але 
сёння зноў гучаць заявы, што 
гэтыя рэформы не патрэбны 
перш за ўсё народу. Рэктарат 
баіцца гэтых рэформаў, не хоча 
іх, і ва ўлады, маўляў, няма 
матывацыі гэтыя рэформы 
праводзіць. Таму, канешне, шмат 
чаго будзе залежаць ад таго, як 
будуць паводзіць сябе студэнты, 
іх бацькі, працадаўцы. Калі яны 
не будуць адстойваць рэформы ў 
адукацыі, іх і не будзе.

– Гэта значыць, мож-
на знаходзіцца ў сістэме 
Балонскага працэсу, але 
нічога ў сістэме адукацыі не 
мяняць?

– Многія краіны так і робяць. 
Расія ў свой час зрабіла вельмі 
шмат, каб адпавядаць крытэ-
рыям Балонскага працэсу, а 
цяпер назіраецца адкат назад па 
многіх параметрах. Штосьці для 
ўступлення ў Балонскі працэс 
зрабіў Казахстан, але затым як бы 
з’явіліся тэндэнцыі рэстаўрацыі 
мінулага, ад нейкіх крокаў яны 
адмовіліся. У Еўропе бачаць, што 
не ўсе краіны, узяўшы на сябе 
абавязацельствы, імкнуцца іх 
выконваць...

– Значыць, еўрапейцы 
палічылі, што Беларусь не гор-
шая за ўсіх?

– Такія заявы гучаць і ў 
Беларусі. Але мы горшыя! Мы 
горшыя за Расію, за Казахстан, 
за Азербайджан… Беларусь – 
аўтсайдар у частцы выканання 
патрабаванняў Балонскага працэсу.

Марыя ЭЙСМАНТ.
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ПРЫВАТНАЕ ЖЫЦЦЁ
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Заснавальнiк i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя 
індэксы:

ïяÒницÀ, 22 мÀя

ÑÓÁÁоÒÀ, 23 мÀя

ÂоÑкÐÅÑÅнÜÅ, 24 мÀя

УСМІХНІЦЕСЯ…Беларусь 1
07.05 «Билет на двоих». Сериал.
08.50 Слово Митрополита Тадеуша 
Кондрусевича на День Святой 
Троицы.
09.00, 12.00, 15.00 «Новости».
09.10 «Арсенал».
09.40, 00.30 «Кухня». Сериал.
10.45 «О еде!».
11.20 «XXL WOMAN TV».
12.10 «Новости. Центральный 
регион».
12.35 «Зона Х».
13.05 «Тайны следствия».
13.40 «Коробка передач».
14.15 «Вокруг планеты».
15.15 «Твой город».
15.30 «Богатая Маша!-2». Худ.
фильм.
17.15 «Eurоvision. Итоги недели».
17.35 «Невероятные приключения 
Алины». Сериал.
21.00 «Главный эфир».
21.55 «Навіны надвор’я».
22.15 «Диалоги о цивилизации».
22.45 «Мама, я женюсь!». Худ.
фильм.

Беларусь 2
07.05 «Клуб Винкс. Школа 
волшебниц». Мультсериал.
07.55, 21.45 «Счастливы вместе». 
Сериал.
09.45 «Турист».
10.30 «Хочу в телевизор!».
10.35, 20.05 «Тэлебарометр».
10.40 «Fitnews».
11.20 «Ваше лото».
11.50 «Пятерочка».
12.00 «Китай: инструкция по 
изучению». Видеофильм.
12.35 «Я хочу это увидеть!».
13.05 «Понять и обезвредить».
13.40 «Моя прекрасная няня». 
Сериал.
15.40 «Солт». Худ.фильм.
17.30 «Comedy Woman»
18.35 «Икра».
19.15 “Суперлото”.
20.40 “Кипяток”.

21.00 Футбол. Лига чемпионов 
УЕФА. Видеожурнал.
21.35 “Спортлото 5 из 36”, “КЕНО”.
23.40 «Выше крыши».
00.10 «Не шутите с Zоханом». Худ.
фильм.

Беларусь 3
08.00, 13.05, 17.15, 00.50 
“Калейдаскоп”.
08.10, 13.15, 17.25, 01.00 
“Размовы пра духоўнае”.
08.20 “Культурныя коды”.
08.45 “Па сямейных абставінах”. 
Маст.фільм.
11.00 “Подых струн”.
11.35, 14.15 “Размаўляем 
па-беларуску”.
11.45 “Наперад у мінулае”.
12.10, 21.05 “Сто песень для 
Беларусі”.
13.25 “Музеі Беларусі”.
14.20 “Пётр Конюх”.
14.50 “Зімовы вечар у Гаграх”. 
Маст.фільм.
16.15 “Свінг белых начэй”.
17.35 “Лёс чалавека”. Маст.фільм.
19.10 “Яраслаўна, каралева 
Францыі”. Маст.фільм.
20.45 “Калыханка”.
21.55 Канцэрт Макса Пакроўскага і 
гурта “Ногу свело”.
23.20 “Культпрасвет”.
00.00 “Гарыкі і чалавекі”.

Беларусь 5
07.00, 01.55 «PRO-спорт. Новости».
08.00 Футбол. Чемпионат Беларуси.
09.45 Волейбол. Отборочный матч 
ЧЕ-2015. Плей-офф. Женщины.
11.50 Баскетбол. НБА. Плей-офф.
13.55, 22.55 Спортивная 
гимнастика.
16.25 Футбол. Лига чемпионов 
УЕФА. Видеожурнал.
16.55 Футбол. Кубок Беларуси. 
Финал. БАТЭ (Борисов) – «Шахтер» 
(Солигорск). Прямая трансляция.
18.55 Волейбол. Отборочный матч 
ЧЕ-2015. Прямая трансляция.

21.00 Футбол. Чемпионат Англии. 
Матч последнего тура.

ОНТ
07.00 «Воскресное утро».
08.00, 09.00, 16.00 «Наши 
новости».
09.05 «Воскресная проповедь».
09.20 «Курьер». Худ.фильм.
11.00 «Брэйн-ринг».
12.10 «Горько!».
13.00 «Янтарная комната».
14.00 «Ой, ма-моч-ки!». Сериал.
16.15 «Новости спорта».
16.20 «Теория заговора».
17.15 «Точь-в-точь!».
20.00 «Контуры».
21.05 «Освобожденная Европа».
22.00 «Сердцеед». Худ.фильм.
23.50 «День, когда земля 
остановилась». Худ.фильм.

РТР-Беларусь
07.00 «ХА!». Маленькие комедии.
07.40 «Останьтесь навсегда». Худ.
фильм.
11.00, 14.00, 20.00 «Вести».
11.30 «Сам себе режиссер».
12.20 «Смехопанорама».
12.50 «Утренняя почта».
13.30 Мультфильмы.
14.30 «Она вас любит?». Худ.
фильм.
16.10 «Петрович». Худ.фильм.
18.10, 21.50 «Снег растает в 
сентябре». Сериал.
23.50 «Воскресный вечер» с 
Владимиром Соловьевым».

НТВ-Беларусь
06.05, 08.20 «ППС». Сериал.
08.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
«Сегодня».
08.50 «Медицинские тайны».
09.25 «Едим дома!».
10.20 «Первая передача».
11.05 «Чудо техники».
11.50 «Дачный ответ».
13.20 «Я худею!»

14.15 «Катя». Сериал.
16.20 «Улицы разбитых 
фонарей-11». Сериал.
18.05 «Чрезвычайное происшествие. 
Обзор за неделю».
20.00 «Ментовские войны. 
Эпилог». Худ.фильм.
21.55 «Моя фамилия Шилов». Худ.
фильм.
23.45 «Список Норкина».

СТВ
06.05 «Студенты international». 
Сериал.
07.35 «Добро пожаловаться».
07.55, 16.50 «Автопанорама».
08.20 «Возвращение супермена». 
Худ.фильм.
11.00 «Большой завтрак».
11.40 «Солдаты». Сериал.
13.30, 16.30 «24 часа».
13.40, 00.20 «NEXT-2». Сериал.
15.25 Концерт Михаила Задорнова.
16.00 «Центральный регион».
17.20 «Военная тайна».
19.30 «Неделя».
20.25 «Пришельцы-2: коридоры 
времени». Худ.фильм.
22.30 «Звездный ринг».
23.30 «Москва. День и ночь».

Мир
06.00 «Миллион вопросов о 
природе».
06.15, 03.00 «Неверная». Худ.
фильм.
09.05 «Знаем русский».
10.00, 16.00 «Новости».
10.15 «Почему я?».
10.40 «Гюльчатай». Сериал.
13.55 «Каллас навсегда». Худ.
фильм.
16.15, 22.00 «Отряд». Сериал.
21.00 «Вместе».
00.50 «Певец». Худ.фильм.

Белсат
07.00 “Студыя “Белсат”
07.10, 12.45 “ПраСвет”.

07.50, 11.05 “Казкі для дзетак”.
08.25 “Людзі і лялькі”. Дак.фільм.
08.55 “Дзеці ксяндза Шаплевіча”. 
Дак.фільм.
09.25 “Беларусы ў Польшчы”.
09.40 “Два на два”.
10.15 “Рэпартэр”.
10.40 “Маю права”.
11.40 “Чарцюк з сёмага класа”. 
Серыял.
12.30 “Мова нанова: жаночыя 
дробязі”.
13.20, 00.00 “Mad Men. 
Утрапёныя-4”. Серыял.
14.10 “Відзьмо-невідзьмо”.
14.40, 00.50 “Мамы, дзеці і закон”. 
Дак.фільм.
15.35 “Як усе”. Маст.фільм.
17.05 “Падарожжа на Далёкі Усход: з 
Берліна ў Токіа”. Дак.серыял.
18.00 “Людскія справы”.
18.35 “Час гонару”. Серыял.
19.20 “Кулінарныя падарожжы 
Роберта Макловіча”.
19.45 “Гісторыя пад знакам “Пагоні”.
20.00 “Эксперт”.
20.30 “Вандруючы ўздоўж Вялікага 
мура”. Дак.фільм.
21.20 “Кінаклуб”: “Кавярня Любові”.
21.35 “Кавярня Любові”. Маст.
фільм.

Беларусь 1
06.50 “Існасць”.
07.15 «Билет на двоих». Сериал.
09.00, 12.00, 15.00 «Новости».
09.10 «Крупным планом».
09.40, 01.00 «Кухня». Сериал.
10.45 «О еде!».
11.25 «Дача».
12.10 «Здоровье».
12.50 «Кулинарная дипломатия».
13.25 «Выход есть».
14.00 «Семейные мелодрамы-3».
15.15 «Новости региона».
15.30 «Вечная сказка».  
Худ.фильм.
17.30 «Невероятные приключения 
Алины». Сериал.
21.00 «Панорама».
22.00 «Евровидение-2015». 
Международный конкурс песни. 
Финал. Прямая трансляция.
01.50 «День спорта».

Беларусь 2
06.55 «Клуб Винкс. Школа 
волшебниц».
07.45 «Белорусская кухня».
08.20 «Моя прекрасная няня». 
Сериал.
10.15 «Научное шоу профессора 
Открывашкина».
10.45 «Сезон охоты». Мультфильм.
12.10, 21.30 «Тэлебарометр».
12.15 «Копейка в копейку».
12.55 «Битва экстрасенсов. Борьба 
континентов».
15.00 «Вот это да!».
15.35 «Баффи – истребительница 
вампиров». Сериал.
17.20 «Водоворот чужих 
желаний». Сериал.
20.55 «Тело человека».
21.35 «Спортлото 6 из 49», «КЕНО».
21.40 «Не шутите с Zоханом». 
Худ.фильм.
23.45 «Перезагрузка».

00.30 «Понять и обезвредить».
00.55 «Хали-гали».

Беларусь 3
07.55, 12.10, 16.40, 00.10 
“Калейдаскоп”.
08.05 “Турандот”. Маст.фільм.
09.40 “Камертон”.
10.05 “На вайне як на вайне”. 
Маст.фільм.
11.30 “Нябачны фронт”.
11.55 “Лыжка для салдата”. 
Мультфільм.
12.20 “Мянялы”. Маст.фільм.
13.50 “Размаўляем па-беларуску”.
14.15 “Хуткі і мёртвы”. Маст.фільм.
16.00 “Раман з лёсам”.
16.50 “Грашовы цягнік”. Маст.
фільм.
18.35 “Па сямейных абставінах”. 
Маст.фільм.
20.45 “Калыханка”.
21.00 “Навічок”. Маст.фільм.
22.40 “Подых струн”.
23.20 “Гарыкі і чалавекі”.

Беларусь 5
07.00, 00.30 «PRO-спорт. Новости».
07.45, 18.05 «Селфи».
08.00 «Мир английской премьер-
лиги».
08.25 «Пит-стоп».
08.55 Гандбол. Кубок Беларуси.
10.55 Баскетбол. НБА. Плей-офф.
13.00 Футбол. Лига чемпионов 
УЕФА.
14.55 Футбол. Чемпионат Беларуси.
16.55 Формула-Е. Гран-при 
Германии. Прямая трансляция.
18.25 Футбол. Лига чемпионов 
УЕФА. Видеожурнал.
18.55 Волейбол. Отборочный матч 
ЧЕ-2015. Плей-офф. Женщины. 
Украина–Беларусь.
21.00 Спортивная гимнастика.
23.35 Европейский покерный тур.

ОНТ
07.00 «Субботнее утро».
08.00, 09.00, 16.00, 20.30 «Наши 
новости».
09.05 «Смешарики. Новые 
приключения».
09.25 «Здоровье».
10.25 «Смак».
11.05 «Идеальный ремонт».
12.05 «Умницы и умники».
13.05 «Янтарная комната».
14.05 «Ой, ма-моч-ки!». Сериал.
16.15, 21.00 «Новости спорта».
16.20 «Барахолка».
17.15 «100 миллионов».
18.10 «Академия талантов. Курс 
четвертый».
21.05 «А вот и она». Худ.фильм.
22.50 «Легенды Live».
23.30 «Мисс Март». Худ.фильм.

РТР-Беларусь
07.00 «ХА!». Маленькие комедии.
07.30 «Планета собак».
08.05, 11.10 «Поцелуй судьбы». 
Сериал.
11.00, 14.00, 20.00 «Вести».
11.40 «Субботник».
12.20 «Из жизни начальника 
уголовного розыска». Худ.фильм.
14.15 «В ожидании весны». Худ.
фильм.
16.05 «Укротители звука».
17.10 «Субботний вечер».
19.00 «Картина мира».
19.55 «Погода на неделю».
20.40 «Хочу замуж». Худ.фильм.
22.30 «Останьтесь навсегда». Худ.
фильм.

НТВ-Беларусь
06.05, 08.20 «ППС». Сериал.
08.00, 10.00, 13.00, 16.00 
«Сегодня».
08.50 «Врачебные тайны плюс».

09.25 «Дело вкуса».
10.20 «Главная дорога».
11.05 «Поедем, поедим!».
11.55 «Квартирный вопрос».
13.20 «Вторая мировая. Великая 
Отечественная».
14.20 «Катя». Сериал.
16.20 «Улицы разбитых 
фонарей-11». Сериал.
19.00 «Центральное телевидение».
20.05 «Новые русские сенсации».
22.05 «Ты не поверишь!».
23.00 «Возвращение».  
Худ.фильм.
00.40 «Ахтунг, руссиш!».

СТВ
06.15 «Если свекровь – монстр». 
Худ.фильм.
08.00 «Тайны мира».
09.00 «Умнее не придумаешь».
10.00 «Секретные территории».
11.00 «Минск и минчане».
11.35 «Солдаты». Сериал.
13.30, 16.30, 19.30 «24 часа».
13.40, 00.55 «NEXT-2».  
Сериал.
15.20 «На 10 лет моложе».
15.55 «Большой город».
16.45 «Наше дело».
17.00 «Дорогая передача».
17.20 «Вокруг света за 80 дней». 
Худ.фильм.
20.00 «СТВ-спорт».
20.10 «Возвращение Супермена». 
Худ.фильм.

22.50 «На том же месте в тот же час».
00.05 «Москва. День и ночь».

Мир
06.00, 08.40 Мультфильмы.
06.30, 03.55 «Сердца четырех». 
Худ.фильм.
08.10 «Союзники».
09.05 «Экспериментаторы».
09.30 «Ой, мамочки».
10.00, 16.00 «Новости».
10.15 «Вий». Худ.фильм.
11.40, 00.20 «Копи царя 
Соломона». Сериал.
15.15 «Культпросвет».
16.15 «Варенька-2». Сериал.
22.20 «Дом на обочине». Худ.фильм.

Белсат
07.00, 08.00, 21.00, 00.50 “Студыя 
“Белсат”.
07.25 “Маю права”.
07.50 “Гісторыя пад знакам “Пагоні”.
10.15 “ПраСвет”.
10.50 “Казкі для дзетак”.
11.30 “Чарцюк з сёмага класа”. 
Серыял.
12.20 “Два на два”.
12.50 “Асабісты капітал”.
13.15 “54%”.
13.40 “Вышыванка”. Рэпартаж.
13.55 “Рок па вакацыях-2008”.
14.45 “Вайна і мір: чалавечыя гісторыі”. 
15.40 “Дом”. Серыял.
17.15 “Рэпартэр”.
17.45 “Беларусы ў Польшчы”.
18.00 “Людзі і лялькі”. Дак.фільм.
18.30 “Час гонару”. Серыял.
19.15 “Mad Men. Утрапёныя-4”. 
Серыял.
20.05 “Мова нанова: жаночыя дробязі”.
20.25 “Дзеці ксяндза Шаплевіча”. 
21.10 “Людскія справы”.
21.40 “Горкі месяц”. Маст.фільм.
00.00 ”Відзьмо-невідзьмо”.
00.25 “Рэмарка”.

Беларусь 1
06.00, 07.20, 08.15 «Доброе утро, 
Беларусь!».
07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
19.00, 00.25 «Новости».
07.05, 08.05 «Новости экономики».
07.10, 08.10, 19.20 «Зона Х».
09.10 «Мама, я женюсь!». Худ.
фильм.
11.00, 13.00, 16.00 «90 секунд».
11.05, 19.55 «Виктория». Сериал.
12.10, 16.30 «Семейные 
мелодрамы-3».
13.05 «День в большом городе».
14.00 «Маша в законе!-2». Сериал.
15.15, 18.40 «Новости региона».
15.25 «Доброе имя». Сериал.
17.30 “Terra inсognita. Беларусь 
неизвестная”.
17.55, 21.45 “Наши”.
18.10 “Тайны следствия».
21.00 «Панорама».
21.55 «Телевершина». 
Торжественная церемония 
награждения победителей XI 
Национального телевизионного 
конкурса.
00.45 «День спорта».
00.55 «Отстегните ремни». Сериал.

Беларусь 2
07.00 «Телеутро».
09.00, 21.30 «Тэлебарометр».
09.05, 16.35 «Метод Фрейда». 
Сериал.
10.15 «Копейка в копейку».
10.50 «Кости». Сериал.
12.45 «Я хочу это увидеть!».
13.20 «Китай: инструкция по 
изучению». Видеофильм.
13.55 «Интерны». Сериал.
15.00 «Не родись красивой». 
Сериал.
15.55 «Вот это да!».
17.50 «Смерть в раю». Сериал.
18.50 «Кипяток».
19.10 «Солт». Худ.фильм.
21.00 «Тело человека».

21.35 «Спортлото 5 из 36», «КЕНО».
21.40 «Битва экстрасенсов. Борьба 
континентов».
23.45 «Репортер».
00.30 «Баффи – истребительница 
вампиров». Сериал.

Беларусь 3
07.30 “Дабраранак”.
08.00, 12.55, 19.00, 00.15 
“Калейдаскоп”.
08.10 “Азёрная Адысея”.
08.35, 18.10 “Сеткавая пагроза”. 
Серыял.
09.30, 17.45 “Рэчавы доказ”.
09.55 “У крузе першым”. Серыял.
13.05 “Сіла веры”.
13.35 “Аўтограф”.
14.00 “Размаўляем па-беларуску”.
14.05 “Пётр I”. Маст.фільм.
19.10 “Турандот”. Маст.фільм.
20.45 “Калыханка”.
21.10 “Камертон”.
21.35 “Зімовы вечар у Гаграх”. 
Маст.фільм.
23.00 “Гарыкі і чалавекі”.

Беларусь 5
05.05, 11.25, 20.50 Баскетбол. 
НБА. Плей-офф.
07.30, 01.40 «PRO-спорт. Новости”.
08.00 Футзал. Чемпионат мира. 
Беларусь–Бразилия.
09.45 Футзал. Чемпионат мира. 
Беларусь–Австралия.
13.25, 15.20 Футбол. Лига Европы 
УЕФА. Полуфинал.
17.15, 22.25 Художественная 
гимнастика. Чемпионат Европы.
19.20 «Мир английской  премьер-
лиги».
19.50 «Фактор силы».
20.20 «Пит-стоп».
00.45 Европейский покерный тур.

ОНТ
06.00, 06.30, 07.00, 07.30, 08.00, 

08.30, 09.00, 11.00, 13.00, 16.00, 
18.00, 20.30 «Наши новости».
06.05 «Наше утро».
09.05 «Жить здорово!».
10.25 «Контрольная закупка».
11.05, 13.05, 16.15, 18.15, 21.00 
«Новости спорта».
11.10 «Фазенда».
11.55 «Модный приговор».
13.10 «Мужское/Женское».
14.05 «Учиться жить».
14.35 «Время покажет».
16.20 «Формула любви». Худ.
фильм.
18.20 «Жди меня. Беларусь».
18.55 «Поле чудес».
20.00 «Время».
21.05 «Клуб Веселых и Находчивых». 
Высшая лига.
23.20 «Что? Где? Когда?» в 
Беларуси».
00.50 «Вечерний Ургант».
01.40 «Ночные новости».

РТР-Беларусь
07.00 «Утро России».
11.00, 14.00, 17.00, 20.00 «Вести».
11.30, 17.10 «Код Кирилла. 
Рождение цивилизации».
12.20 «Внимание! Всем 
постам…». Сериал.
13.50, 16.50, 19.50, 23.00 
«Новости – Беларусь».
14.30 «О самом главном».
15.30 «Прямой эфир».
18.00 «Последний янычар». 
Сериал.
18.55 «Особый случай». Сериал.
21.00 «Загадка судьбы».
22.00, 23.10 «Юморина».
00.00 КВН. 1/8 финала 
Международной лиги.

НТВ-Беларусь
06.00 «Кофе с молоком».
09.05 «Солнечно. Без осадков».
10.00, 13.00, 16.00, 19.00 
«Сегодня».

10.20 «Возвращение Мухтара». 
Сериал.
12.00 «Суд присяжных».
13.15 «Суд присяжных. 
Окончательный вердикт».
14.15 «Дело вкуса».
14.45 «Все будет хорошо!».
15.40 «Обзор. Чрезвычайное 
происшествие».
16.25 «Улицы разбитых фонарей». 
Сериал.
18.00 «Говорим и показываем».
19.40 «Криминальное 
наследство». Сериал.
23.10 «Дар». Худ.фильм.

СТВ
06.00, 07.30, 10.30, 13.30, 16.30, 
19.30, 22.30 «24 часа».
06.10, 17.25 «Минщина».
06.20, 07.45 «Утро. Студия 
хорошего настроения».
07.40, 20.10, 22.55 «СТВ-спорт».
08.30 «Дьявол и Дэниэл Уэбстер». 
Худ.фильм.
10.20 «Дальние родственники».
10.40 «Солдаты-5». Сериал.
11.35 «Семейные драмы».
12.30 «Не ври мне!». Сериал.
13.50 «Верное средство».
14.45, 23.00 «Отблески». Сериал.
16.50 «Здравствуйте, доктор!».
17.35 «Званый ужин».
18.35 «Такова судьба».
20.00 «Столичные подробности».
20.15 «Если свекровь – монстр». 
Худ.фильм.

22.05 «Смотреть всем!».
00.25 «Большая игра».
01.10 «Линия». Худ.фильм.

Мир
06.00 «180 минут».
09.00, 05.15 «Истории из жизни».
09.30, 00.45 «Розыгрыш».  
Худ.фильм.
11.15 «Залезть на Луну». 
 Худ.фильм.
13.00, 16.00, 19.00 «Новости».
13.20, 02.30 «Маленькие тайны 
больших людей». Док.сериал.
14.15, 03.25 «Джамайка».  
Сериал.
16.25 «Секретные материалы».
17.20 «Участковый детектив». 
Сериал.
19.25 «Гюльчатай». Сериал.
22.40 «Вий». Худ.фильм.
00.10 «Высокие отношения».

Белсат
07.00, 08.00, 12.45, 13.45, 18.30, 
01.05 «Студыя “Белсат”.
07.25, 13.15 “Два на два”.
10.20, 16.05 “Рэпартэр”.
10.45 “Відзьмо-невідзьмо”.
11.15, 17.30 “Заходнікі”.  
Дак.фільм.
11.50, 16.35 “Вайна і мір:  
чалавечыя гісторыі”. Дак.фільм.
18.05 “54%”.
18.55 “Маю права”.
19.20 “Гісторыя пад знакам “Пагоні”.
19.30, 20.00, 20.30 “Навіны”.
19.35 “Свет”.
19.50 “Агляд падзей культуры”.
20.10 “Агляд медыяў”.
20.15, 20.35 “Гарачы каментарый”.
20.50 “Dэвайс”.
21.00 “Аб’ектыў”.
21.25 “Размова”.
21.50 “ПраСвет”.
22.30 “Мамы, дзеці і закон”.  
Дак.фільм.
23.30 “Дом”. Серыял.

У сям’і Наталлі Падольскай  
чакаюць адразу трох малых

У бліжэйшыя месяцы ўпершыню стане мамай не толькі спявачка  
Наталля Падольская, але і яе сястра-блізнятка.

Наталля Падольская і Уладзімір Праснякоў 
чакаюць хлопчыка, а яе сястра Юліяна – двайнят-
дзяўчынак. Пра гэта ў адным са сваіх інтэрв’ю 
распавяла свякроў артысткі Алена Праснякова.

“То разам не маглі зацяжараць – перажывалі, 
то зараз удзвюх радуюцца, – дзеліцца 
падрабязнасцямі маці Уладзіміра Праснякова. – 
Куды толькі дзеці не ездзілі, каб святыя месцы 
дапамаглі Натулі  зацяжараць! І ў Іерусаліме былі, 
і пасты ўсе выконвалі. Вось да 33 гадоў Гасподзь 
і паслаў Наташы дзіцятка. Цяжарнасць працякае 
лёгка».

Між іншым, доўга заседжвацца ў дэкрэце 
Наталля Падольская не плануе. Роды павінны 
адбыцца ў чэрвені, а ўжо на пачатак кастрычніка 
ў яе запланаваны сумесныя з мужам гастролі ў 
Ізраілі.

Праснякоў і Падольская разам ужо больш 
за дзевяць гадоў. Для Наталлі гэта будзе пер-
шае дзіця, а ва Уладзіміра ёсць дарослы сын – 
23-гадовы Мікіта.

Даша ПАЎЛОЎСКАЯ.

ФОТАФАКТ
З 70-годдзем Перамогі 

95-гадовага ветэрана 
Вялікай Айчыннай вайны, 

жыхара Гомеля  
Івана Дзікуна віншавала… 

папулярная расійская 
спявачка Алена Ваенга.

Спявачка прызналася, што 
для яе вялікі гонар 

павіншаваць таго, хто 
сапраўды ваяваў.

Алена Ваенга падзялілася: 
яе дзядуля ваяваў у 

партызанскім атрадзе ў 
Беларусі, другі дзядуля і 

бабуля перажылі блакаду ў 
Ленінградзе. 

РЭЙТЫНГ

Яна вярнулася!
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УВАГА!

На помнік Барадуліну...
Збор сродкаў на помнік народнаму паэту Рыгору 

Барадуліну працягваецца. На папярэдні заклік падтры-
маць гэты ганаровы чын адгукнулася вялікая колькасць 
нашых суграмадзян і беларусаў замежжа. Сабранай на 
сёння сумы ахвяраванняў хапіла, каб набыць частку 
матэрыялаў і распачаць стварэнне помніка.

У супрацоўніцтве з Ушацкім райвыканкамам 
быў вызначаны аб’ём неабходных падрыхтоўчых 
работ, якія бяруць на сябе раённыя ўлады. Згодна з 
зацверджаным тэрмінам, мантаж помніка плануец-
ца завяршыць у жніўні–верасні 2015 года.

ГА “Саюз беларускіх пісьменнікаў” і МГА “ЗБС 
Бацькаўшчына” выказваюць падзяку ўсім, хто дапа-
магае, і заклікаюць яшчэ раз усіх неабыякавых люд-
зей далучыцца да пачэснай справы па ўсталяванні 

помніка Рыгору Барадуліну!
Зрабіць гэта можна, пералічыўшы грошы на 

дабрачынны рахунак, адкрыты на імя яго ўнучкі:
Філіял 514 ААТ “АСБ «Беларусбанк», код 614, 

УНП 100420097,
код віду ўкладу 9004 (дамова дабрачыннага 

рахунка №000039).
Атрымальнік – Кліміна Дамініка Канстанцінаўна.
Прызначэнне плацяжа – добраўпарадкаванне 

пахавання.
Ажыццявіць плацеж можна ў любым аддзяленні 

банка, а таксама з дапамогай інфакіёскаў і інтэрнэт-
банкінгу (выбраць – «Плацяжы» – «Адвольныя пла-
цяжы» – «Плацеж па рэквізітах» – нумар транзітнага 
рахунка 3819382102369).

Лепшая беларуская 
тэнісістка Вікторыя 
Азаранка паднялася ў 
сусветным рэйтынгу 
і вярнулася ў топ-30. 
На мінулым тыдні яна 
нядрэнна выступіла на 
прэстыжным турніры ў 
Мадрыдзе, дабраўшыся да 
1/8 фіналу, дзе ва ўпартай 
барацьбе саступіла 
першай ракетцы планеты 
амерыканцы Серэне 
Уільямс. Пасля гэтага 
Вікторыя Азаранка мае ў 
сваім актыве 1543 ачкі і 
займае 29-е месца ў рэйтынгу Жаночай тэніснай 
асацыяцыі. 

Дарэчы, зараз у Рыме праходзіць турнір серыі 
"Прэм'ер" з прызавым фондам 2.428.490 долараў, 
і на ім Вікторыя Азаранка абыграла пятую ракетку 

свету датчанку Каралін Вазняцкі. Учора 
ўвечары беларуска правяла матч з 31-й 
ракеткай свету румынкай Ірынай-Камеліяй 
Бегу, але, на жаль, графік выхаду газеты 
не дазваляе паведаміць, як скончыўся гэты 
паядынак.

Яшчэ адна беларуска Вольга Гаварцова 
паднялася ў сусветным рэйтынгу з 134-й на 
126-ю пазіцыю, маючы ў сваім актыве 439 
балаў.

Топ-10 сусветнага рэйтынгу выглядае так:
1. Серэна Уільямс (ЗША) – 10.156 ачкоў,
2. Сімона Халеп (Румынія) – 7115,
3. Марыя Шарапава (Расія) – 6915,
4. Петра Квітава (Чэхія) – 6670,
5. Каралін Вазняцкі (Данія) – 4940,

6. Эжэн Бушар (Канада) – 4063,
7. Ана Іванавіч (Сербія) – 3905,
8. Кацярына Макарава (Расія) – 3465,
9. Андрэа Петкавіч (Германія) – 3315,
10. Карла Суарэс-Навара (Іспанія) – 3250.

***
У прэзідэнта пытаюцца:
– Як падняць сельскую 

гаспадарку?
– Садзіць, садзіць і 

яшчэ раз садзіць.

***
– Алё! Я куды патрапiў? 
– Вы патрапiлi не туды! 

Паслаць вас куды патрэбна?

***
Мужык паехаў у раён па 

даведку. У яго пытаюцца:
– Кім працуеш?
– Кіраўніком!
– У вас жа ў калгасе 

іншы кіраўнік. А ты кім 
кіруеш? 

– Канём...
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